
ТЕНДЕНЦИЯ Банки завлекают
клиентов ставками
по вкладам, которые
только кажутся высокими

Проценты себе 
на уме

Роман Маркелов

БАНКИ из топ-50 активизировали маркетинговые ходы, 
чтобы ставки по предлагаемым ими вкладам казались 
клиентам выше, чем есть на самом деле. В большинстве 
случаев за предложениями кроется масса подводных 
камней  — от потери части потенциального дохода до на-
вязывания ненужного и затратного финансового про-
дукта. При доходе в Сбербанке около 4 процентов годо-
вых люди хотят разместить свои деньги на более выгод-
ных условиях, ищут более высокие проценты и... находят. 

Вот как выглядят предложения по накопительным 
счетам одного из крупнейших российских банков: сразу 
7 процентов, а для новых клиентов 9 процентов. Смо-
трим условия накопительного счета: 7 процентов начи-
сляются в течение первых трех месяцев, а далее только 5. 
Природа 9 процентов и вовсе удивительна. Это 7 процен-
тов из предыдущего продукта плюс 2 процента за траты 
по карте банка. Причем 2 процента можно получить, 
если тратишь по карточке более 150 000 рублей в месяц.

Есть в линейке накопительных счетов и предложение 
10 процентов годовых. Только вот платят их 
лишь в единственный третий месяц накопле-
ния, а далее ставка снижается до 4 процентов. 

КОШЕЛЕК Верховный суд
разъяснил, кто заплатит
за ущерб от капремонта 

Чья дыра 
в крыше

Наталья Козлова

С КОГО спрашивать за последствия, оставленные в квар-
тире капитальным ремонтом дома? На этот вопрос отве-
тила Судебная коллегия по гражданским делам Верхов-
ного суда, разобрав спор хозяйки квартиры из Рязани с 
ответственными за капитальный ремонт в ее доме. 

Тема капитального ремонта и проблем, с ним связан-
ными, сегодня — одна из актуальных и волнует многих 
граждан. И когда, если так можно выразиться, капиталь-
ный ремонт «шагает по стране», подобное разъяснение 
острых вопросов может оказаться полезным для многих.

Наша история началась с ремонта крыши многоквар-
тирного дома во время капитального ремонта. Итог та-
ких работ для героини истории оказался плачевным — ее 
квартиру дважды затапливало, едва только полили до-
жди.

Хозяйка жилья подготовила иск к фонду капиталь-
ного ремонта. Потребовала возмещения ущерба за ис-
порченное имущество. Причем гражданке пришлось 
доказывать, что капремонт крыши и вздувшиеся полы 
и мокрая мебель в ее квартире — связаны. Экспертиза 
подтвердила эту связь залитой квартиры с ремонтны-
ми работами. Эксперт оценил стоимость при-
ведения квартиры в порядок в 68 тысяч 
394 рубля. 

«Пиковая 

дама»  

отправится  

в турне  

по столицам 

Европы

Пешие патрули 

Росгвардии возьмут 

под контроль правопо-

рядок и безопасность 

граждан вблизи  

охраняемых объектов
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Только в «РГ» Каковы итоги приемной кампании в вузы 
и как первокурсники будут платить за образование

Студенту — место

Евгений Гайва

Н
еделя открылась снижени-
ем фондовых индексов на 
ведущих мировых бир-

жах, дешевеют валюты стран с 
развивающимися рынками и 
даже евро. Встряску опять спро-
воцировали США, только на сей 
раз удар пришелся по Турции. В 
пятницу прошлой недели амери-
канский президент Дональд 
Трамп объявил о повышении 
ввозных пошлин на сталь из Тур-
ции до 20 процентов и на алюми-
ний — до 50 процентов. В резуль-
тате и так испытывающая в по-
следнее время проблемы турец-
кая лира ускорила падение и в це-
лом потеряла в цене к доллару 
уже 40 процентов. 

Впрочем, этот эпизод допол-
нил общую нервозную картину в 
мировой экономике, где разгора-

ется торговая война и намечают-
ся валютные войны. В марте США 
ввели повышенные пошлины на 
импорт стали и алюминия из 
стран Евросоюза, России, Япо-
нии и других государств. Правда, 
для Европы, Канады и Мексики 
действовала отсрочка до 1 июня. 
С июля США ввели пошлины в 25 
процентов на китайский импорт, 
в КНР ответили зеркальными ме-
рами. Повысили пошлины на 
американские товары и в Европе. 
Для России общую ситуацию 
ухудшили введенные США в 
апреле санкции. Накануне Шта-
ты анонсировали новый раунд 
ограничительных мер по отно-
шению к России. 

Под угрозой тяжелых послед-
ствий торговой войны инвесторы 
пытаются найти спокойную га-
вань и бегут в доллар. В результа-
те валюты стран с развивающи-

мися рынками дешевеют. За по-
следние два месяца, с 13 июня по 
13 августа, китайский юань обес-
ценился к доллару на 7,5 процен-
та, аргентинский песо — на девять 
процентов, российский рубль на 
7,4 процента.  «На рынке царят 
настроения против развиваю-
щихся стран. Потому их валюты 
идут в одном направлении, но с 
разной скоростью», — поясняет 
«Российской газете» старший 
аналитик «Альпари» Роман Тка-
чук. 

Негативная волна теперь за-
хватывает европейские рынки. 
Инвесторы опасаются, что кри-
зис в Турции затронет ЕС. «Мно-
гие европейские банки кредито-
вали турецкие компании, потому 
представителей банковского сек-
тора Европы эта ситуа-
ция сильно нервирует», 
— отмечает эксперт. 

Ксения Колесникова

П
овлияет ли скачок 
российского рубля 
на доступность выс-
шего образования? 
Какие специально-

сти сегодня самые дорогие и са-
мые популярные? Почему абиту-
риенты все чаще ищут в вузах 
«образ жизни, а не конкретную 
профессию»? Ректоры ведущих 
российских университетов на 
пресс-конференции в «РГ» под-
вели итоги приемной кампании.

В этом году российские вузы 
получили 390 тысяч бюджетных 
мест в бакалавриате и специали-
тете. И плюс — более двухсот ты-
сяч мест в магистратуре. Однако 
во всех ведущих вузах наметился 
тренд: при стабильном приеме на 
бюджет количество абитуриен-
тов на платных направлениях 
растет очень быстро. И это при 
том, что цены «кусаются» пра-
ктически везде. Например, про-

грамма Международного инсти-
тута экономики и финансов ВШЭ 
обойдется студенту примерно в 
600 тысяч рублей в год. Правда, 
абитуриенты с высокими балла-
ми ЕГЭ могут претендовать на 
скидку в 70 процентов.

Обучение в Финансовом уни-
верситете при Правительстве РФ 
обойдется в среднем 220—420 ты-
сяч рублей в год: самые высокие 
цены — на международном финан-

совом факультете. Диапазон 
платных программ в Московском 
городском педуниверситете — 
160—260 тысяч рублей. Ректоры 
успокаивают: в ближайшее вре-
мя цены меняться уже не будут.

— На студентах, которые пла-
тят за свое обучение, валютные 
колебания никак не скажутся: за-
ранее объявленные цены нельзя 
пересмотреть. Однако на между-
народных проектах, которые 

есть у вузов, могут быть пробле-
мы, связанные с взаиморасчета-
ми с зарубежными партнерами, 
— рассказал ректор МГПУ Игорь 
Реморенко. — Но колебания не 
столь велики, чтобы вуз сильно 
пострадал: есть внебюджетные 
источники, за счет которых мы 
можем их нивелировать.

О том, что установленные 
цены никто повышать не собира-
ется, рассказал и ректор Финан-
сового университета Михаил 
Эскиндаров: «Мы увеличиваем 
цены не более чем на размер ин-
фляции. А так как в прошлом году 
она была меньше четырех про-
центов, мы и поднимали стои-
мость обучения примерно на эту 
же сумму».

При этом первый проректор 
НИУ ВШЭ Вадим Радаев заметил, 
что многим может помочь систе-
ма образовательных кредитов, 
которую «неплохо было бы вер-
нуть». По госпрограмме студент 
мог получить льготный заем под 

7,5 процента годовых и с отсроч-
кой платежа. Однако программа 
не действует уже больше полуто-
ра лет.

Еще одна общая тенденция — 
за последние два года произошел 
взрыв популярности образова-
тельных программ, связанных с 
коммуникациями: PR, межкуль-
турное взаимодействие, журна-
листика… Также в топе — дисци-
плины, связанные с информаци-
онными технологиями, компью-
терными науками, прикладной 
математикой. В чем дело? Как го-
ворят ректоры, скорее всего мо-
лодежь все чаще ищет в вузах 
«образ жизни, а не конкретную 
профессию». То есть сначала они 
выбирают какое-то направление, 
а конкретную специа-
лизацию — уже на по-
следних курсах. 

РЫНКИ США атакуют валюты развивающихся стран

Рубль, лира, юань. Что дальше? 
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Двойка больше 
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школе стоит 
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ной системы 
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Обыграть гре-
ческий ПАОК 
попытается 
в ответном 
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московский 
«Спартак»  

ТЕАТР
БЕЗОПАСНОСТЬ

Главный тренд нынешней вступи-
тельной кампании: ведущие вузы 
страны собрали самых сильных 
абитуриентов. 

Акцент

 На студентах-платниках 
валютные колебания никак 
не скажутся: заранее 
объявленные цены нельзя 
пересмотреть 
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Австралийский доллар  49,6393
Азербайджанский манат  40,0960
Армянский драм**  14,1469
Белорусский рубль  33,0252
Болгарский лев  39,7086
Бразильский реал  17,6827

Венгерский форинт**  23,8928
Вон Республики Корея***  60,2398
Гонконгский доллар*  86,9121
Датская крона  10,4199
Доллар США  68,2234
Евро  77,6519

Индийская рупия**  98,0433
Казахстанский тенге**  18,7674
Канадский доллар  51,8336
Киргизский сом**  98,5887
Китайский юань*  99,2210
Молдавский лей*  41,3600

Новый туркменский манат  19,5203
Норвежская крона*  81,3539
Польский злотый  18,0095
Румынский лей  16,6626
СДР  94,9151
Сингапурский доллар  49,5990

Таджикский сомони*  72,4625
Турецкая лира  10,0568
Узбекский сум****  87,6569
Украинская гривна*  24,9446
Фунт стерлингов  87,0872
Чешская крона*  30,2181

Шведская крона*  74,5228
Швейцарский франк  68,5869
Южноафриканский рэнд*  47,1410
Японская иена**  61,8554

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.08.18
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Эсминец США Carney 
снова зашел в Черное море
и курсирует 
недалеко       
от Крыма 

Минтранс рассказал 
регионам, как организовать 
парковки. Где и сколько 
должна стоить стоянка 
для автомобиля 
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Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

В
А

Л
Е

Р
И

Й
 Ш

А
Р

И
Ф

У
Л

И
Н

 /
 Т

А
С

С

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
И

Х
А

И
Л

 Ш
И

П
О

В
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 Е
В

Г
Е

Н
И

Й
 Г

А
Й

В
А

Два хвоста на одну квартиру — 
местные власти 
пытаются ограничить 
число собак и кошек 
в городе

Федор Лукьянов — о том, 
что может 
противопоставить 
Россия финансовой
гегемонии США
Страница 05
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Рубль, лира, 
юань. 
Что дальше? 

«Курс евро к доллару сейчас находится на мини-
мальных значениях за последний год», — отмеча-
ет начальник управления торговых операций на 

российском фондовом рынке ИК «Фридом Финанс» Геор-
гий Ващенко. 

На этом фоне российский рубль выглядит далеко не са-
мым худшим образом. За те же два последних месяца он 
подешевел к доллару на семь процентов. «Частично обес-
ценивание рубля вызвано тем, что доллар в целом укре-
пляется по отношению к другим валютам, безусловно, вли-
яют и санкции, которые еще не объявлены, и неизвестно, 
будут ли объявлены вообще», — отмечает Ващенко. 

Само по себе для 
экономики ослабле-
ние российской ва-
люты не несет серьез-
ных угроз. Более 
того, в этом случае 
укрепляются пози-
ции российских ком-
паний на мировых 
рынках, их товары и 
услуги становятся 
конкурентоспособнее. Кроме того, у российской нацио-
нальной валюты есть запас прочности. «Снижение рубля 
достаточно умеренное, поскольку в целом экономика Рос-
сии стабильна. Сложились профицитный баланс и счет те-
кущих операций, достаточны золотовалютные резервы», — 
поясняет Роман Ткачук. Поддержку рублю оказывает так-
же политика Центробанка. Как стало известно, ЦБ снизил 
объемы покупки валюты для минфина на внутреннем ва-
лютном рынке 8 августа и не покупал валюту 9 августа. 

В ближайшее время валюты развивающихся стран бу-
дут слабеть. В США поднимают ключевую ставку, вложе-
ния в доллар становятся привлекательнее. Рублю также 
придется непросто, но паники на рынке нет. «Пока сложно 
сказать, какой диапазон будет у российской валюты. Мно-
гое будет зависеть от ситуации с санкциями, которая долж-
на проясниться в сентябре. Вполне может быть, что рос-
сийская валюта в итоге войдет в диапазон 61 — 64 рубля за 
доллар», — говорит аналитик ГК «Финам» Сергей Дроздов. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО «Ростелеком»
подключает к интернету
больницы и школы 

Сетевое лечение

Сергей Белов

ПРАВИТЕЛЬСТВО в следующем году выделит 5 миллиар-
дов рублей, чтобы рассчитаться с «Ростелекомом» за под-
ключение медицинских учреждений к интернету. А в бли-
жайшие 3–4 года компания готова провести высокоско-
ростной интернет во все российские школы.

Премьер-министр Дмитрий Медведев обсудил с главой 
ПАО «Ростелеком» Михаилом Осеевским реализацию 
программы по обеспечению медицинских и образователь-
ных учреждений доступом к сети по высоким скоростям. 
«Я подписал распоряжение правительства о выделении в 
рамках перераспределения бюджетных ассигнований с 
2020 на 2019 год 5 миллиардов рублей, которые предусмо-
трены для министерства цифрового развития, связи и мас-
совых коммуникаций, для того чтобы в рамках этого фи-
нансирования при участии вашей компании была обеспе-
чена процедура подключения медицинских учреждений к 
информационно-телекоммуникационной сети интернет», 
— сообщил он.

По словам Осеевского, это позволит завершить все фак-
тические работы в текущем году, а расчеты пройдут в сле-
дующем. «Мы в прошлом году подключили более 3 тысяч 
медицинских учреждений, и сейчас в работе более 6 ты-
сяч, — подчеркнул президент «Ростелекома». — И в целом 
вся региональная инфраструктура Российской Федерации 
будет подключена к высокоскоростному интернету. Это 
дает нам возмож-
ность сделать следу-
ющие шаги по разви-
тию цифровых техно-
логий».

Речь идет, напри-
мер, о создании в ка-
ждом регионе цен-
трализованных архи-
вов хранения меди-
цинских изображе-
ний. Там, где такие архивы появились, рассказал Михаил 
Осеевский о первом опыте, повышается эффективность 
использования дорогостоящего оборудования, когда в 
районных больницах проходят обследование, а затем в 
центральных клинических больницах регионов или феде-
ральных органов высококвалифицированные специали-
сты уже определяют диагноз. В облачных хранилищах уже 
накопилось более 6 миллионов таких медицинских дан-
ных. «Мы также считаем необходимым обеспечить на базе 
созданной инфраструктуры возможность ведения элек-
тронного документооборота для врачей, в первую очередь 
ведения электронных карт больных, — добавил глава ком-
пании. — Мы такие технологии имеем, но хотели бы про-
сить правительство рассмотреть наше предложение по их 
развертыванию по всей стране».

Дмитрий Медведев согласился, что с учетом масштабов 
страны возможность удаленных консультаций очень важ-
на. «Нужно обратить внимание на вопросы защиты этих 
баз данных от несанкционированного вмешательства, по-
тому что это чувствительные темы, — указал он. — Это все 
связано со здоровьем людей, и я надеюсь, что ваша компа-
ния, я имею в виду ту деятельность, которой вы занимае-
тесь, тоже будет этому уделять внимание».

«Мы также провели анализ и считаем возможным на 
базе созданной инфраструктуры в ближайшие три-четыре 
года обеспечить подключение школ к высокоскоростному 
интернету», — заявил Осеевский. Такого рода технологии 
необходимы в более 50 тысячах школ, и только с ними, уве-
рен президент «Ростелекома», всерьез можно будет гово-
рить о цифровизации отечественного образования, когда 
повсеместно начнут вести электронные журналы посеща-
емости и успеваемости, демонстрировать современный 
электронный контент из федеральной библиотеки. «Поэ-
тому просили бы правительство и эту инициативу рассмо-
треть».

Правительство уже занималось подключением школ к 
интернету, но 10 лет назад это были другие, более медлен-
ные каналы связи. «Все это уже вчерашний день, — признал 
премьер-министр. — Поэтому, конечно, школы все тоже 
должны быть подключены к высокоскоростному интерне-
ту. Только в этом случае можно получать качественный 
образовательный продукт и использовать различные воз-
можности в ходе уроков».

АВИАЦИЯ Запланирована глубокая модернизация трех типов 
бомбардировщиков — двух стратегических и дальнего

Сменят бомбы на ракеты
Сергей Птичкин

Ф
ирма «Туполев» заключи-
ла контракт с минобороны 
на глубокую модерниза-

цию стратегического ракетоносца 
Ту-95МС. На плановой основе ве-
дется модернизация дальних ра-
кетоносцев-бомбардировщиков 
Ту-22М3 и стратегических Ту-160.

Об этом информагентству 
«Интерфакс» рассказал гендирек-
тор компании Александр Коню-
хов. Работы по модернизации уже 
идут в Таганрогском авиационном 
научно-техническом комплексе 
им. Г. М. Бериева. 

Первый вылет Ту-95МСМ за-
планирован на конец 2019 года. 
Ту-22М3 и Ту-160 после модерни-
зации также получат в обозначе-
нии дополнительную букву М. 

Начальник Генштаба ВС РФ Ва-
лерий Герасимов ранее заявлял, 
что в рамках модернизации Ту-
160 и Ту-95МС на них установят 
более мощные двигатели, обнов-
ленное бортовое радиоэлектрон-
ное оборудование будет построе-

но на отечественной элементной 
базе, значительно расширится 
спектр применяемых средств по-
ражения.

В частности, Ту-22М3М, Ту-
160М и Ту-95МСМ смогут нести 
новые крылатые ракеты большой 
дальности, разработка и испыта-
ния которых завершены, они гото-
вы к серийному выпуску.

Стратегические ракетоносцы 
Ту-95МС и Ту-160 являются 
основными носителями воздуш-
ного ядерного оружия. Ту-22М3 по 
своим характеристикам вплот-
ную приближается к стратегам. В 
свое время появление этих даль-
них бомбардировщиков с изменя-
емой стреловидностью крыла, на-
званных в НАТО Backfire (ответ-
ный огонь), вызвало настоящую 
панику в Североатлантическом 
блоке. 

Как оказалось, ни в США, ни в 
Западной Европе боевых самоле-
тов с такими характеристиками 
тогда не существовало. После мо-
дернизации возможности Ту-
22М3М значительно улучшатся, и 

обновленный самолет еще долгие 
годы будет нести свою ратную 
службу. Кстати, не так уж и давно с 
борта Ту-22М3 был произведен 
испытательный пуск новейшей 
гиперзвуковой ракеты «Кинжал».

А Ту-95 — вообще старожил в 
наших ВВС, а теперь и ВКС. По ко-
дификации НАТО он называется 
Bear (Медведь). Впервые в воздух 
прототип бомбардировщика под-
нялся в 1952 году. А с 1955 года он 
стал выпускаться серийно. В раз-
личных вариантах производился 
до начала 1990-х.

На Ту-95МС демонтировано 
оборудование для авиабомб. Те-
перь «Медведи» чистые ракето-
носцы. Основное вооружение — 
крылатые ракеты Х-55. Во вну-
треннем — ранее бомбовом — отсе-
ке на пусковой установке бара-
банного типа размещается шесть 
таких ракет. Еще десять ракет са-
молет может нести на внешних 
подвесках.

В модернизированном вариан-
те Ту-95МСМ сможет нести во 
внутреннем отсеке шесть, а на 

внешних подвесках шестнадцать 
новейших ракет Х-101, дальность 
полета которых намного превы-
шает 5000 км. Конструкция Ту-95 
оказалась настолько удачной, что 
даже, по мнению зарубежных эк-
спертов, он будет представлять уг-
розу для любого противника еще 
не один десяток лет.  

Для долгой службы самолет 
надо просто поддерживать в нор-
мальном техническом состоянии 
и постоянно модернизировать, 
что сейчас и делается.

Кстати, ракетоносцы Ту-160 и 
Ту-95МС были задействованы в 
борьбе с террористическими 
группировками в Сирии, и это 
было их первое боевое примене-
ние. Ту-160 и Ту-95МС нанесли 66 
ударов крылатыми ракетами по 
объектам террористов, каждая из 
которых уничтожила намеченную 
цель.

1

ПРОЕКТ

«Единая 
Россия» 
запускает 
Центр 
поддержки 
гражданских 
инициатив

ПАРТИЯ 
ПОМОЖЕТ 

Галина Мисливская

ОБЩЕСТВЕННЫЕ инициативы 
на местах смогут получить под-
держку крупнейшей политиче-
ской партии — «Единой России», 
которая создает специальную 
структуру на базе координацион-
ного совета своих сторонников. 
Концепцию проекта представил 
вчера секретарь генсовета пар-
тии, вице-спикер Совета Федера-
ции Андрей Турчак в ходе встре-
чи с участниками молодежного 
форума «Машук» в Пятигорске. 

Он рассказал, что этой весной 
в партийных отделениях всех ре-
гионов страны проходила дискус-
сия о том, как обновить партию, 
сделать ее более востребованной 
и полезной для людей. Одной из 
идей «снизу» стало создание в 
партии постоянного механизма 
поддержки инициатив общест-
венников на местах, помощи в об-
щественных стартапах активным 
молодым людям и НКО. В резуль-
тате возник проект Центра под-
держки гражданских инициатив, 
который будет работать на базе 
координационного совета сто-
ронников партии.

«Что это за проект? Было бы 
неправильно, если бы политиче-
ская партия начала раздавать 
гранты общественникам или как-
то по-другому материально по-
могала НКО. Мы не хотели бы по-
литизировать эту сферу», — отме-
тил глава генсовета ЕР.  «Единая 
Россия», по его словам, намерена 
здесь задействовать свой «огром-

ный лоббистский ресурс, огром-
ный экспертный потенциал», 
чтобы им мог воспользоваться 
«любой общественный лидер или 
начинающие НКО». «Грубо гово-
ря, проект дворового тренера, от-
куда-то из глубинки, мог бы под-
держать своим письмом поддер-
жки, например, Александр Каре-
лин, или стать наставником, со-
ветником проекта. Или мы мо-
жем обратиться к губернатору 
региона с просьбой обратить 
внимание на инициативу», — поя-
снил Турчак.

Центр будет работать по не-
скольким ключевым направлени-
ям. «Это и поддержка социально 
значимых гражданских инициа-
тив и проектов НКО, патриотиче-
ских проектов, новых медиа и 
журналистов. Также это и вопро-
сы внутреннего туризма, и разви-
тие территорий, IT, социального 
предпринимательства, активное 
долголетие граждан, диалог куль-
тур. Центр будет оказывать мето-
дологическую помощь, экспер-
тную поддержку, помогать со-
ставлять заявки на гранты, кон-
сультировать НКО», — рассказал 
он.

Андрей Турчак предложил 
участникам форума изучить ини-
циативу и «внести свои замеча-
ния и предложения по работе дан-
ного проекта». «Все предложения 
будут тщательно проанализиро-
ваны до официального утвержде-
ния проекта на президиуме ген-
совета партии. Можно сказать, 
что это вам наше домашнее зада-
ние», — добавил он.

Как рассказал другой участ-
ник встречи,  сопредседатель 
Центрального координационно-
го совета сторонников партии 
Сергей Боярский, «Центр готов 
поддержать любой авторский 
проект, который направлен на 
развитие территорий, имеет со-
циальную направленность, чьи 
задачи реалистичны и достижи-
мы, а результаты измеримы в ко-
личественных и качественных 
показателях». Кроме того, проек-
ты не должны противоречить 
«ценностям партии «Единая Рос-
сия», подчеркнул он. «Со своей 
стороны мы готовы оказывать 
юридическую поддержку проек-
там, обеспечивать рекоменда-
тельными письмами, а также 
продвигать информационно», — 
отметил Боярский. Сейчас про-
ект находится на стадии запуска, 
ведется работа по созданию сай-
та для подачи заявок, формиру-
ются руководящие органы Цен-
тра. 

Президент Владимиру Путину рассказали о планах развития туризма 
в Нижегородской области

География истории

Александра Белуза 

Н
ижегородская об-
ласть планирует со-
здать туристиче-
ский кластер Арза-
мас — Саров — Дивее-

во, рассказал на встрече с прези-
дентом Владимиром Путиным 
врио губернатора Глеб Никитин.

Четыре нижегородских горо-
да оказались среди 80 победите-
лей конкурса малых и историче-
ских поселений. «Это второй ре-
зультат по стране», — сказал врио 
губернатора, отметив, что сов-
местно с минэкономразвития, 
Дом.рф и «Стрелкой» в области 
разработана концепция восста-
новления исторических центров. 
«Я направил свои предложения в 
правительство, думаю, что было 
бы неплохо включить в феде-
ральный проект «Жилье и город-
ская среда» отдельный проект 
восстановления нескольких — та-
кого пояса — российских городов 
и центров, чтобы они стали цен-
тром притяжения для туризма», 
— сказал Никитин. 

Создание комфортных про-
странств не только привлечет 

туристов, но и стимулирует са-
мих жителей не уезжать из реги-
она. Сейчас, посетовал врио гу-
бернатора, «у нас достаточно 
стабильный миграционный от-
ток». «По Нижнему Новгороду 
за два года около четырех тысяч 
человек. Конечно, много разных 
причин: близость к Москве, 
транспортная доступность, но 
основная причина… Есть такая 
урбанистическая концепция 
«третьего места». То есть «пер-
вое место» — это дом, «второе» — 
это учеба и работа, «третье ме-
сто» — это общественное про-
странство, культурное про-
странство, выставочное, то есть 
там, где люди социализируются. 
И у нас с этим есть проблемы», — 
признал Глеб Никитин.

Именно комплексное разви-
тие исторических центров по-
может снизить остроту этой 
проблемы, считает он. «Нельзя 
ограничиваться областным цен-
тром, Нижним Новгородом. В 
части туризма мы развиваем 
сейчас кластер Арзамас — Саров 
— Дивеево», — рассказал Ники-
тин, добавив, что попечитель-
ский совет проводит огромную 
работу по возрождению Дивеев-
ской и Саровской обителей. 

В планах — создать туристи-
ческий кластер, включающий в 
себя развитие транспортно-ло-
гистической сети, создание цен-
тра размещения туристов в Ар-
замасе, мультимодальный же-
лезнодорожный и автобусный 
маршрут, который везет тури-

стов из Арзамаса в Дивеево. Сам 
регион планирует вложить 2,5 
млрд рублей, но «некоторые 
объекты просто невозможно ре-
ализовать за счет регионально-
го бюджета», заметил врио гу-
бернатора и попросил поддер-
жки федерального центра. 

Владимир Путин напомнил, 
что в должности исполняющего 
обязанности губернатора Ники-
тин работает почти год. «Как 
сами оцениваете, что в течение 
этого года вам удалось, где чув-
ствуете, что получили удовлет-
ворение от достижения постав-
ленных вами же перед собой за-
дач?» — спросил президент. В от-
вет Никитин рассказал о том, 
чем гордится: рост на 12 про-
центов производительности 

труда, достойное проведение 
ЧМ-2018, а также областная 
программа кадрового резерва. 
«Мы сделали такой портал, он 
называется «Команда прави-
тельства», на нем уже зареги-
стрировано 10 тысяч пользова-
телей. Мы туда предлагаем зай-
ти всем муниципальным служа-
щим, всем государственным 
служащим и людям, которые хо-
тят попасть в управленческий 
резерв», — рассказал Никитин. 
«Эта система мне нравится», — 
добавил он. 

Глеб Никитин изложил президенту, 
чем гордится: производительность 
труда выросла на 12%, достойно 
провели ЧМ-2018, а также запусти-
ли областную программу кадрово-
го резерва.

Ту-95МС 66 лет от роду. Но после модернизации, став Ту-95МСМ, он обретет новую силу, полностью соответствующую его натовскому имени — «Медведь».

Акцент

 В регионе разработана 
концепция восстановления 
исторических центров

За курсами валют следите на сайте
rg.ru/sujet/3477

Курс евро к доллару 
снизился до мини-
мальных значений 
за последний год

«Ростелеком» пред-
ложил внедрять 
электронные карты 
больных

Центр 
будет оказывать 
методологическую 
помощь 
и консультировать 
НКО

О новейшем вооружении 
РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru

МЕЖДУ ТЕМ

Владимир Путин дал поручения правительству по дополнительным мерам по 

развитию Дальнего Востока. К 10 сентября кабмин должен представить предло-

жения по поддержке рождаемости и стимулированию притока населения в ре-

гионы Дальневосточного федерального округа. В частности, специальные 

меры по поддержке рождаемости должны касаться повышения размера еди-

новременной выплаты при рождении первого ребенка, выделения средств се-

мьям при рождении второго ребенка, а также пониженной ставки по ипотеке 

для семей с детьми.

ВЫБОРЫ 

Молодым
избирателям
подарят
билеты 
на концерт

ВЫБИРАЕМ 
СО ЗВЕЗДАМИ

Сергей Жуков 

ИЗБИРАТЕЛИ в возрасте до 30 
лет, которые придут 9 сентября 
на выборы мэра Москвы, полу-
чат бесплатные билеты на кон-
церт в спорткомплекс «Олим-
пийский». Об этом сообщил вче-
ра глава Мосгоризбиркома Ва-
лентин Горбунов.

По его словам, впервые с та-
кой акцией выступили сами ар-
тисты во время последних прези-
дентских выборов. И вот теперь 
они снова решили спеть бесплат-
но — после выборов мэра Мо-
сквы, на концертах 20, 21 и 22 
сентября. «У молодежи обычно 
много других интересов. Напри-
мер, сходить в кино или на диско-
теку, — заметил Горбунов. — Но мы 
же понимаем, что от активности 
молодых людей в политической 
жизни во многом зависит буду-
щее страны». Пригласительные 
москвичам дадут на избиратель-
ных участках.  По оценкам Горбу-
нова, за три дня послушать хиты 
смогут около 60 тысяч москви-
чей. Среди исполнителей груп-
пы, популярные у  молодежи: 
«Градусы», «Серебро»... Выйдет 
на сцену и Полина Гагарина. 
«Многие молодые люди скепти-
чески относятся к выборам. Счи-
тают, что участие в голосовании 
ничего не решает, — сказала она. 
— Я не призываю голосовать за 
конкретного кандидата, хочу до-
нести до молодежи - их голоса 
действительно важны». Сама По-
лина на выборы стала ходить 
сравнительно недавно. А в сентя-
бре скорее всего пойдет на уча-
сток рядом с дачей. 
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СТРАХОВАНИЕ Водителей могут обязать быстрее подавать заявление об аварии

Гражданке готовят пятидневку
Владимир Баршев

В
одителей предлагается ог-
раничить в сроках на пода-
чу заявлений об аварии в 

страховую компанию. 
С такой инициативой выступил 

Российский союз автостраховщи-
ков. РСА предлагает прописать в 
законе об ОСАГО пятидневный 
срок на подачу заявлений о насту-
плении страхового случая в ре-
зультате ДТП для всех участников.

Напомним, что сейчас пятид-
невный срок на подачу докумен-
тов жестко установлен только для 
случаев оформления аварии без 
вызова сотрудников ГИБДД, то 

есть по Европротоколу. Для всех 
остальных случаев в статье 11 за-
кона об ОСАГО говорится, что за-
явление надо подать в максималь-
но короткие сроки. В какие — не 
установлено. Но это установлено в 
правилах ОСАГО. Там прописаны 
именно те самые пять дней. Прав-
да, репрессий за несвоевремен-
ную подачу не предусмотрено.

Страховщики же предлагают 
прописать этот срок в законе, а 
также установить, что автовла-
дельцу может быть отказано в 
выплате за несвоевременную по-
дачу документов. Сразу возника-
ет вопрос: как быть тем, кто фи-
зически не мог в установленный 

срок подать эти документы? До-
пустим, в результате аварии во-
дитель получил тяжелые травмы 
и был отправлен в больницу. 
Между прочим, таких случаев до-
вольно много. Практически в ка-
ждой десятой аварии страдают 
люди. Не все тяжело, не все они 
водители. Но все равно немалое 
количество обделенных страхо-
вой выплатой может получиться.

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» исполнительный директор 
РСА, из правила подачи заявле-
ния в пятидневный срок будут 
сделаны исключения для тех, кто 
докажет, что не мог в установлен-
ные пять дней обратиться к стра-

ховщику. Таким подтверждением 
будет больничный или выписка 
из больницы, если пострадавший 
находился на лечении. Также 
исключение будет сделано для 
тех, кто находился в командиров-
ке или отпуске.

Это, как пояснил Евгений 
Уфимцев, сложившаяся практика 
в добровольных видах страхова-
ния, в первую очередь в КАСКО. В 
нем очень четко отрегулирован 
процесс подачи заявления от 
страхователя при наступлении 
страхового случая. Как правило, в 
большинстве договоров установ-
лен срок 3–5 дней, в течение кото-
рого страхователь должен обра-
титься в свою страховую компа-
нию. По ОСАГО же этой нормы 
нет. Из-за этого возникают сейчас 
сложности при урегулировании 
убытков при многостороннем 
прямом возмещении убытков.

Столкнулись три автомобиля. 
Пострадавших нет. А значит, каж-
дый должен обратиться за выпла-
той в свою страховую компанию. 
Это так называемое прямое воз-
мещение ущерба. Двое обрати-
лись, а третий — нет. У страховщи-
ка нет полного представления об 
аварии, и он не понимает, на кого 
возложить ответственность за 
данное ДТП. Поэтому самый про-
стой путь — назначить обоюдную 
вину и выплатить каждому обра-
тившемуся по половине суммы 
ущерба. Что, конечно, не устроит 
автовладельцев.

Сейчас по Европротоколу 
есть возможность урегулирова-
ния убытков, когда две стороны 
не договорились об обстоятель-
ствах ДТП, но авария оформлена 
с помощью мобильного приложе-
ния. Один подал документы, а 
второй подал их через полгода, 

когда установить все обстоятель-
ства происшествия невозможно. 
В результате — конфликт и судеб-
ные разбирательства.

Этим пробелом активно поль-
зуются мошенники — те недобро-
совестные посредники, которые 
выкупают у пострадавших право 
требования. Они начинают тя-
нуть со временем, несвоевремен-
но подавать документы, подво-
дить страховщика под наруше-
ние сроков, чтобы потом взы-
скать штраф в виде неустойки.

— Любой человек заинтересо-
ван в том, чтобы как можно бы-
стрее отремонтировать свою ма-
шину, а не поставить ее в отстой-
ник и ждать год, пока страховщик 
будет что-то урегулировать с дру-
гими, — говорит Евгений Уфим-
цев. — А потом вытащить эту ма-
шину и заявить: «Уважаемый 
страховщик, я когда-то ее отре-
монтировал, вы мне заплатите, 
пожалуйста, страховое возмеще-
ние». Пострадавший должен во-
время обращаться в страховые 
компании, если только какие-то 
обстоятельства не помешали это 
сделать. На наш взгляд, для чело-
века, который сам урегулирует 
убыток, установка сроков никак 
не скажется на процессе.

Срок, в течение которого 
участники ДТП подают заявление, 
влияет не только на скорость воз-
мещения ущерба тому, кто подал, 
но и всем остальным участникам 
аварии. А если кто-то из участни-
ков заявления не подал, то это мо-
жет привести к тому, что обстоя-
тельства аварии будут установле-
ны неверно. Поэтому норма, кото-
рая уточняет порядок подачи и 
вводит некую обязанность для по-
страдавшего, — это нормальная 
практика.

МИНОБОРОНЫ

Наши военные 
в Сирии 
сбили еще три 
беспилотника

ОГОНЬ 
ПО ДРОНАМ

Юрий Гаврилов

НА ПРОШЛОЙ неделе средства 
ПВО, прикрывающие россий-
скую авиабазу Хмеймим в Си-
рии, уничтожили три неизвест-
ных беспилотника, летящих к 
нашему военному объекту.

Последнюю такую атаку рас-
четы зенитного ракетно-пушеч-
ного комплекса «Панцирь-С1» 
сорвали в минувшую субботу. 
«Средствами контроля воздуш-
ного пространства было обнару-
жено два беспилотника, запу-
щенных в направлении авиаба-
зы с территории Идлибской 
зоны деэскалации, подконтроль-
ной незаконным вооруженным 
формированиям», — сообщил ру-
ководитель российского мирот-
ворческого Центра Алексей Цы-
ганков. По словам генерала, дро-
ны сбили на безопасном удале-
нии от Хмеймима, а сама база 
наших ВКС не пострадала.

Буквально за день до этого 
Цыганков рассказал о другой не-
удачной атаке дрона — военные 
уничтожили ударный беспилот-
ник, также выпущенный терро-
ристами из Идлиба. К счастью, 
объект обнаружили до того, как 
он сбросил на землю свой смер-
тоносный груз.

Судя по всему, в провинции 
Идлиб боевики имеют либо 
склад, либо мастерскую по про-
изводству дронов, которые пока 
не удается обнаружить и ликви-
дировать сирийским войскам. 
Не исключено, что аналогичный 
подпольный цех есть у террори-
стов и в горной части Латакии. 
Во всяком случае, недавно за-
фиксирован запуск беспилотни-
ка и из этой провинции. Что осо-
бенно тревожно, поскольку на 

территории Латакии дислоциру-
ется наша авиационная база.

Статистика минобороны го-
ворит о наращивании подобных 
атак. Только с начала 2018 года 
их было не менее десятка. При-
чем в некоторых случаях в на-
правлении Хмеймима боевики 
одновременно запускали не-
сколько дронов. 

Так, в январе нашим военным 
удалось предотвратить удар сра-
зу 13 беспилотников. Причем на-
целены они были не только на 
авиабазу, но и на пункт матери-
ально-технического обеспече-
ния ВМФ России в сирийском 
порту Тартус. Семь дронов тогда 
уничтожили расчеты «Панци-
рей», еще шесть перехватили с 
помощью средств радиоэлек-
тронной борьбы.

Изучив сохранившиеся в це-
лости и сохранности беспилот-
ники, наши военные пришли к 
выводу: собрать их в кустарных 
условиях без всех комплектую-
щих и участия специалистов не-
возможно. А для эффективного 
применения дронов террористы 
должны были иметь не только 
точные координаты целей, но и 
расчеты, учитывающие высоту, 
скорость полета, направление и 
скорость ветра и т.д. 

Далее следовал вывод: в раз-
работке и использовании этих 
беспилотников явно участвова-
ли люди, прошедшие подготовку 
в странах, производящих и при-
меняющих комплексы с беспи-
лотными летательными аппара-
тами. А появление реальной уг-
розы, связанной с применением 
таких дронов в террористиче-
ских целях в любой точке мира, 
по мнению наших военных, тре-
бовало неотложных мер по ее 
нейтрализации.

Похоже, что к этим выводам 
прислушались далеко не все. Во 
всяком случае, участившиеся 
попытки атаковать с помощью 
дронов нашу авиабазу Хмеймим 
говорят о том, что боевикам в 
Сирии по-прежнему кто-то по-
ставляет разведывательные и 
ударные беспилотники. Или, по 
меньшей мере, помогает соби-
рать их на месте.

Рано или поздно таких, с по-
зволения сказать, помощников 
наши и сирийские военные обя-
зательно выявят. А пока охрану 
авиабазы и других военных объ-
ектов усилили. 

Проверка слуха Готов ли Санкт-Петербург к проведению летних 
Олимпийских игр

Невский Олимп

Алексей Васильев, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

П
етербургские власти 
предложили рассмо-
треть возможность 
проведения в Север-
ной столице одной из 

предстоящих летних Олимпиад, 
сообщили российские СМИ со 
ссылкой на высокопоставленного 
источника. Впрочем, в Смольном 
эту информацию оставили без 
комментариев. Как рассказали 
«РГ» в городском спорткомитете, 
на сегодняшний день Петербургу 
пока не хватает инфраструктуры 
для проведения соревнований 
олимпийского масштаба. 

П о  с л о в а м  и с т о ч н и к а , 
«Санкт-Петербург предложил 
рассмотреть вопрос о проведе-
нии летних Олимпийских игр, 
но проговора такого еще нет». 
Тема летней Олимпиады в Рос-
сии оказалась в центре внима-
ния после высказывания прези-
дента РФ Владимира Путина во 
время осмотра футбольной аре-
ны в Калининграде. Беседуя с во-
лонтерами, глава государства не 
исключил, что Россия может 

претендовать на проведение 
летних Игр. 

— Решения я не поменял, но 
пока мы заявку не формализова-
ли, поэтому надо посмотреть, 
где и когда, сколько это будет 
стоить. Есть определенный гра-
фик, надо будет проговорить, — 
сказал тогда президент.

Вскоре появились и первые 
неофициальные кандидаты в хо-
зяева предстоящей Олимпиады. 
Среди основных претендентов 
называли Казань, Сочи и Санкт-
Петербург. По словам замести-
теля главы Комитета Совфеда по 
международным делам Влади-
мира Джабарова, последние два 
находятся в наиболее выгодном 
положении, так как в этих горо-

дах уже создана необходимая 
инфраструктура: Сочи прини-
мал зимнюю Олимпиаду-2014, а 
в Северной столице регулярно 
проходят соревнования мирово-
го уровня, включая Кубок Кон-
федераций и чемпионат мира по 
футболу. В свою очередь в пользу 
Казани высказался глава Олим-
пийского комитета России Ста-
нислав Поздняков, отметивший, 
что в столице Татарстана хоро-
шо развита спортивная инфра-
структура, а сам город, объеди-
няя Европу и Азию, является 
своеобразным космополитиче-
ским центром.

Впрочем, если город на Неве и 
станет кандидатом на проведе-
ние летних Олимпийских игр, 

принять их он сможет не раньше 
2032 года. Столицы предстоящих 
трех Олимпиад уже определены — 
в 2020 году игры примет Токио, в 
2024-м — Париж, в 2028-м — Лос-
Анджелес. Все три города уже 
принимали летние Олимпиады 
(Париж в 1900-м, Токио в 1964-
м, Лос-Анджелес в 1984-м).

В петербургском комитете по 
физической культуре и спорту 
«РГ» не смогли подтвердить ин-
формацию о наличии каких-либо 
официальных предложений со 
стороны представителей город-
ских властей. Вся переписка, от-
носящаяся к выдвижению Север-
ной столицы кандидатом на пост 
города — хозяина летней Олимпи-
ады, касается планов многолет-
ней давности. Смольный дейст-
вительно собирался побороться 
за право принимать Игры 2024 
года, но в конце концов отказался 
от этой идеи. В ОКР рассудили, 
что в последние годы Россия и 
так принимает множество круп-
нейших состязаний, поэтому 
было решено сосредоточиться на 
более отдаленной перспективе 
2032 или 2036 годов. Вместе с 
тем, как рассказал «РГ» источник 
в городском спорткомитете, на 

сегодняшний день Петербургу 
попросту не хватает инфраструк-
туры для проведения соревнова-
ний олимпийского масштаба. 
Хотя, конечно, исправить ситуа-
цию к 2032 году вполне реально.

— Многие виды спорта у нас 
не охвачены. Допустим, церемо-
нию открытия Олимпиады мож-
но провести на «Санкт-Петер-
бург Арене». Но где будут состя-
заться легкоатлеты, пловцы, 
гребцы? Чтобы подготовить го-
род к Олимпиаде, нужно много 
времени и средств, — призналась 
трехкратная олимпийская чем-
пионка, рекордсменка мира и 
Олимпийских игр в беге Татьяна 
Кащанкина. — С другой стороны, 
в плане организации крупных 
соревнований у Петербурга 
большой опыт, и минувший чем-
пионат мира это только под-
твердил. И петербуржцы, и гости 
города были единодушны — все 
прошло на высшем уровне. Ко-
нечно, Олимпиада — это большие 
вложения, но и шанс создать ин-
фраструктуру, в частности, для 
легкоатлетов.

После аварии решающее значение начинает играть фактор времени. Промедление при оформлении грозит поте-
рей выплаты.  

Акцент

 Если город на Неве и станет 
кандидатом на проведение 
летней Олимпиады, принять ее 
он сможет не раньше 2032 годаВ этом году боевики 

по меньшей мере 
10 раз пытались ата-
ковать авиабазу 
в Хмеймиме с помо-
щью дронов

За ситуацией в Сирии 
следите на сайте
rg.ru/sujet/4536

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ХОККЕЙНО-НАУЧНЫЙ 
ЧЕМПИОНАТ
1—9 АВГУСТА прошел 28-й Всемирный математиче-
ский конгресс. Накануне конгресса собралась генераль-
ная ассамблея Международного математического союза, 
которая приняла решение, что следующий 29-й Всемир-
ный конгресс в 2022 г. пройдет в России, в Санкт-Петер-
бурге.

Это событие осталось совершенно незамеченным. 
Интерес к математическим конгрессам и, скажем, ЧМ по 
футболу обратно пропорционален значению математи-
ки и футбола для жизни Человечества. Это естественно: 
битва на поле зрелищна, в ней все разбираются, «драма 
идей» совершенно невыразительна внешне — стоит ка-
кой-то очкарик, что-то абсолютно никому непонятное 
пишет. Так что СМИ и публика вполне адекватны в своем 
равнодушии. Да и математики не стремятся к популяр-
ности, у них своих проблем хватает.

Не стоит много 
говорить о значении 
математики — грам-
матики науки. Са-
мыми фундамен-
тальными (и зага-
дочными!) фактами 
Человеческой Исто-
рии являются три: 
что внешний Мир 
логически непроти-

воречив (и следовательно, Логика — адекватный инстру-
мент для его описания), что он исчислим (следователь-
но Числа — адекватный инструмент для описания 
Мира), что Логика и Математика постижимы для вида 
Хомо. Эйнштейна эти факты приводили к вере в Бога 
«который проявляет себя в закономерной гармонии 
бытия».

Но как ни равнодушна публика к «темной материи 
математики», некоторый патриотически-спортивный 
азарт все равно вызывает «соревнование национальных 
научных сборных». Здесь тоже, конечно, много условно-
стей. Наука (особенно математика) космополитична в 
прямом смысле: Законы Математики не имеют «геогра-
фических координат», в отличие от УПК они исполняют-
ся не «в этом Государстве, где их придумали», а в этом 
Космосе. А ученые, похоже, самая космополитическая 
профессия в Мире. Говорят на своем едином птичьем 
языке («и немного по-английски»), связаны в единую 
Мировую Сеть без границ. Да и работает ученый высше-
го уровня, как правило, одновременно в нескольких 
странах. «Где родился — там и сгодился» — не про эту про-
фессию. Понятно, что как человек ученый может быть 
патриотом, националистом и т.д., но к его РАБОТЕ эти 
личные вкусы отношения не имеют.

Но если Наука по целям, методам, языку и кадрам вне-
национальна, то это никак не значит, что она не важна для 
государств. Прямо наоборот — наука сегодня важнейший 
ресурс любого Государства. Большой спорт — атрибут 
престижа. Большая наука — вопрос качества существова-
ния в XXI веке. Не территория, не население, не армия, а 
тесно связанные наука, технологии и культура определя-
ют в наше время к какой категории относится данная 
страна — к тем, кто двигает за собой других, или к тем, 
кого двигают за собой (хочет он этого или нет) другие.

«Мозг нации» — метафора широкая, включает много 
разных слоев, аспектов. Но то, что важную часть «коры 
головного мозга страны» определяет ее научное сообще-
ство, это бесспорно. Речь идет именно о плотности ин-
теллектуальной среды, которая необходима для само-
воспроизводства науки (научные школы), для того, что-
бы поддерживался «рациональный тонус» общества.

В СССР наука была развита очень неравномерно. Но 
вот математика (и неотделимые от нее матфизика и теор-
физика) были очень сильными, конкурентоспособными. 
По аналогии с советским спортом их можно сравнить с 
хоккеем. И как хоккеисты, так математики и физики-тео-
ретики, востребованные в Мире, после подъема желез-
ного шлюза в этот Мир и хлынули в большом количестве. 
Это не специфика России — «научных тюрем» в мире 
больше нет, ученые свободно перемещаются по Шарику. 
Но проблема в том, что из стран третьего Мира (Индия, 
Иран, Латинская Америка) они, как правило, уезжают в 
США или ЕС безвозвратно, что и называют «утечкой 
мозгов». А в странах ЕС — не так. Оттуда тоже идет отток в 
США, но, во-первых, многие возвращаются, а главное — 
их место занимают «научные гастарбайтеры» из того са-
мого третьего Мира. И Россия здесь выступает как раз 
как страна третьего Мира — от нас-то уезжают, а вот к 
нам «подтока мозгов» незаметно.

Немного стати-
стики. На 28-м Кон-
грессе было прочи-
тано 22 Пленарных 
доклада. 11 — из США 
(причем среди аме-
риканских доклад-
чиков было по одно-
му «научному миг-
ранту» из Англии, 
Франции, России и 
Индии). По 3 — из 
Германии и Франции 
(среди германских ученых один из Австралии, среди 
французов один индус), 2 из Израиля, по 1 из Италии, 
Швейцарии и Бразилии (Конгресс проходил в Рио-де-Жа-
нейро). Российских пленарных докладчиков не было.

Вообще на 8 последних Конгрессах российские и быв-
шие советские ученые прочитали 16 пленарных докла-
дов, но из них только 4 (академики Паршин, Фаддеев, Ва-
сильев и профессор Фейгин представляли РФ; 1 — Фран-
цию и 11 имели основное место работы в США).

Для сравнения: на 8 Конгрессах (1954—1983) совет-
ские ученые прочитали 27 пленарных докладов, причем 
И. Гельфанд — 3 доклада, Вл. Арнольд и Л. Понтрягин — по 
2 доклада. Советская школа была сильнейшей в Мире по-
сле США. 

Такая же картина и с лауреатами высших междуна-
родных премий. Скажем, среди бывших советских мате-
матиков 9 лауреатов Филдсовской премии, больше — 
только американцев. Но из этих 9 лишь у С. Новикова 
главная работа в России (кроме того, он — профессор Мэ-
рилендского университета США) и еще 2 — С. Смирнов и 
А. Окуньков наряду с основной работой в Женевском и 
Колумбийском (Нью-Йорк) университетах возглавляют 
лаборатории в Петербурге и Москве.

Обратима ли ситуация? Сейчас кое-что для этого де-
лается, но нужны расходы. Формула «денег нет, но вы 
держитесь» в науке не прошла экспериментальную про-
верку.

Большая наука — 
вопрос качества 
существования 
в XXI веке

Среди бывших 
советских матема-
тиков 9 лауреатов 
Филдсовской 
премии
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Петербург имеет большой опыт 
проведения крупных соревнований 
и различных фестивалей.
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ЗАКОНОПРОЕКТ Минфин предлагает ввести
в России экологический налог

Испортил воздух? Плати

Елена Березина

В РОССИИ может появиться экологический 
налог, который заменит платежи за загряз-
няющие выбросы. Такой законопроект опу-
бликовал минфин.

Документ вводит в Налоговый кодекс 
(НК) главу «Экологический налог». Объек-
том налогообложения признаются сбросы 
загрязняющих веществ в воду, их выбросы в 
атмосферу, захоронение отходов производ-
ства и потребления и другие виды вредного 
воздействия на окружающую среду. Налого-
вой базой признается масса выбросов, сбро-
сов и отходов. Ставки устанавливаются  для 
каждого вида воздействия в зависимости от 
опасности загрязняющего вещества. Пла-
тить налог будут юридические и физические 
лица, в том числе индивидуальные предпри-
ниматели, которые в результате своей дея-
тельности негативно влияют на окружаю-
щую среду.

Создавая экологический платеж, минфин 
реализует поручение премьер-министра 
Дмитрия Медведева о включении в Налого-
вый кодекс неналоговых платежей, имею-
щих квазиналоговый характер. По оценкам 
деловых объединений, в стране сейчас на-
считывается несколько десятков таких пла-
тежей — как федеральных, так и региональ-
ных. Как сообщалось ранее, минфин плани-
рует включить в НК несколько неналоговых 
платежей, близких по своей природе к нало-
гам, передав таким образом их администри-
рование Федеральной налоговой службе. 
Цель — повысить их собираемость.

Как отмечается в пояснительной записке 
к законопроекту, уровень налоговой нагруз-
ки для добросовестных налогоплательщиков 
не повысится. «Анализ динамики поступле-
ний платы за негативное воздействие на 
окружающую среду в бюджетную систему 

свидетельствует о низкой эффективности ее 
взимания, что порождает необходимость фи-
нансировать государственные экологиче-
ские программы за счет иных доходов феде-
рального и региональных бюджетов», — гово-
рится в документе. Так, поступления от пла-
ты за негативное воздействие на окружаю-
щую среду в бюджет в 2017 году составили 
14,2 миллиарда рублей. В 2018 году они пла-
нируются на уровне 11,6 миллиарда рублей, 
в 2019 и 2020 годах — по 10,3 миллиарда.

В минприроды сообщили «РГ», что пока 
не ознакомились с деталями системы регу-
лирования, предложенной минфином. «В це-
лом введение налогового экологического 
платежа при условии его возвратности на 
природоохранные проекты имеет смысл. Но 
система возврата налоговым законодатель-
ством сегодня не предусмотрена. При этом 
действующий сейчас и показавший свою эф-
фективность механизм расширенной ответ-
ственности производителя позволяет обес-
печивать целевой характер экологического 
сбора, средства направляются на конкрет-
ные цели, прописанные в законе об отходах,  
— отмечают в министерстве.  — Цель налога в 
отличие от целевого сбора — наполнение 
бюджета, фискальная функция, а не созда-
ние новой отрасли по переработке».

Сегодня в стране функционирует всего 78 
предприятий по переработке пластика в 28 
регионах. «Президент РФ поставил задачу в 
нацпроекте «Экология» о создании инфра-
структуры для отрасли отходов, формирова-
ния стимулов для развития «зеленой» эконо-
мики. Введение экологического налога мо-
жет подорвать данную цель», — полагают в 
минприроды.

В свою очередь в минфине считают, что 
введение экологического налога позволит 
увеличить поступления в бюджет за счет 
улучшения качества администрирования.

РИСКИ Мошенники 
выманивают пин-коды 
от карт под видом 
борьбы с аферистами

Карты биты

Елена Грекова

ЗАКОН о блокировке банковских карт при подозрении 
на хищение вступит в силу только 26 сентября. Но мо-
шенники уже начали опустошать счета граждан под его 
прикрытием, сообщает начальник ГУ Банка России по 
Центральному федеральному округу Надежда Иванова.

В конце июня президент России подписал Закон 
№ 167-ФЗ «О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации в части противо-
действия хищению денежных средств». Согласно ему 
банки должны приостанавливать перевод средств со сче-
тов клиента, если есть признаки, что операция осуществ-
ляется без его согласия. Карта при этом должна быть за-
блокирована на срок до двух рабочих дней, а банк обязан 
направить клиенту запрос о подтверждении операции. 
Клиент может подтвердить, что совершает операцию 
именно он (а не мошенник от его имени), по электронной 
почте или смс-сообщением с мобильного телефона.

Сейчас ЦБ разра-
батывает перечень 
признаков, на осно-
ве которых опера-
ции по карте могут 
быть признаны по-
дозрительными. Без 
него у банков нет 
оснований для бло-
кировки карт, поэто-
му закон и вступает 
в силу с отсрочкой 
на три месяца.

А вот мошенники, 
против которых он, 
собственно, и направлен, воспользовались возникшей 
паузой. Сразу после принятия закона начались попытки 
опустошить банковские карты граждан под его прикры-
тием. Схема достаточно проста. Владельцу карты прихо-
дит смс-сообщение или электронное письмо примерно 
такого содержания: в рамках Закона от 27.06.18 
№ 167-ФЗ ваша карта заблокирована, подтвердите по-
следнюю операцию по е-mail или по телефону.

Владелец, обеспокоенный тем, что его карту пыта-
лись взломать, звонит по указанному номеру. Ему отве-
чает человек, который представляется сотрудником 
службы безопасности банка, и говорит, что час назад 
была попытка перевести с его карты крупную сумму, 
банк заблокировал ее на два дня для подтверждения пе-
ревода лично от клиента. Попутно он уточняет фамилию 
и инициалы клиента, номер карты, просит назвать пин-
код или CVV-код. И для отмены блокировки карты — со-
общить пароль, который только что пришел на телефон 
клиента в смс-сообщении. В сообщении говорится, что 
пароль выслан для регистрации в системе онлайн-банка, 
но клиент от волнения часто даже не читает его внима-
тельно. Как только он сообщает пароль «сотруднику бан-
ка», все деньги с его счета моментально списываются.

Чтобы не лишиться средств, следует сразу насторо-
житься, если смс-сообщение отправлено с незнакомого 
адреса или телефонного номера. Получив сообщение о 
блокировке карты, нужно сразу же позвонить в банк и 
все выяснить. Но звонить нужно не по тому телефону, ко-
торый указан в сообщении, а по тому, который значится 
на оборотной стороне карты или в договоре с банком.

Настоящие сотрудники банка никогда не станут спра-
шивать пин-код или код CVV. Эти сведения владелец кар-
ты обязан хранить в тайне. И помните, что банки не име-
ют права блокировать карты из-за подозрительных опе-
раций по закону, который еще не действует. Но и когда он 
вступит в силу, бдительность терять не стоит.

Проценты себе на уме
По подсчетам Банка 
России, по итогам тре-
тьей декады июля сред-

няя максимальная процентная 
ставка по вкладам топ-10 банков 
по объему депозитов физлиц со-
ставила 6,31 процента. Фактиче-
ски период, когда банковский 
вклад был не только способом со-
хранить деньги от инфляции, но и 
хоть как-то увеличить вложен-
ный капитал, завершен. Меньше 
чем за три года максимальная 
процентная ставка по рублевым 
вкладам в топ-10 банках упала 
вдвое, следует из статистики ЦБ.

Последнее на данный момент 
заметное повышение ставок по 
вкладам банками произошло в 
конце 2014 года из-за резкого ро-
ста ключевой ставки Банка Рос-
сии. Регулятор тогда поднял ее с 
10,5 до 17 процентов на фоне 
кризиса, падения рубля и разго-
на инфляции. Аналогичный шаг 
не могли не предпринять и банки 
— если в начале декабря 2014-го 
средняя ставка по рублевым 
вкладам в топ-10 банках была 
немногим выше 10,5 процента, 
то к концу месяца она превысила 
уже 15,6 процента. Это и был пик 
показателя — с тех пор он тяготел 
только к снижению (с небольшим 
исключением этим летом).

Исторический минимум мак-
симальной ставки по рублевым 
вкладам в топ-10 банках наблю-
дался совсем недавно — в первой 
декаде июня он составил 6,05 
процента. При этом в других 
банках ставки заметно выше 
найти сложно — ЦБ не рекомен-
дует превышать этот показатель 
более чем на два процентных 

пункта. Чаще всего (если речь 
идет о крупных банках) ставка и 
не выше, а ниже рынка. Но вы-
глядеть предложение по вкладу 
может при этом очень заманчи-
во.

Так, банки часто используют 
ход с «лестничным» начислени-
ем процентов по вкладу. Весь 
срок вклада делится на короткие 
периоды, в течение каждого из 
которых действует своя ставка. 
Таким образом, реальная доход-
ность будет равна среднему 
арифметическому суммы всех 
ставок. Но в рекламе будет ис-
пользована максимальная из 
них. Также банк может указать, 
что оставляет за собой право в 
любой момент поменять ставку 
либо нагрузить предложение до-
полнительным условием — на-
пример, что высокая ставка по 
вкладу будет действовать только 
при очень крупных ежемесячных 
покупках по карте банка.

Нельзя сказать, что марке-
тинговые ходы банков вроде 
указания в рекламе только мак-
симальной ставки при «лестнич-
ном» начислении процентов по-
явились только в период сниже-

ния ставок по вкладам, — они ис-
пользуются достаточно давно, 
говорит ведущий аналитик по 
банковским рейтингам «Эк-
сперт РА» Екатерина Щурихина. 
«Однако в условиях небольших 
ставок по вкладам люди стали 
обращать больше внимания на 
предложения, отличающиеся от 
средних по рынку. Два-три года 
назад, в период высоких ставок, 
когда у многих игроков процен-
ты по вкладам приближались к 
20 процентам годовых, выбор у 

граждан, куда выгодно вложить 
средства,  был значительно 
шире», — вспоминает она.

Еще одно популярное в по-
следнее время у банков предло-
жение — открыть накопительный 
счет (либо инвестиционный де-
позит) с доходностью от семи 
процентов и выше. Зачастую к 
нему в придачу идет покупка по-
лиса инвестиционного страхова-
ния жизни (ИСЖ).

Продажа полисов приносит 
банкам существенный комисси-
онный доход: ради его получения 
они готовы предоставлять клиен-
там дополнительные преимуще-
ства по вкладам, в том числе уве-
личивать процентные ставки, го-
ворит директор группы рейтин-
гов финансовых институтов 
АКРА Алексей Бредихин. При 
этом для некоторых клиентов по-
лисы могут быть интересны, так 
как это достаточно гибкий ин-
струмент, позволяющий вклады-
вать в широкий спектр активов 

на три-пять лет, отмечает анали-
тик.

«В то же время, в отличие от 
вкладов, доходность по ИСЖ не 
гарантирована, вложения не за-
страхованы государством. Расхо-
ды на продажу и обслуживание 
полисов ИСЖ могут быть высо-
ки, что негативно влияет на их 
доходность», — подчеркивает 
Бредихин. Кроме того, при прода-
же полисов ИСЖ клиента часто 
недостаточно информируют о 
рисках и ориентируют на воз-
можность получения высокой до-
ходности — в конечном итоге это 
может привести к разочарова-
нию клиентов и подрыву репута-
ции банка, практикующего по-
добные техники продаж, говорит 
аналитик.

Еще один ход — предлагать по-
тенциальным клиентам длинные 
депозиты, например на пять лет. 
В большинстве случаев заявлен-
ная доходность таких вкладов 
очевидно меньше, чем у более ко-
ротких вкладов. Если же она за-
метно выше средней, то услови-
ем банка, скорее всего, будет вы-
плата процентов только в самом 
конце срока вклада.

При долгосрочных вкладах 
клиент прежде всего несет про-
центные риски — за время нахо-
ждения средств на вкладе ставки 
могут вырасти, и вкладчик ли-
шится возможности более выгод-
ного вложения денег, говорит 
Щурихина. Кроме того, если кли-
енту во время срока действия до-
говора потребуются деньги, то он 
может потерять проценты при 
досрочном расторжении, напо-
минает она.

Кошелек Есть ли жизнь после банкротства: что будет, если объявить себя финансово 
несостоятельным

Без чувства долга
Юлия Кривошапко

З
а три года возможно-
стью «личного» бан-
кротства в России вос-
пользовались 69 тысяч 
граждан. Это всего 10 

процентов из числа потенциаль-
ных банкротов. Правда, в послед-
нее время армия неплатежеспо-
собных стала расти быстрее, чем 
раньше, утверждают эксперты. 
Выясняем, с чем это связано, как 
сейчас работает процедура осво-
бождения от долгов и может ли 
человек, пройдя ее, начать пол-
ноценную финансовую жизнь с 
чистого листа.

По собственному желанию
Закон о банкротстве физлиц в 

нашей стране разрабатывался до-
брый десяток лет, но в силу всту-
пил лишь 1 октября 2015 года. По 
нему россияне впервые получили 
право объявлять себя финансово 
несостоятельными за долги, кото-
рые не могут выплатить. До этого 
банкротами могли становиться 
только компании. Инициировать 
банкротство физлиц разрешили 
также кредиторам.

За первые три месяца работы 
закона решений о признании 
граждан финансово несостоя-
тельными набралось меньше ты-
сячи. Но потом ситуация стала 
меняться. В 2017 году, по данным 
проекта «Федресурс», этот ста-
тус получили 30 тысяч человек — 
в 1,5 раза больше, чем годом 
раньше. За шесть месяцев 2018 
года таких уже набралось 19,5 
тысячи. Опять же рост в 1,5 раза 
по сравнению с предыдущим пе-
риодом. Как отмечает руководи-
тель «Федресурса» Алексей Юх-
нин, темпы роста банкротств 
компаний значительно скромнее 
— около 10 процентов в год.

В законе предусмотрено право 
должника подать заявление о сво-
ем банкротстве при любой сумме 
долга, если он докажет, что не в со-
стоянии его выплатить. Однако 
суды, по свидетельству специали-
стов, крайне неохотно принимают 
заявления с суммой долга меньше 
полумиллиона рублей, несмотря 
на то, что в законе прямого огра-
ничения нет. На практике средняя 
задолженность, с которой дол-
жники обращаются к институту 
банкротства, например, по Мо-
скве и области составляет 1,5 мил-
лиона рублей, говорит Артем Фро-
лов, юрист правового бюро «Оле-
винский, Буюкян и партнеры».

Если непосильные финансо-
вые обязательства больше 500 ты-

сяч рублей, право превращается в 
обязанность — человек должен 
идти в суд и подавать заявление о 
своем банкротстве. За неявку 
даже предусмотрена администра-
тивная ответственность. Но ре-
альной практики привлечения к 
ней должников в России пока нет.

Цена вопроса
Госпошлина за подачу заявле-

ния о финансовой несостоятель-
ности с 2017 года составляет все-
го 300 рублей против 6 тысяч — 
таксы, которая действовала до 
этого. Но это лишь одна, как мож-
но догадаться, не самая большая 
статья расходов, которые прихо-
дится брать на себя должнику при 
банкротстве. В списке также опла-
та труда арбитражного управляю-
щего, затраты на оценку имуще-
ства, услуги юриста, публикацию 
сведений о банкротстве...

К тому же нужно учитывать, 
что стоимость услуг по сопрово-
ждению процедур банкротства, 
предоставляемых арбитражны-
ми управляющими и юридиче-
скими компаниями, отличается 
от региона к региону. По разным 
данным, она может варьировать-
ся от 60 до 200 тысяч рублей, в 
среднем же составляет примерно 
100 тысяч рублей. 

По словам Алексея Юхнина, 
при долге выше этой суммы эко-
номический смысл начинать 
процедуру есть, ниже — нет. «В 
любом случае прежде всего луч-
ше проработать варианты ре-
структуризации долга с креди-
торами, — уверен Юхнин. — Они 
бывают заинтересованы в этом 
гораздо больше, чем в банкрот-
стве должника. Особенно если 
сам он открыт для сотрудниче-
ства».

Интерес к процедуре бан-
кротства кредиторы проявляют, 
если у гражданина есть имуще-
ство, которое может быть реа-
лизовано и направлено на пога-
шение долга или его части, до-
бавляет в свою очередь Николай 
Мясников, исполняющий обя-
занности генерального директо-
ра «Объединенного кредитного 
бюро». 

На деле у большинства дол-
жников имущества, подлежаще-
го реализации, нет, знает Артем 
Фролов. По его мнению, решать-
ся или не решаться на процедуру 
банкротства нужно исходя из 
того, посильны ли для конкретно-
го человека его долги или нет. 
«Если непосильны, банкротство 
— законный путь избавиться от 
бремени», — резюмирует Фролов.

В чиновники не возьмут
Решившимся объявить себя 

финансово несостоятельными, 
стоит знать о некоторых неприят-
ных моментах, через которые при-
дется пройти. Во-первых, освобо-
диться удастся не от всех долгов. 
Неплатежи, к примеру, по алимен-
там или за услуги ЖКХ, списаны 
не будут.

Во-вторых, после процедуры 

банкротства в жизни будут неко-
торые ограничения. В отношении 
гражданина, которого признали 
финансово несостоятельным, 
возникает трехлетний запрет на 
работу на руководящих должно-
стях, напоминает Николай Мя-
сников. Человек не сможет устро-
иться на работу в системе госу-
дарственной службы или в право-
охранительные органы — и там, и 
там людей перед приемом на ра-
боту проверяют достаточно скру-
пулезно, так что скрыть факт бан-
кротства, не имея связей, вряд ли 
получится. Чисто теоретически 
можно, конечно, поменять фами-
лию, но затевать такие масштаб-
ные реформы вряд ли имеет 
смысл, ведь ограничения, связан-
ные с получением статуса бан-
крота, не пожизненные.

В числе прочего гражданин, 
признанный неплатежеспособ-
ным, будет обязан сообщать кре-
диторам о своем статусе при об-
ращении за новым кредитом. За-
прета на получение очередного 
займа в законе нет, но статус бан-
крота и безнадежно испорченная 
невыплаченным долгом кредит-
ная история для любого банка — 
весомое основание для отказа, 
хотя кредит при необходимости 
всегда может попробовать взять 
кто-то из родственников. Кроме 
того, на три года для банкрота бу-
дет ограничена возможность от-
крыть свое ИП. Но опять же, ог-
раничений на регистрацию ИП 
для родственников должника в 
законе нет.

Во время самой процедуры че-
ловек не сможет распоряжаться 
своим имуществом и счетами. 
Если квартира в ипотеке, она бу-
дет продана в рамках процедуры 
реализации имущества (даже 
если она единственная). С дол-
жником останутся его личные 

вещи: одежда, обувь и все, что яв-
ляется предметом обычной до-
машней обстановки (мебель, хо-
лодильник), за исключением, ко-
нечно, предметов роскоши.

Определенные неудобства, 
связанные с получением статуса 
банкрота, конечно, будут и с 
этим надо смириться, но все они 
меркнут по сравнению с ситуа-
цией, в которой должник, при-
знанный банкротом, находился 
до того, как решился на процеду-
ру, говорит Артем Фролов.

«Как правило, невозмож-
ность исполнения обязательств 
связана с потерей работы. До-
полнительно усугубляет и без 
того непростое положение неже-
лание кредиторов — в абсолют-
ном большинстве это банки и 
микрофинансовые организации 
— искать компромисс, — рассу-
ждает он. — В итоге начисляются 
пени и штрафы, которые растут 
как снежный ком. Выплатить не 
только долг и проценты по нему, 
но еще и рассчитаться по штраф-
ным санкциям должник одноз-
начно не сможет. А с момента 
признания получения статуса 
банкрота все начисления пре-
кращаются, происходит фикса-
ция долга. Так что уверенно мож-
но сказать: для многих людей — 
это начало новой жизни».

В России потребительское 
банкротство еще очень молодо, в 
других же странах эта процедура 
стала вполне привычной, конста-
тирует Алексей Юхнин. «Недав-
но  был опубликован отчет 
Consumer Bankruptcу Project, из 
которого следует, что в США пен-
сионеры процедуру банкротства 
рассматривают в качестве един-
ственного механизма социаль-
ной защиты. Думаю, это то, к 
чему и мы в итоге придем», — не 
исключает Юхнин.

Когда доходы резко падают, 
а долги растут, банкротство 
остается единственным выходом.

Акцент

 Если вклад дробится 
на периоды с разными 
ставками, то в рекламе 
используется максимальная

Акцент

 В среднем процедура
банкротства в нашей стране 
обходится должникам
в 100 тысяч рублей

Банки не могут 
блокировать карты 
из-за подозритель-
ных операций 
по закону, который 
еще не действует
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АВТОРИТЕТНО Итальянский генерал: В НАТО вступают те, кто хочет 
стать рабами США

Американское 
агентство корпорации
Александр Борисов, 
«Российская газета», Белград

Н
АТО, помимо достижения 
геополитических целей, 
также служит и реализа-

ции экономических целей США. 
Это, по сути, агентство, предлага-
ющее услуги и главным образом 
функционирующее исключи-
тельно в  интересах американцев. 
Поэтому Сербии не следует ин-
тегрироваться в Североатланти-
ческий альянс, если только она 
не хочет стать рабом Вашингто-
на, подготовившего бомбарди-
ровки Союзной Республики 
Югославии и создание Косово.

Такую позицию в интервью 
сербскому изданию «Новости» 
выразил итальянский генерал 
Фабио Мини, командовавший с 
2002 по 2003 год международны-
ми миротворческими силами в 
Косово (КФОР). Итальянец окон-
чил военную академию на роди-
не, прошел обучение в США, за-
нимал различные должности в 
итальянской армии, имеет и 
опыт дипломатической работы — 
был военным атташе в Китае.

Фабио Мини объясняет, поче-
му, по его мнению, Белграду не 
следует присоединяться к Севе-
роатлантическому альянсу.  

«НАТО должен был лишь под-
чиняться США, когда в Вашинг-
тоне приняли решение о бомбар-
дировках Сербии, — отмечает ге-
нерал. — Так и произошло. Амери-
канцы использовали НАТО для 
реализации проекта создания не-
зависимого Косово. Итак, причи-
на, по которой Сербия не должна 
интегрироваться в НАТО: войдя в 

альянс, Белград окажется под 
контролем американцев. Не ду-
маю, что Сербия хочет чего-то 
подобного».

Генерал рассказал и о том, 
чем, по его мнению, сегодня яв-
ляется военно-политический 
блок НАТО.

«Альянс уже не тот, чем он был 
в 1949 году, — подчеркнул гене-
рал. — Теперь это нечто похожее 
на компанию по прокату: вы пла-
тите и получаете услугу с исполь-
зованием государств — членов 
НАТО, которые согласились с 
тем, что они не будут самостоя-
тельно контролировать деятель-
ность блока и станут частью мно-
гонациональной корпорации. 

Они сейчас доступны для тех, кто 
платит, хотя это, как правило, ка-
сается интересов только одного 
государства — США».

Итальянец высказал собст-
венное видение того, почему 
бывшие страны — члены Органи-
зации Варшавского договора в 
свое время так спешно интегри-
ровались в НАТО.

«Эти страны не волновал 
НАТО, их интересовал союз с 
США. Возьмем пример Польши 
или стран Балтии или некоторых 
других. Их не интересует НАТО, 
они хотят быть американскими 

рабами. Эти страны, покидая 
один блок, полагают, что они тот-
час же станут свободнее. У Вар-
шавского договора существова-
ли определенные правила, здесь 
каждая страна была (в равной 
степени. — Прим. «РГ») важна, за 
исключением Советского Союза, 
который был наиболее важен. 
Эти страны просто не хотят ви-
деть, что США не допускают ана-
логичных правил: Вашингтон 
диктует все законы и может идти 
против всех существующих дого-
воренностей», — утверждает Фа-
био Мини.

Генерал считает, что многие 
балканские страны — члены 
НАТО, принявшие на своей тер-
ритории базы альянса, хотят 
быть с теми, кто, как они полага-
ют, может отстаивать их интере-
сы. Поэтому они интегрируются 
в НАТО. «Но это не есть объек-
тивная реальность, — продолжает 
генерал Мини. — Эти страны уве-
рены, что НАТО сможет высту-
пить против России. Однако я не 
верю в то, что Россия когда-либо 
на кого-либо нападет».

Напомним, что 24 марта 1999 
года начались бомбардировки 
Союзной Республики Югославия 
силами НАТО. Они закончились 
только 10 июня 1999 года. Тогда, 
по оценкам югославской сторо-
ны, общее число погибших гра-
жданских лиц превысило 2500 
человек, в том числе почти 400 
детей.  Около 10 тысяч были се-
рьезно ранены, без вести пропал 
821 человек, большинство из ко-
торых — сербы. Материальный 
ущерб составил 29,6 миллиарда 
долларов.

Скандал Белый дом пытается наказать бывшую сотрудницу 
за диктофонную запись разговоров с Трампом

Как заработать 
на президенте США

Игорь Дунаевский 

А
мериканская пресса 
вновь перемалывает 
скандальные слухи о 
президенте Дональде 
Трампе. И вновь из 

мемуаров, подготовленных быв-
шим сотрудником, решившим 
рассказать миру о внутренней 
кухне Белого дома, а заодно под-
заработать на порции пикантных 
подробностей о его хозяине.

Речь идет об Омаросе Мани-
голт-Ньюман, которая в течение 
года отвечала за связи с общест-
венностью в аппарате главы го-
сударства и была уволена не-
сколько месяцев назад. Во втор-
ник на прилавки магазинов в 
США выходит ее книга «Свих-
нувшийся: Взгляд изнутри Бело-
го дома Трампа», в которой она 
называет президента расистом и 
женоненавистником, намекает 
на его проблемы с психикой и 
ставит под вопрос его способ-

ность исполнять свои обязан-
ности. Как выяснилось, Мани-
голт-Ньюман неоднократно тай-
ком проносила диктофон в слу-
жебные помещения и записыва-
ла разговоры с коллегами, в том 
числе с президентом Дональдом 
Трампом. Пока она передала 
журналистам одну аудиозапись 
своей беседы с начальником ап-
парата Белого дома Джоном Кел-
ли, сделанную в ситуационной 
комнате, где проводятся секрет-
ные разведбрифинги по нацио-
нальной безопасности с участи-
ем президента США. Туда она и 

пронесла диктофон, хотя это 
строго запрещено.

Пресс-секретарь Белого дома 
Сара Сандерс резко раскритико-
вала действия бывшей сотрудни-
цы, укорив ее за «откровенное 
пренебрежение национальной 
безопасностью США», отсутст-
вие «характера и добропорядоч-
ности». Теперь штат юристов Бе-
лого дома ищет способы наказать 
Маниголт-Ньюман и заблокиро-
вать публикацию других аудио-
записей, которыми она предпо-
ложительно располагает. Слухи о 
неординарных привычках Трам-

па и скандалах внутри его коман-
ды циркулируют в прессе США. 
Книга экс-чиновницы — пример 
того, можно использовать эту об-
становку в личных интересах, 
будь то политические, финансо-
вые или карьерные выгоды.Ма-

ниголт-Ньюман несколько лет 
участвовала в шоу Трампа на те-
левидении. В 2016 году работала 
на его предвыборный штаб, а за-
тем стала единственной высоко-
поставленной афроамериканкой 
в администрации Трампа.

Дональд Трамп привел в администрацию звезду своего телешоу Маниголт-Ньюман (на фото справа), а та в погоне за деньгами и славой тайком записывала разговоры с боссом на диктофон.

Акцент

 На прилавки книжных мага-
зинов в США выходит книга 
о Трампе «Свихнувшийся» 

МНЕНИЕ

США продолжают разрабатывать альтернативы российским ракетным двигате-

лям РД-180. Об этом директор Национального управления по аэронавтике и ис-

следованию космического пространства (НАСА) США Джим Брайденстайн рас-

сказал в интервью телеканалу C-Span. Журналист поинтересовался, может ли 

гипотетический отказ Москвы поставлять эти двигатели НПО «Энергомаш», ис-

пользуемые в ракетах-носителях Atlas III и Atlas V, повлиять на планы пусков. 

Брайденстайн отметил, что разработка собственных двигателей ведется «усер-

дно» с тем, чтобы «не зависеть от РД-180».

При этом директор НАСА подчеркнул особую роль своего ведомства в условиях 

санкционного давления Вашингтона на Москву, из-за которого двусторонние 

связи во многих других областях прервались или находятся в состоянии глубо-

кой заморозки. «Когда отношения между странами становятся сложными, 

НАСА в состоянии поддерживать эти отношения», — отметил он.

Контракт на поставку 101 двигателя РД-180 был заключен еще в 1997 году. В 2014 

году в рамках антироссийских мер конгресс США ввел запрет на использование 

РД-180, но спустя год был вынужден отменить его после того, как стало ясно, что 

США не способны в сжатые сроки разработать альтернативу.

ЭКСТРИМ

На Памире 
спасают 
выживших 
альпинистов

КРУШЕНИЕ 
НА ЛЕДНИКЕ

Константин Волков

В ТАДЖИКИСТАНЕ прошла 
операция по спасению альпини-
стов и членов экипажа вертоле-
та, оказавшихся в горах Памира 
после жесткой посадки. 

На момент подписания этого 
номера в печать сообщалось, что 
все выжившие были эвакуирова-
ны. При этом шестеро россиян с 
тяжелыми ранениями были 
срочно переправлены в госпи-
таль Душанбе. Спасательную 
операцию взял под личный 
контроль президент Таджикис-
тана Эмомали Рахмон. Создана 
специальная правительственная 
комиссия. После того, как к ме-
сту падения вертолета удалось 
пробраться отряду спасателей, 
стало известно, что трое альпи-
нистов — граждан РФ — и двое 
членов экипажа — местных жите-
лей — погибли. 

Вертолет Ми-8, арендован-
ный у Национальной гвардии 
Таджикистана туристической 
компанией PamirPeaks, должен 
был 12 августа доставить на базу 
группу альпинистов, совершив-
ших восхождение на пик Исмои-
ли Сомони высотой 7 495 метров 
(бывший пик Коммунизма, вы-
сочайшая гора Таджикистана). 
Группа состояла из 13 россиян, 
одного белоруса и испанца. Эки-
паж вертолета состоял из трех 
человек — граждан Таджикиста-
на. Им управлял 71-летний Му-
заффар Файзуллоев. Однако по 
невыясненным пока причинам 
вертолет совершил жесткую по-
садку в низовьях ледника Фор-
тамбек на высоте более 5 000 ме-
тров. Скорее всего, ЧП спрово-
цировали сильный ветер и пло-
хая видимость. Поскольку ради-
освязь не работала, альпинистам 
пришлось жечь свои вещи, что-
бы подать знак поисковому от-
ряду. В операции участвовало 
порядка 20 специалистов, умею-
щих работать в экстремальных 
условиях на больших высотах. 
Помощь в эвакуации пострадав-
ших оказали также два россий-
ских военных вертолета Ми-8, 
дислоцированных на базе 201-й 
дивизии ВС РФ, размещенной в 
Таджикистане.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

В Турции 
арестован еще 
один фигурант 
по делу 
об убийстве 
посла России

НАСТИГНЕТ 
КАРА

Юрий Когалов

В ТУРЦИИ арестован еще один 
подозреваемый по делу об убий-
стве российского посла Андрея 
Карлова. Как передает агентство 
Anadolu, под стражу помещена 
Айше Согут, супруга куратора 
непосредственного исполнителя 
атаки Мевлюта Мерта Алтынта-
ша. Власти Турции уже задержи-
вали ее раньше, но отпустили на 
время проведения судебной про-
верки.  Прокуратура подала 
апелляцию и добилась ареста 
женщины.

Ее супруг был арестован в 
апреле. По данным полиции, Са-
хин Согут был близким другом 
Алтынташа. Он также состоял в 
организации ФЕТО, возглавляе-
мой исламистским проповедни-
ком Фетхуллахом Гюленом. Та-
ким образом, на сегодня число 
арестованных по этому делу до-
стигло десяти человек. Ордер вы-
дан также на самого Гюлена.

Напомним, посол РФ в Турции 
Андрей Карлов был убит 19 дека-
бря 2016 года на открытии по-
священной России фотовыставки 
в Анкаре. Убийца, бывший поли-
цейский Мевлют Алтынташ, был 
ликвидирован на месте.

Власти Турции полагают, что 
покушение было организовано 
ФЕТО и ее лидером. Анкара так-
же обвиняет Гюлена в подготовке 
попытки госпереворота 15 июля 
2016 года и требует от США вы-
дать подозреваемого.

ПРОЧИТАНО 
В Бундестаге 
знают, чего 
боятся США 

ЛЕВЫЕ 
ОКАЗАЛИСЬ 
ПРАВЫ

Ариадна Рокоссовская

«США боятся объединения рос-
сийских ресурсов и немецких тех-
нологий», — считает известный 
немецкий политик Сара Ваген-
кнехт. Свои взгляды на взаимоот-
ношения Евросоюза с Россией 
она изложила в интервью, посвя-
щенном созданию нового полити-
ческого движения в Германии. 

Заместитель председателя 
партии «Левых» Сара Ваген-
кнехт объявила о создании в сен-
тябре нового левого движения 
«Подъем». В посвященном этому 
событию интервью изданию 
Frankfurter Allgemeine Zeitung 
она пояснила: «Мы сознательно 
не хотим создавать новую пар-
тию, ведь речь идет об общест-
венном давлении на политиков. 
И мы не хотим, чтобы людям 
пришлось выбирать между член-
ством у нас и в своей партии. Но 
прежде всего мы хотим мотиви-
ровать на участие в политиче-
ской жизни тех, кто отвернулся 
от демократии. Наша цель — из-
менить политику немецких пар-
тий и получить другое большин-
ство и другое правительство».

Вагенкнехт также поделилась 
своим мнением относительно 
причин международных кон-
фликтов последнего времени: 
«Интересы Соединенных Штатов 
противоречат европейским инте-
ресам в важнейших областях, 
причем не только в сфере эконо-
мики. Своими войнами за ресур-
сы США дестабилизировали 
Ближний Восток и продолжают 
делать это в Иране. А расплачива-
ется за это прежде всего Европа». 
По ее словам, в Вашингтоне всег-
да совершенно справедливо опа-
сались объединения российских 
ресурсов и немецких технологий. 
А вот Европейский союз, напро-
тив, заинтересован в таком со-
трудничестве. «Плохие отноше-
ния с Россией противоречат инте-
ресам ЕС», — считает Вагенкнехт. 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

ОТВЕТ В ЕВРАЗИЙСКОМ 
СТИЛЕ
КОНФЛИКТ Соединенных Штатов и России усугубля-
ется. Новые санкционные инициативы Вашингтона, объ-
явленные госдепартаментом и предложенные конгрес-
сом, означают, что перспектив нормализации нет. При-
вычный расчет на дипломатическое «управление кризи-
сом», в особенности на действенность встреч на высшем 
уровне, не работает. Как мы видели уже дважды (прош-
лый год в — Гамбурге и этот — в Хельсинки), результат 
обратный. Давление на Россию будет расти, как и стрем-
ление Вашингтона мобилизовать максимальную поддер-
жку своей политики со стороны остальных стран. Это 
жесткая реальность или, как сейчас стало принято гово-
рить, «новая нормальность» на следующий период.

Вопрос, который звучит каждый раз после того, как 
Соединенные Штаты вводят новые санкции против Рос-
сии: чем Москва ответит? 

Есть набор сюжетов, который упоминается снова и 
снова: титан, уран, ракетные двигатели, МКС… Но поло-
жение России и США крайне асимметрично. Вашингтон 

контролирует ме-
ждународную фи-
нансовую, а через 
нее — и торговую си-
стему, и его возмож-
ности для выкручи-
вания рук обширны. 

Меры же, которые 
способна принять 
Россия, имеют обо-
ротную сторону — 
уход с важных рын-
ков и финансовые 

потери. Так что у России нет способа одномоментного от-
вета на американский экономический нажим, точнее, эф-
фект доступных мер ограничен.

России нужна продуманная комплексная гибкая 
стратегия, рассчитанная на долговременное противо-
стояние мировому экономическому гегемону. Цель по-
следнего — не договоренности с собеседниками, а, по 
сути, их капитуляция, если не полная, то как минимум 
по принципиальным для США вопросам, которых не-
мало.

Рациональный выбор — искать различные пути осла-
бления гегемона и создавать сколь возможно сеть отно-
шений с теми, кто может стать ситуативным или посто-
янным единомышленником в деле создания альтерна-
тивной политико-экономической инфраструктуры. Тем 
более что существующая в мире объективно переживает 
кризис. 

Направлений работы много, благо администрация 
Трампа «наехала» почти на всех. Вот и турецкий прези-
дент заговорил о дедолларизации, «каспийская пятерка» 
решает создать собственный экономический форум — 
это события только последних дней. Но у России есть 
свой приоритет, последовательность в реализации кото-
рого важна и с точки зрения реноме, и для достижения 
цели глобальной диверсификации. Это Евразийский эко-
номический союз.

ЕАЭС — тема, продвигаемая официально, но, скажем 
честно, не очень зажигательная в политической дискус-
сии. Кому-то она кажется скучной, кому-то — искусст-
венной и малоперспективной. К тому же, согласно ста-
рому доброму медиаправилу, что интересны только пло-
хие новости, на публику прежде всего выносится инфор-
мация о спорах и промахах в рамках объединения. Это, 
однако, не должно заслонять главного: Евразийский 
экономический союз — первое после 1991 года объеди-
нение на этом пространстве, которое по-настоящему 
развивается (несмотря на все пробуксовки, впрочем, 
естественные) и способно принести выгоду странам-
участницам.

ЕАЭС-2018 заметно отличается от прототипа, кото-
рый начинали обсуждать в 2011-м. Это не свидетельство 
неудачи, напротив, признак того, что структура адапти-
руется к меняющейся окружающей среде. 

Укрепление позиций Китая как глобального игрока и 
его активное присутствие в континентальной Евразии 
кардинально меняет ситуацию на всем континенте. Ини-
циатива «Одного пояса, одного пути» при масштабном 
замахе является проектом аморфным: отчасти созна-
тельно, отчасти потому, что так вышло. 

Евразийский экономический союз, напротив, при-
зван структурировать обширную территорию и сделать 
группу входящих 
стран более приспо-
собленными к совре-
менным обстоятель-
ствам. На фоне раз-
рушения глобально-
го кодекса поведе-
ния особое значение 
приобретают регио-
нальные правила.

Главная задача 
ЕАЭС — убедить 
стран-членов, что 
совместными усилиями они добьются большего, чем ка-
ждая по отдельности. В народных сказках про веник это 
легко, а вот в международной практике, особенно в эпо-
ху всеобщего эгоизма, — намного сложнее. 

И здесь помимо воли государств очень важна эффек-
тивность общих институтов. 

Евразийская экономическая комиссия учится на 
ходу и терний по пути множество, однако ее правомоч-
ность и дееспособность (пусть и требующая совершен-
ствования) под сомнение уже не ставятся. Принятие Та-
моженного кодекса, соглашение о торговле и сотрудни-
честве с КНР, разной степени продвинутости перегово-
ры о зоне свободной торговле с другими странами — уже 
реальные шаги.

Роль общих институтов особенно важна в обстановке 
санкционной атаки на Москву. Издержки от нее, а также 
от возможных российских ответов, будут ложиться на 
партнеров России по экономическому блоку. 

И тут требуется очень тщательная совместная работа, 
иначе раздражение стран-членов, страдающих от кон-
фликта России и США, будет накапливаться. 

Задача ЕЭК — выполнять координирующую функцию, 
а также напоминать России как ключевому игроку о не-
обходимости учитывать специфику членства в союзе.

Международный ландшафт меняется на глазах бы-
стро и радикально. ЕАЭС имеет потенциал для того, что-
бы стать заметным элементом возникающего мироу-
стройства, но для этого сегодня нужны кропотливые и 
настойчивые усилия.

Направлений рабо-
ты много, благо 
администрация 
Трампа «наехала» 
почти на всех

Роль общих инсти-
тутов особенно 
важна в обстановке 
санкционной атаки 
на Москву

США заставили других членов 
НАТО подчиниться решению 
о бомбардировках Сербии. 

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель Совета по внешней и 
оборонной политике
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ТУРИЗМ В круиз по Каспию 
можно будет отправиться 
из Астрахани и Дербента

Каспийский 
экспресс

Алена Узбекова 

В СЛЕДУЮЩЕМ году на воду должен быть пущен россий-
ский морской лайнер «Петр Великий», которые впервые в 
истории будет совершать круговые круизные туристские 
маршруты по Каспию с заходом в порты Азербайджана, 
Ирана, Казахстана, России и Туркменистана. 

Об этом в ходе Пятого каспийского саммита заявил пре-
зидент России Владимир Путин, отметив при этом, что ку-
рорты Каспийского моря потенциально могут принимать 
более миллиона отдыхающих ежегодно. Профильные ве-
домства пяти стран могли бы подготовить программу сов-
местных проектов области туризма, сказал президент. На-
пример, надо ускорить развитие туристических кластеров 
в прибрежных зонах, возводить новые отели и базы отдыха.

Также предстоит 
решить вопросы по 
режиму пребывания 
в странах круиза, от-
мечают эксперты 
«РГ». Четыре госу-
дарства, включая 
Иран, для туристов — 
безвизовые. Есть во-
прос только по Турк-
мении. «Можно рас-

смотреть вопрос упрощенного режима для туристов кру-
изного лайнера. Например, пускать на территорию страны 
без визы на 72 часа, на принципах взаимности между госу-
дарствами», — отметил в разговоре с «РГ» вице-президент 
Российского союза туриндустрии Юрий Барзыкин. Во-
вторых, надо создать инфраструктуру по приему круиз-
ных туристов в портах. 

В Ассоциации туроператоров России (АТОР), ссылаясь 
на судовладельца и оператора судна, рассказали, что рас-
сматриваются несколько вариантов расписания в навига-
цию 2019 года. «Но уже можно говорить, что в рейсы будут 
включены порты Астрахани, Дербента, Баку, иранские 
порты, казахстанский Актау и, возможно, туркменский 
порт Туркменбаши», — отметили в АТОР. 

Строящийся на верфях Астраханской области пятипа-
лубный «Петр Великий» вмещает более 300 пассажиров. 
Подобных судов в новейшей истории России еще не строи-
ли. «Это будет теплоход класса «люкс» с бассейном, фит-
нес-залом, SPA-салоном, каютами увеличенной площади с 
балконами и другими современными удобствами для пас-
сажиров», — отметили в АТОР, ссылаясь на оператора судна. 

Цены на каспийский круиз должны быть демократичны-
ми. Недельный круиз по Черному морю по программе «все 
включено» можно купить от 26 тысяч рублей на человека. 
Цены на недельные каспийские круизы, вероятно, могут 
стартовать от 30 тысяч рублей в зависимости от класса раз-
мещения и потребностей туристов», — отметил Барзыкин. 

КАДРЫ Следственный 
комитет РФ обнародовал 
новый приказ о правилах 
приема на работу

Запишите меня 
в следователи

Наталья Козлова

В СУББОТУ, 18 августа, вступает в силу новый приказ 
Следственного комитета РФ о порядке приема на работу в 
СКР.

Судя по документу, для тех, у кого Следственный коми-
тет станет первым местом работы, в обязательном порядке 
будет установлен испытательный срок. И немаленький — 
продолжительностью до 6 месяцев. Полгода дается, как 
сказано в документе, «в целях проверки их соответствия 
замещаемой должности».

Но шесть месяцев испытания — не  обязательный срок. 
Точная продолжительность его будет определяться  «дол-
жностным лицом, в компетенцию которого входит назна-
чение на соответствующую должность». Срок может быть 
и сокращен. В приказе подчеркнуто — в полугодовой испы-
тательный срок не будет засчитываться болезнь — «период 
временной нетрудоспособности». Там же через запятую 
написано, что кроме пребывания на больничном в полуго-
довой срок не засчитают «и другие периоды, когда сотруд-
ник, проходящий испытание, отсутствовал на службе по 
уважительным причинам».

Исключением из этого правила будут граждане, кото-
рые получили диплом в высших учебных заведениях След-
ственного комитета. Прийти в СКР — трудно, уйти — куда 
легче. В качестве оснований для увольнения из Следствен-
ного комитета названы: уход по собственной инициативе в 
связи с выходом на пенсию и по инициативе «должностно-
го лица, имеющего право освобождения от должности и 
увольнения».  В приказе уточняется, что действие доку-
мента не будет распространяться на должности, назначе-
ние на которые и освобождение от которых осуществляет-
ся президентом РФ, и воинские должности.

На сегодняшний день в СКР трудятся чуть меньше 
20 тысяч человек. Напомним, Следственный комитет РФ 
создавался для того, чтобы выполнять несколько задач.  
Основные из них — оперативно и качественно расследо-
вать преступления. А также обеспечивать соблюдение за-
конов при приеме всей поступившей в СКР  информации о 
преступлениях, защищать права и свободу человека. Кро-
ме того, ведомство должно контролировать работу следст-
венных органов и чиновников Следственного комитета на 
местах. Это огромный пласт работы, так как СКР расследу-
ет самые сложные и тяжелые уголовные дела: убийства, 
изнасилования, умышленное причинение вреда здоровью 
человека, которое закончилось летальным исходом, по-
хищение человека. А также преступления, которые со-
вершают «лица с особым правовым статусом» — работ-
ники органов внутренних дел, судьи, адвокаты, депута-
ты, высокопоставленные чиновники. Расследует Следст-
венный комитет и налоговые преступления. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Эсминец США снова зашел в Черное море

Визит с «Томагавками»
Юрий Гаврилов

П
о Черному морю третьи 
сутки курсирует эсминец 
Carney из состава 6-го 

флота США. Он оснащен систе-
мой ПРО Aegis, крылатыми раке-
тами Tomahawk и Harpoon. Офи-
циальной целью вояжа амери-
канские адмиралы называют 
обеспечение безопасности на 
море и укрепление взаимодейст-
вия с региональными партнера-
ми и союзниками по НАТО. 

У российских военных и эк-
спертов иное мнение. Очередной 
поход эсминца США к берегам 
Крыма (в последний раз он там 
появлялся в середине февраля) 
они рассматривают, как еще одну 
попытку оказать психологиче-
ское давление на нашу страну. 
«Американцы хотят поиграть на 
нервах у России, заставить нас 
подергаться», — уверен сенатор 
Франц Клинцевич. А президент 
Академии геополитических про-
блем Константин Сивков не сом-
невается: экипаж Carney, поми-

мо прочего, с помощью бортово-
го разведывательного комплекса 
пытается добыть данные о нашем 
Черноморском флоте. 

Вообще создается впечатле-
ние, что после возвращения Кры-

ма в состав России корабли США 
решили всерьез и надолго пропи-
саться в Черном море. Для появ-
ления там они используют лю-
бую возможность, в  том числе 
совместные учения с Грузией и 

маневры Sea Breeze с украинца-
ми. Кроме  того, американских 
моряков охотно принимают в 
своих портах Болгария и Румы-
ния. В Америке они видят защит-
ника и покровителя, но заботой о 
безопасности этих стран на са-
мом деле не пахнет. В Пентагоне 
особо не скрывают, что истинной 
целью постоянного присутствия 
ВМС США в черноморском реги-
оне является сдерживание Рос-
сии. Для этого, как полагают в 
Пентагоне, все средства хороши 
— от провокационного маневри-
рования неподалеку от Крыма до 
прямого нарушения Конвенции 
Монтре, ограничивающей тремя 
неделями время пребывания в 
регионе кораблей нечерномор-
ских государств.

Между тем возросшая интен-
сивность американских походов в 
далекие европейские воды видна 
невооруженным глазом. Если до 
2014-го звездно-полосатый флаг 
появлялся в Черном море в сред-
нем пять раз в год, то после крым-
ской весны такие, с позволения 

сказать, визиты заметно участи-
лись. В 2015-м корабли США со-
вершили уже десять заходов в эту 
акваторию, двумя годами позже — 
семь. В  нынешнем году американ-
цы уже по меньшей мере пять раз 
появлялись в регионе. 

Что, разумеется, не осталось 
без внимания и соответствую-
щей реакции России. «Средства-
ми, которые расположены в Кры-
му и на черноморском побере-
жье, мы достаточно освещаем об-
становку во всем Черном море и 
можем отслеживать нахождение 
этих эсминцев. А наши средства 
поражения перекрывают все 
Черное море вдоль и поперек. Так 
что, думаю, беспокоиться от при-
сутствия американцев в Черном 
море не стоит», — считает быв-
ший командующий ЧФ адмирал 
Владимир Комоедов.

Транспорт Минтранс рассказал регионам, как организовывать парковки

Домино у бордюра

М
интранс разрабо-
тал рекомендации 
для регионов, как 
формировать еди-
ное парковочное 

пространство.
В министерстве считают, что 

еще на этапе планирования созда-
ния и проектирования необходимо 
обеспечить удобный доступ с пар-
ковок в здания, учесть вопрос без-
опасности дорожного движения, 
чтобы выезжающие машины не 
становились помехой для потока и 
не создавали угрозы для пешехо-
дов. Причем парковки можно орга-
низовывать не только во дворах, но 
и на самой проезжей части местно-
го значения, считают в ведомстве. 
Правда, при условии, что там смо-
жет проехать пожарная техника, а 
не только легковой автомобиль.

В ведомстве допускают пар-
ковку на тротуаре или с частич-
ным заездом на него. В таком слу-
чае высота бордюра должна быть 
меньше или равна 12 сантиме-
трам. Парковка не должна созда-
вать помех пешеходам. Для авто-
мобиля достаточно ширины в 2,5 
метра, в том числе на оживленной 
улице. Там пешеходам рекоменду-
ют оставить для прохода тротуар 
шириной в 4,5 метра. Эти правила 
для парковки автомобилей парал-
лельно проезжей части. Есть нара-
ботки по парковке авто под углом 
более 45 градусов к краю дороги.

Сейчас в большинстве городов 
автовладельцы ставят машины где 
придется: на обочине, на газоне, 
на пустыре. Так, в Хабаровске воз-
ле административных и деловых 
центров парковок либо вообще 
нет, либо они есть, но очень ма-
ленькие. В результате дворы близ-
лежащих домов заставлены маши-
нами, из-за чего страдают мест-
ные жители. Власти видят выход в 
создании платных двухуровневых 
парковок. Но ставить машины 
туда почти никто не хочет. «Я сам 
ходил по дворам, разговаривал с 
людьми и спрашивал, почему за-
бивают дворы машинами. А они 
просто платить не хотят. Сегодня у 
нас более двух тысяч парковоч-
ных мест, но почти все они пусту-
ют», — говорит мэр Хабаровска 
Александр Соколов.

Но не везде такие проблемы. 
Например, в Москве уже давно за-
нимаются парковочным про-
странством, просчитывают спрос 
на машино-места и где можно вы-
кроить под них площадь за счет 
проезжей части и начертить там 
разметку. Только после этого воз-
никает вопрос о  возможном взи-
мании платы за стоянку.

Однако есть и такие регионы, 
где организуют платную парков-
ку, а о едином городском про-
странстве даже не задумываются, 
отметил в беседе с «РГ» руководи-
тель Центра исследований тран-
спортных проблем мегаполисов 
Института экономики транспорта 
и транспортной политики НИУ 
«Высшая школа экономики» Кон-
стантин Трофименко.

Каких-либо федеральных нор-
мативов для парковок до сих пор 
не было, отметил эксперт. Нигде 
не прописано, что местные власти 

должны рассчитывать варианты 
размещения парковок с учетом 
транспортных, эксплуатацион-
ных и градостроительных особен-
ностей конкретной территории. 
Вот и получается, что в новых 
кварталах делают узкие дворовые 
дороги, небольшие тротуары с вы-
соким бордюром. В результате 
припарковать машину так, чтобы 
не создать помех пешеходу либо 
другой машине невозможно. В 
старых районах ситуация не луч-
ше, поэтому люди паркуются на 
газонах, под стенами домов, ря-
дом с мусорными баками.

Помочь регионам в том, чтобы 
горожанам легко было найти пар-
ковочное место не только у дело-
вого центра или магазина, должно 
пособие, разработанное минтран-
сом. В министерстве надеются, 
что типовые решения, предложен-
ные в документе, помогут регио-
нам решить проблему парковок.

Виктор Михайлин, зампред 
Санкт-Петербургского общества 
автомобилистов, одобряет пред-
ложение минтранса: «Отрадно, 
что министерство идет навстречу 
автомобилистам и ищет пути ре-
шения проблемы парковок. Если 

новая формула начнет действо-
вать, парковки, конечно, несколь-
ко разгрузятся».

Но если эти рекомендации не 
обязательны к исполнению, то ре-
комендации по установлению раз-
мера платы за парковку регионы 
учесть обязаны. В разработанном 
проекте приказа минтранс пропи-
сал не только формулы расчета 
стоимости часа парковки, но и 
привел тарифы. Они зависят от ре-
гиона и загруженности парковки. 
Чем больше спрос, тем выше цена. 
Например, час парковки в Северо-
Западном федеральном округе 
при высокой заполняемости пар-
кинга колеблется от 34 рублей за 
час в Псковской области до 84 ру-
блей в Ненецком автономном 
округе. В Сибирском федераль-
ном округе тариф варьируется от 
21 рубля в Тыве до 37 рублей в 
Томской области.

В Новосибирске максимальная 
стоимость парковки, по замыслу 
минтранса, составит 32 рубля за 
час. Сейчас в городе стоимость од-
ного парковочного места коле-
блется от 20 до 150 рублей в час. В 
ближайшие три года в Новосибир-
ске планируют открыть более ты-

сячи парковочных мест. Это пред-
усмотрено концепцией развития 
городского платного парковочно-
го пространства. В прошлом году 
здесь уже создали 152 машино-ме-
ста, еще 280 обещают добавить в 
этом году и 900 в 2019-м. Таким 
образом, к 2020 году сеть платных 
плоскостных парковок охватит 
центр города, включая основную 
магистраль. «Сейчас в центре го-
рода либо хаотично паркуются, 
либо вообще не имеют такой воз-
можности, так все места занима-
ют люди, приезжающие на работу 
рано утром. Если же приехать в 
центр днем, то маловероятно най-
ти свободное место», — говорит 
руководитель городского департа-
мента транспорта и дорожно-бла-
гоустроительного комплекса мэ-
рии Роман Дронов.

В Казани первые платные му-
ниципальные парковки откры-
лись весной 2015 года, изначаль-
но час стоянки на них стоил 50 ру-
блей. Позже плата стала диффе-
ренцированной — от 30 до 70 ру-
блей. В мэрии столицы Татарстана 
«РГ» сообщили, что плата взима-
ется исходя из расчетов, формулы 
для которых были утверждены по-
становлением исполкома от 2014 
года. В них учитываются затраты 
на содержание дорог и персонала, 
обслуживающего парковки, а так-
же процент рентабельности, коли-
чество парковочных мест, дисло-
кация и т.д. Сейчас в Казани дейст-
вуют 108 муниципальных плат-
ных парковок, рассчитанных на 
2324 машины, их средняя запол-
няемость составляет 85,4 процен-

та. С опубликованной недавно 
минтрансом методикой расчета 
платы за парковку городские 
власти пока не ознакомились.

По мнению экспертов, Санкт-
Петербург обеспечен парковоч-
ными местами не более чем на 40 
процентов. Решением проблемы 
может стать расширение сети 
платных парковок, считают влас-
ти города. Председатель комитета 
по развитию транспортной ин-
фраструктуры Северной столицы 
Сергей Харлашкин недавно зая-
вил, что Смольный планирует в 25 
раз увеличить количество плат-
ных парковочных мест в центре 
Петербурга и довести их число до 
62 тысяч машино-мест. Сейчас, по 
разным оценкам, заполняемость 
платных парковок колеблется от 
50 до 80 процентов. Стоимость 
часа для легкового автомобиля 
сейчас составляет 60 рублей. При 
этом рекомендованная минтран-
сом цена при полной загрузке — 
уже 105 рублей в час.

Подготовили Татьяна Шадрина, 
Светлана Добрынина, Светлана 
Сибина, Ольга Штраус, Юлия 
Гарднер, Ольга Журман, Сергей 
Тарасов, Наталья Решетникова

Минтранс разработал рекоменда-
ции для всех, но регионам совету-
ют учитывать особенности каждой 
конкретной территории.

Акцент

 Каких-либо федеральных
нормативов для парковок
до сих пор не было

Цены на недельные 
каспийские круизы 
могут стартовать 
от 30 тысяч рублей

РЕШЕНИЕ

Генерала МЧС
оставили 
под арестом

ДОЛЖНОСТЬ 
НА ПРОДАЖУ

Иван Егоров

МОСГОРСУД признал закон-
ным арест бывшего первого за-
местителя министра МЧС гене-
рал-полковника Сергея Шляко-
ва, обвиняемого в мошенниче-
стве.

Защита просила отменить ре-
шение Тверского районного 
суда, который арестовал Шляко-
ва до 25 сентября, и заменить 
ему меру пресечения на домаш-
ний арест.

Сам Шляков заявил в суде, 
что не виновен и что никаких де-
нег и имущества у него арестова-
но не было. 

«Когда в доме моей дочери 
проходили обыски, я сам пришел 
туда, я не скрывался. В ходе об-
ыска у меня ничего не изъяли и 
никакое имущество у меня не 
арестовали», — сказал обвиняе-
мый. В свою очередь, прокурор 
попросил решение суда оставить 
без изменения, сославшись на 
то, что следствием не было нару-
шено никаких процессуальных 
норм.  

По версии следствия, Сергей 
Шляков участвовал в мошенни-
ческой схеме при продаже дол-
жности губернатора Ярослав-
ской области в 2015 году. Как 
считают следователи, генерал 
вместе с предполагаемыми сооб-
щниками — Юрием Кузнецовым, 
Александром Казарцевым и Сер-
геем Онищенко — предложил со-
действие в назначении на дол-
жность и.о. губернатора Яро-
славской области бывшему за-
мглавы региона и экс-сенатору 
Юрию Удалову. За назначение на 
будущую должность, по данным 
следствия, Удалов передал 780 
тысяч долларов и 15 млн рублей. 
Однако никакой помощи в тру-
доустройстве ему никто оказы-
вать не стал и, как считают сле-
дователи, не собирался.

ПОЛИЦИЯ 
В Подмосковье 
подделывали 
минеральную 
воду

РАЗЛИВАЛИ 
СО ВКУСОМ

Михаил Фалалеев

НЕОБЫЧНУЮ нишу для неза-
конной деятельности нашли мо-
шенники в подмосковном Чехо-
ве. В промышленной зоне город-
ского округа они организовали 
подпольный цех по изготовле-
нию контрафактного газирован-
ного напитка под видом извест-
ного бренда.

Официальный представитель 
МВД России Ирина Волк сооб-
щила, что мошенников выявили 
сотрудники управления эконо-
мической безопасности и проти-
водействия коррупции ГУ МВД 
России по Московской области.  

— В момент появления сотруд-
ников полиции в цехе находи-
лись 15 рабочих из стран ближ-
него зарубежья, которые в кру-
глосуточном режиме в промыш-
ленных масштабах изготавлива-
ли контрафакт. Они добавляли в 
воду химические вещества, за-
тем газировали и разливали на-
питок в пластиковые емкости, 
оклеенные этикетками. Ущерб, 
нанесенный правообладателю, 
превысил 2 миллиона рублей, — 
рассказала Ирина Волк.

Изъято около 25 тысяч двух-
литровых бутылок с продук-
цией, канистры с концентратом 
«для вкуса», автоматическая 
конвейерная линия. 

Собеседники корреспондента 
«РГ» в правоохранительных ор-
ганах рассказали, что полиция 
очень своевременно накрыла 
этот подпольный цех. Его про-
дукция не успела распростра-
ниться за пределы Московского 
региона. Еще предстоит изучить, 
какой ущерб здоровью нанесла 
поддельная минералка — ведь, по 
идее, каждая фирма бутилизиру-
ет воду из конкретного источни-
ка со специфическими свойства-
ми. Эти же, видимо, разливали и 
газировали воду из-под крана.
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Американский эскадренный миноносец Carney может иметь на борту 
до 56 крылатых ракет «Томагавк».  

R
E

U
T

E
R

S

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S



7Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 августа 2018
вторник № 177 (7640)

Правоfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ЖКХ В Тольятти ввели запрет на количество собак и кошек, 
которых можно содержать в квартирах

По два хвоста в одни руки
Анна Шепелева, 
«Российская газета», 
Самарская область, 

Наталья Козлова

М
эрия Тольятти запретила 
жителям города держать 
дома более двух собак и 

кошек. Нарушителям грозит 
штраф до 2000 рублей.

В конце июля в Автограде всту-
пил в силу свод правил по благоу-
стройству, утвержденный город-
ской думой. В документе в том чи-
сле есть статья о содержании до-
машних животных. Правда, она 
узаконена без изменений в старой 
редакции еще от 2013 года. Там 
действительно сказано, что в 
квартире многоэтажки не допу-
скается содержание более двух 
взрослых собак или кошек. А еще 
перечисляются места, где нельзя 
выгуливать животных: в частно-
сти, на пляжах, кладбищах, на иг-

ровых и спортивных площадках 
дворов, детсадов и школ.

Владельцы живности обязаны 
убирать за своими питомцами. Бо-
лее того, даже указан способ — с 
помощью полиэтиленовой тары и 
совка. За нарушение статьи пред-
усмотрены штрафы до 2000 ру-
блей. За повторный выгул собаки, 
допустим, в неположенном месте 
горожанин заплатит уже 4000 ру-
блей.

Как пояснили корреспонден-
ту «РГ» в мэрии Тольятти, этот 
порядок содержания домашних 
животных действовал в городе 
последние пять лет.

Статью, в том числе ограни-
чивающую число собак и кошек в 
одной квартире, пришлось при-
нять по настоянию департамента 
ветеринарии региона. Были даже 
судебные разбирательства, ве-
домство штрафовало мэрию за 

отсутствие правил содержания 
домашней живности.

— Действительно была провер-
ка, так как к нам поступали жало-
бы и от горожан, и от самой мэ-
рии на ситуации, когда в кварти-
ре содержатся до 50 кошек. А все 
потому, что именно в Тольятти 
очень напряженная обстановка с 
численностью безнадзорных жи-
вотных.

Как пояснил «РГ» руководи-
тель департамента ветеринарии 
региона Андрей Мелехин,

— Мы не давали рекомендаций 
по числу голов. Ограничение в 
две особи принято на уровне го-
рода по местной инициативе.

Правда, применять штрафы за 
разведение животных сверх нор-
матива получается нечасто. По 
словам начальника отдела депар-
тамента городского хозяйства 
Тольятти Ирины Медведевой, 
«хромает» механизм привлече-
ния по статье. Собственники мо-
гут просто не пустить в квартиру 
проверяющих, даже при сопро-
вождении участкового.

В стране региональные власти 
не первый раз издают подобные 
странные законы, которые по 
определению не работают и ра-
ботать не могут. Дело в том, что у 
чиновников нет права приходить 
домой к гражданам и считать ко-

шек по головам. Зайти без при-
глашения в квартиру или дом 
имеют право лишь правоохрани-
тели. Причем в строго определен-
ных случаях, каждый из которых 
регламентирован федеральным 
законом. Желания чиновника 
что-то у гражданина дома прове-
рить, в этом списке нет.

Так что не открывать дверь 
желающим посчитать хвосты и 
лапы — законный шаг, а ломиться 
чиновникам в чужую дверь — не-
законный.

Чтобы наказать гражданина, 
требуется составить протокол по 
всей форме. Без хозяина кварти-
ры и без того, чтобы в нее войти, 
это сделать нельзя.

Хотя не исключено, что кто-то 
из граждан из-за правовой негра-
мотности испугается и пустит 
чиновника домой, а потом вы-
бросит «лишнюю» кошку на ули-
цу или усыпит «сверхнорматив-
ную» собаку. Так что подобное 
«законотворчество» совершенно 
не безобидная вещь. Решать, про-
блему домашних животных в го-
родских квартирах нужно, но не 
запретами и угрозами. Подобная 
практика — просто запретить и 
все — в большинстве случаев яв-
ляется следствием популизма и 
невеликой правовой грамотно-
сти.

Регулировать число домашних животных лишь запретами — неэффективно.

ЗДОРОВЬЕ

Продажу
некоторых
видов табака
могут
запретить

А ТАБАЧОК 
БРОСЬ

Наталья Козлова

ТОРГОВАТЬ жевательным и 
нюхательным табаком могут за-
претить, если такое законода-
тельное предложение станет за-
коном. Автор — инициативы — 
Законодательное собрание Ро-
стовской области. Оно внесло в 
Государственную Думу законо-
проект о запрете розничной и 
оптовой торговли нюхательным 
и жевательным табаком.

Сообщение о таком предло-
жении появилось на официаль-
ном портале системы обеспече-
ния законодательной деятель-
ности.

Не секрет, что сегодня самой 
многочисленной группой поку-
пателей жевательного табака 
специалисты называют выход-
цев из регионов Средней Азии, 
где такой табак был распро-
странен всегда. Например — на-
свай.

Предложение ростовских де-
путатов предполагает внесение 
поправок в Федеральный закон 
«Об охране здоровья граждан 
от воздействия окружающего 
табачного дыма и последствий 
потребления табака». 

Надо подчеркнуть, что дей-
ствующая сейчас редакция фе-
дерального закона содержит за-
прет на оптовую и розничную 
торговлю насваем и табаком со-
сательным (снюсом). 

Депутаты из Ростовской об-
ласти в своем законопроекте 
предлагают распространить 
этот запрет на нюхательный и 
жевательный табак.

Как сказано в пояснительной 
записке к этому законопроекту, 
ростовские депутаты обеспоко-
ены тем, что некурительные 
виды табачных изделий наносят 
весьма серьезный вред здоро-
вью человека, что доказано ме-
дицинской практикой. 

Так, по данным Министерст-
ва здравоохранения РФ при упо-
треблении нюхательного или 
жевательного табака в организм 
поступает намного больше ни-
котина, чем при обычном куре-
нии. Но это еще не все. 

Табачная зависимость у тех, 
кто нюхает или жует табак, вы-
рабатывается быстрее. Кроме 
того, абстинентный синдром 
при отказе от такой табачной 
продукции выражен сильнее.

 Для тех, кому не знаком этот 
термин, поясним: абстинен-
тный синдром на языке обыва-
теля — просто ломка. От латин-
ского слова abstinentia — воздер-
жание. Точнее, это несколько 
симптомов различного сочета-
ния и степени тяжести, возни-
кающих при прекращении при-
ема некоторых веществ. То есть 
человеку после отказа от край-
не вредной привычки будет 
очень и очень плохо.

Медики утверждают, что аб-
стинентный синдром является 
составной частью синдрома за-
висимости.

«По результатам научных 
исследований установлено, что 
потребление жевательного или 
нюхательного табака может 
привести к возникновению 
ряда раковых, сердечно-сосуди-
стых и иных тяжелых заболева-
ний», — сказано в пояснитель-
ной записке к законопроекту.

И мировая практика это под-
тверждает. Авторы законопро-
екта пишут, что проведенный в 
2018 году систематический об-
зор данных из 113 стран мира 
выявил связь между потребле-
нием некурительных табачных 
изделий и возникновением рака 
пищевода и желудка, церви-
кального рака, ишемической 
болезни сердца, инсульта.

Помогут поправки пресечь и 
деятельность мошенников. Де-
путаты пишут, что принятие по-
правок в федеральный закон 
нужно из-за участившихся в по-
следнее время случаев, когда 
недобросовестные производи-
тели маркируют запрещенный 
в России снюс как жевательный 
табак, в отношении которого 
официального запрета на про-
дажу не устанавливали.

Доказана связь 
между потреблени-
ем некурительного 
табака и возникно-
вением рака 
желудка 
и пищевода

Безопасность В Росгвардии вспомнили о старой системе охраны

Патруль возвращается

Михаил Фалалеев

Н
едавно включенные в 
состав Росгвардии 
полицейские струк-
туры — строевые по-
дразделения вневе-

домственной охраны — станут па-
трулировать улицы и террито-
рии охраняемых объектов не 
только на машинах, но и в пешем 
порядке. Численность каждого 
патруля — не менее двух сотруд-
ников, одиночек не будет. Один 
из патрульных назначается стар-
шим, демократии здесь нет. И 
обязательно — непрерывная 
связь с пультом централизован-
ного наблюдения.

Сейчас граждане могут видеть 
пеших полицейских во время не-
сения службы, пожалуй, только в 
метро, на вокзалах и в аэропор-
тах. На улицах, увы, уже нет — 
разве что в момент каких-либо 
массовых мероприятий. Отсут-
ствие постовых, скажем, на пере-
крестках, как в старые времена, 
нередко вызывает у населения 
недоумение, а то и недовольство 
— все-таки с ними люди ощущали 
себя защищеннее. Новое настав-

ление по организации службы 
вневедомственной охраны, раз-
работанное Росгвардией и опу-
бликованное для общественного 
обсуждения и антикоррупцион-
ной экспертизы, предполагает 
вернуть пешие патрули на неко-
торые объекты, входящие в зону 
ответственности Росгвардии. А 
это — не только оборонные заво-
ды и ядерные станции, морские 
порты и стратегические склады, 
но и обычные жилые дома и ком-
мерческие грузы, автомобиль-
ные и железнодорожные. В про-
екте документа сказано: терри-
тория обслуживания строевых 
подразделений вневедомствен-
ной охраны — территория, входя-

щая в состав муниципального 
района, поселения, иного муни-
ципального образования, в том 
числе нескольких муниципаль-
ных образований, на которой на-
ряды Росгвардии выполняют за-
дачи по охране имущества и объ-
ектов. То есть это может быть го-
родской квартал, улица в дачном 
поселке или отдельный хутор. И 
если надо что-то охранять, обхо-
дя округу пешком, — будут ходить 
пешком.

Однако заходить без служеб-
ной необходимости в жилые 
дома, места торговли, развлека-
тельные центры и другие поме-
щения патрульным запрещено.

Новый ведомственный доку-

мент — строгий, заново написан-
ный служебный регламент об-
новленной полицейской струк-
туры. Четко прописано не только 
минимальная численность па-
труля, но и его техническая осна-
щенность, вооружение, средства 
личной защиты и порядок взаи-
модействия с сослуживцами. Уже 
нет расплывчатых рекомендаций 
— мол, выходить на связь по необ-
ходимости или, скажем, прибыть 
на место происшествия, как по-
зволит дорожная обстановка. Те-
перь — все по-военному: для каж-
дого подразделения создается 
специальный план, рисуется кар-
та-схема, где точно обозначены 
маршруты движения — основной 
и запасной, вычислены расстоя-
ния и указано время прибытия. 
Отдельно обозначены зоны дей-
ствия групп задержания — один 
из видов патруля. Продуманы и 
все возможные варианты — не-
предвиденных обстоятельств в 
принципе нет. Если что-то меня-
ется в обстоятельствах охраны, 
командир должен изменить план 
не позднее чем за пять дней. 

Протяженность маршрута 
движения для пеших патрулей и 

его границы не должны превы-
шать одного километра. В исклю-
чительных случаях с учетом геог-
рафических и климатических 
особенностей территории — пол-
тора километра. Есть и отдель-
ный запрет — нельзя ставить на 
охрану объекта всего одного че-
ловека, если ближайшее место 
дислокации подразделения — в 30 
километрах. Или между ними 
естественное препятствие — 
река, залив, водохранилище, 
ущелье. Тут уже речь даже не об 
охране — о безопасности сотруд-
ника. Мало ли что может слу-
читься с бойцом? Поэтому мини-
мальная численность любых от-
даленных постов — два человека. 
А продолжительность непрерыв-
ного несения службы для пеших 
патрулей в условиях неблагопри-
ятной погоды не должна превы-
шать двух часов.

Вооружение патрульных 
росгвардейцев тоже строго ре-
гламентировано: обязательно 
пистолет, автомат или пистолет-
пулемет, каска и бронежилет.

Акцент

 Сейчас пеших полицейских 
патрулей на улицах уже 
не увидишь. Только во время 
массовых мероприятий

Чья дыра 
в крыше

Кроме этой суммы дама требовала компенса-
ции за экспертизу. Фонд капремонта добро-
вольно платить гражданке отказался, заявив, 

что мол, мокрая квартира — вина подрядной организа-
ции, проводившей ремонт, — с ней и судитесь.

Но районный суд с иском пострадавшей собственни-
цы  согласился. Суд пришел к выводу, что ответствен-
ность за последствия невыполненных или плохо выпол-
ненных обязательств по капремонту лежит на фонде ка-
питального ремонта . Ведь он же нашел этих подрядчи-
ков. Значит, пусть платит 68 тысяч рублей. 

Но апелляция с таким выводом районных коллег не 
согласилась. Она решила , что в этом случае надо приме-
нять часть 5 статьи 178 и статью 188 Жилищного кодекса 
РФ. В этой статье сказано, что «размер взыскиваемых 
убытков за действия регионального оператора опреде-
ляется суммой внесенных взносов на капитальный ре-
монт». Поэтому, сказала апелляция, с фонда надо взы-
скать ущерб только в том размере, который дама успела 
оплатить  за капитальный ремонт. Так что апелляция ре-
шила размер компенсации уменьшить почти в 12,5 раза. 
Вышла совсем смешная цифра в 5,5 тысячи рублей за за-
литую квартиру и пострадавшую мебель.

Такой расчет Судебная коллегия по гражданским де-
лам Верховного суда РФ посчитала неверным. Высокий 
суд сказал, что заказчик работ по капремонту несет пе-
ред собственниками 
квартир ответствен-
ность за последствия 
халтуры подрядчи-
ков — «в соответст-
вии с принципом 
полного возмещения 
убытков». Суд на-
помнил: правовое 
регулирование дея-
тельности регио-
нальных операторов 
по проведению капи-
тального ремонта 
установлено Жи-
лищным кодексом РФ. 

А статья 180 Жилищного кодекса регламентирует 
обязанности фонда: привлечение подрядчиков, заключе-
ние с ними договоров, контроль качества и сроков работ, 
приемка выполненных работ. 

Действительно, подчеркнул Верховный суд, ответст-
венность за неисполнение или плохое исполнение фон-
дом своих обязательств прописаны в части 5 статьи 178 
и части 1 статьи 188 Жилищного кодекса. По ним сумма 
возмещаемых убытков зависит от размера уплаченных 
за капремонт взносов. Но частью 6 статьи 182 того же 
Жилищного кодекса установлена ответственность реги-
онального оператора за действия или бездействия при-
влеченного им подрядчика. То есть фонд несет ответст-
венность перед собственниками квартир за последствия 
некачественного ремонта, напоминает Верховный суд.

«Из приведенных выше норм права следует, что жи-
лищным законодательством установлены разные виды 
ответственности регионального оператора перед собст-
венниками помещений в многоквартирном доме: ответ-
ственность за неисполнение своих обязательств (часть 5 
статьи 178, часть 1 статьи 188 ЖК РФ).  При которой ре-
гиональный оператор отвечает за собственное противо-
правное поведение как сторона, нарушившая обязатель-
ство. И ответственность за последствия привлеченными 
региональным оператором (часть 6 статьи 182 ЖК РФ). 
Теперь, о сумме компенсации. 

По мнению Верховного суда, «в данном случае необ-
ходимо исходить из общих правил ответственности дол-
жника по обязательствам, установленным главой 25 Гра-
жданского кодекса РФ». Согласно статьям 15, 393, 400 
Гражданского кодекса РФ убытки должны возмещаться в 
полном объеме, — отмечает высшая инстанция.

Часть 6 статьи 182 Жилищного  РФ не устанавливает 
ограничение ответственности оператора за проведение 
негодного ремонта, поэтому он отвечает за действия 
подрядной организации перед собственниками в соот-
ветствии с принципом полного возмещения убытков.

Верховный суд РФ обратил внимание на неправиль-
ное толкование и применение апелляцией части 5 статьи 
178 Жилищного кодекса о возможности взыскания с ре-
гионального оператора убытков только в пределах взно-
сов за капремонт, который заплатил истец.

Эта статья Жилищного кодекса гласит, что ущерб, 
причиненный собственникам в многоквартирных домах 
«в результате ненадлежащего исполнения региональ-
ным оператором своих обязательств», подлежит возме-
щению в размере внесенных взносов на капитальный ре-
монт в соответствии с гражданским законодательством.

Высшая инстанция страны особо подчеркивает, что в 
этой статье отсутствует указание на ограничение ответ-
ственности оператора внесенными взносами на капи-
тальный ремонт только одного собственника. По статье 
179 Жилищного кодекса РФ, имущество фонда формиру-
ется за счет: взносов учредителя и платежей собственни-
ков в домах, формирующих фонды капитального ремон-
та на счете, счетах регионального оператора.  А также 
«других не запрещенных законом источников».

То есть в части 5 статьи 178 ЖКилищного кодекса РФ 
конкретизируется вид имущества, за счет которого бу-
дут возмещаться убытки, поскольку оно формируется из 
разных источников, - подчеркнула Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного суда РФ. Но речь идет о 
взносах, оплаченных всеми жильцами дома, а не только 
одним собственником, подчеркивает Верховный суд  РФ.

В общем, проанализировав этот судебный спор, Вер-
ховный суд РФ принял следующее решение.  Он сам по-
становил, какой из решений местных судов считать пра-
вильным и законным. Так вот, Верховный суд оставил в 
силе первоначальное решение местного районного суда. 
А неправильное решение вышестоящей апелляционной 
инстанции отменил. 

Капитальный ремонт в доме — это не только благо для его 
жильцов, но и возможные юридические вопросы.

Фонд капремонта 
несет ответствен-
ность перед собст-
венниками квартир 
за последствия 
работы подрядчика 

Многие объекты, которые охраняет 
Росгвардия, будут патрулироваться 
пешими нарядами.

Акцент

 Собственники могут просто 
не пустить в квартиру прове-
ряющих. А без этого протокол 
не составишь
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КОМПЕТЕНТНО

Владимир Старинский
член Совета по взаимодействию с институтами гражданского 
общества при председателе Совета Федерации,   управляющий 
партнер коллегии адвокатов:

— Скорее всего, ситуация никак не будет развиваться. Это декларативный за-

прет. Для него просто нет работающих инструментов применения.

Но даже если бы такие инструменты и были, вряд ли он получил бы широкое рас-

пространение. Учитывая, что в ряде случаев требовалось бы привлечение пра-

воохранительных органов, которые и так перегружены, такая практика на дан-

ный момент видится невозможной.

Стоит отметить и спорность самого запрета. Например, если число животных 

превышает разрешенное, но санитарные нормы соблюдены, то возникает во-

прос в правомерности такого ограничения. Скорее всего, владельцы животных 

стали бы обжаловать запрет, и тогда встал бы вопрос о его отмене.

О правовых аспектах проведения капремонта читайте 
в «Юридической консультации» на сайте «РГ» 
pravo.rg.ru/tag/16/ 
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ОБРАЗОВАНИЕ Кто получит 
прибавку в новом 
учебном году? 

Директор 
высшей пробы 

Ирина Романова 

ЛУЧШИЕ школы области, директора которых в этом году 
будут получать весомую прибавку к зарплате, назовут 28 
августа. В этот день состоится традиционный региональ-
ный форум педагогов, на котором представят свежие ито-
ги рейтингования руководителей образовательных учре-
ждений. 

Этот рейтинг в Подмосковье ввели в прошлом году, ре-
шив оценить работу директоров школ по нескольким кри-
териям. Независимая комиссия оценивает ее по множест-
ву критериев, учитывая и материально-техническую базу 
учебного заведения, и его профильность, и наличие выс-
ших квалификационных категорий учителей, и количест-
во олимпиадников, и результаты сдачи ЕГЭ… У тех, кто 
сможет набрать высшие баллы, зарплата автоматически 
возрастает до 120 
тысяч рублей — и это 
без учета учебных 
часов. Директорам-
середнячкам уста-
навливают зарплату 
в 90 тысяч рублей, а 
аутсайдеры с мини-
мальным количест-
вом баллов никаких прибавок не получают. Значит, жить 
им на среднюю зарплату педагога, которая составляет по-
рядка 50 тысяч — или все-таки выбиваться в передовики!

По итогам прошлого года, когда рейтинг опробовали 
впервые, до 120 тысяч зарплатных рублей дошли только 
62 директора. Напомним, всего в Подмосковье 1400 школ. 
Интересно посмотреть, сколько высокооплачиваемых ру-
ководителей будет в этом году. 

А с 1 сентября по поручению губернатора в области 
впервые повысят доплату за классное руководство. Она со-
ставит шесть тысяч рублей. До этого классные руководи-
тели получали доплату в размере одной тысячи, то есть с 
началом учебного года им добавят еще пять. 

Аналогичное повышение ждет и молодых специали-
стов. Они также получали доплату в размере одной тыся-
чи, а с 1 сентября прибавка составит шесть тысяч рублей. 

По словам министра образования Московской области 
Марины Захаровой, ожидается, что 1 сентября за парты 
сядут порядка 851,5 тысячи учащихся, или на 41 тысячу 
больше, чем в прошлом учебном году. «Первоклассников 
пока 93 тысячи, но середина августа еще не показатель, к 
сентябрю их будет больше», — говорит Захарова. 

В день знаний в Подмосковье распахнут двери и 17 но-
востроек — девять школ и восемь детских садов. 

Актуально Как заработать на ликвидации борщевика

Закроют зонтики
Ирина Рыбникова

В
ласти Подмосковья го-
товы субсидировать за-
траты,  понесенные 
собственниками земли 
в борьбе с борщевиком 

Сосновского. Каждый гектар ос-
вобожденной от сорняка земли 
оценивается в 18 тысяч рублей. 
Эти деньги смогут получить гра-
ждане и юрлица, готовые попол-
нить ряды истребителей ядови-
той травы.

«Мы недавно определили поря-
док субсидирования расходов на 
борьбу с борщевиком, растущим 
на частных землях», — заявил ми-
нистр сельского хозяйства и про-
довольствия региона Андрей Ра-
зин. По его словам, областной бюд-
жет уже в этом году сможет выде-
лить 54 миллиона рублей на субси-
дии частным собственникам. Та-
ким образом власти надеются раз-
делаться с борщевиком, что назы-
вается, в четыре руки: у области 
впервые появилась комплексная 
программа мероприятий по унич-
тожению опасного сорняка, но, 
чтобы гарантированно его изве-
сти, окашивать и поливать хими-
катами землю нужно несколько 
раз подряд. Вторую очередь могли 
бы взять на себя собственники.

Впрочем, даже с субсидиями 
за один сезон борщевик в Подмо-
сковье не победят. Сорняком в ре-
гионе поражено более 32 тысяч 
гектаров земли, в этом году пла-
нируется обработать 18 гектаров. 
«Но это непростое растение. Его 
семена иногда прорастают в тече-
ние 5—7 лет после попадания в по-
чву. Поэтому мы ведем речь о сро-
ке не менее трех лет», — уточнил 
Разин. Все это время область го-
това финансировать комплек-
сную программу по борьбе с бор-
щевиком в объеме текущего года 
— 298 миллионов рублей. 

Немаловажно, что эти деньги 
поступают на счета подрядчиков 
после трехступенчатой проверки 
проведенных работ. Сначала в 
минсельхоз присылают фотоот-
чет главы муниципалитетов. За-
тем по указанным адресам с вне-
плановыми проверками ездят со-
трудники министерства сельско-
го хозяйства, включая и Разина, 
который, к примеру, несколько 
дней назад проверял, как чувст-
вует себя борщевик в Клину. И 
третьим, финальным этапом 
контроля является акт выпол-
ненных работ, подкрепленный 
фотографиями с геолокацией. 

Только после этого мероприятия 
по ликвидации борщевика счита-
ются выполненными и подрядчи-
ки получают деньги.

Из 18 тысяч гектаров земли, 
запланированных к обработке от 

ядовитой травы этим летом, об-
работано больше 13,5 тысячи. 
Заканчивают, к примеру, работы 
в Шаховской, где в общей слож-
ности борщевиком поражено 
565 гектаров земли. «Эффект 

есть, растение желтеет, не выбра-
сывает соцветия, семена темне-
ют и погибают», — рассказали 
«РГ» в администрации городско-
го округа Шаховская. Впрочем, 
чиновники не скрывают: на му-
ниципальных землях и неразгра-
ниченной территории сорняк 
они покосили, но жители продол-
жают жаловаться на заросшие 
обочины дорог, опушки лесов и 
земли сельхозназначения — а за 
их чистоту отвечают уже другие 
структуры. Весть о том, что за 
выкос травы начнут давать суб-
сидии, в Шаховской восприняли 
с воодушевлением: может быть, 
материальный стимул заставит 
собственников активнее ликви-

дировать заросли. К тому же 
вскоре депутаты Мособлдумы 
обещают принять и поправки в 
региональные КоАП и закон «О 
благоустройстве», которые уже-
сточат ответственность собст-
венников земельных участков за 
растущий на них борщевик. На-
помним, речь идет о широкой 
вилке штрафов — от 3 до 5 тысяч 
рублей для физических и от 150 
тысяч до 1 миллиона рублей — для 
юридических лиц. 

Борщевику в Подмосковье 
оставляют все меньше шансов на 
выживание. 

Бороться с ядовитым сорняком 
будут и давая деньги субсидиями, 
и отбирая их в виде штрафов. 

Акцент

 Уже в этом году собственники 
земель смогут получить 
на борьбу с сорняком 
54 миллиона рублей субсидий

ЖИЛЬЕ

Соципотеку 
начали давать 
тренерам 
и воспитателям

ПРОФЕССИЯ — 
НОВОСЕЛ 

Ирина Романова

В ОБЛАСТНУЮ программу со-
циальной ипотеки внесены кор-
рективы. Впервые жилье, прио-
бретаемое с помощью государ-
ства, получат тренеры детско-
юношеских спортивных школ и 
воспитатели детских садов.

Напомню, соципотеку, в рам-
ках которой новоселы гасят 
только проценты по жилищно-
му кредиту, а первый взнос и 
«тело» кредита оплачивает об-
ластной бюджет, в Подмосковье 
ввели еще в 2016 году для того, 
чтобы устранить кадровый де-
фицит среди врачей, учителей и 
молодых ученых. Зарплаты в об-
ласти ниже московских, поэто-
му даже коренные жители реги-
она, получив образование, уез-
жают по возможности на работу 
в столицу. Но решить жилищ-
ный вопрос на таких привлека-
тельных условиях им не может 
помочь даже Москва. За два года 
социальную ипотеку, одним из 
обязательных условий которой 
является работа в подмосков-
ных больницах, школах и науч-
ных центрах, получили 565 вра-
чей, 119 учителей и 165 ученых.

Но жизнь вносит свои кор-
рективы и спектр специально-
стей, в которых в данный мо-
мент больше всего нуждается 
регион, тоже меняется. Поэто-
му власти расширяют перечень 
участников социальной ипоте-
ки. Например, область послед-
ние пять лет ударно строила 
детские сады, чтобы ликвиди-
ровать очереди в них. И теперь 
кто-то же должен в них рабо-
тать! Так в программе ипотеки 
появились воспитатели. Прав-
да, им в этом году в программе 
льготного жилищного доста-
лось только 7 мест. Но в област-
ном министерстве образования 
пообещали приложить все уси-
лия, чтобы в дальнейшем вос-
питателей в программе соципо-
теки стало больше.

Или вот взять инфраструкту-
ру, оставшуюся после чемпио-
ната мира по футболу — ей по-
сле мундиаля простаивать, что 
ли? «Первые пять тренеров-
преподавателей получат свиде-
тельства о праве на соципотеку 
до конца августа, еще 14 — до 
конца года», —  говорит министр 
строительного комплекса обла-
сти Руслан Тагиев. 

ИНФРАСТРУКТУРА 
В военных 
городках 
обновят дома 
культуры

ОТЧЕГО 
ГАРМОНЬ ПОЕТ 

Надежда Макеева

ЗА ДВА года в Подмосковье про-
ведут капремонт домов культу-
ры в 13 военных городках. И это 
по-настоящему хорошая но-
вость. Военные городки, кото-
рые область берет под свое кры-
ло, обычно находятся в столь 
плачевном состоянии, что в пер-
вую очередь ремонтируются си-
стемы жизнеобеспечения — ко-
тельные, инженерные коммуни-
кации, а уж до домов культуры 
руки доходят не всегда. 

«Между тем дома культуры — 
единственные учреждения досу-
га для жителей военных город-
ков», — говорит первый зампред 
правительства Подмосковья Оль-
га Забралова. В них проходят все 
праздники, собрания, общест-
венные слушания, работают дет-
ские кружки. Но вот, например, 
за весь 2016 год было отремонти-
ровано два дома культуры в воен-
ных городках. В 2017-м — один. В 
этом году на ремонт встали еще 
два. Зато в следующем начнут об-
новлять сразу больше десятка. 

Ремонт планируется комплек-
сный, в ходе его обновят не толь-
ко стены, коммуникации и всю 
внутреннюю «начинку» культур-
ных зданий, но и подъездные до-
роги. Многие ДК еще с советских 
времен занимают здания, имею-
щие историческую ценность. В 
этом случае к ремонтным рабо-
там стараются подходить пре-
дельно аккуратно. Например, в 
аварийном Доме культуры в Вид-
ном рабочие отреставрировали 
разрушенные временем гобеле-
ны, сохранили колонны, специ-
ально ездили на Дулевский завод, 
чтобы по эскизам восстановить 
плафоны, которыми был укра-
шен ДК при постройке. 

Вчера в Подмосковье начали работу и школьные базары, 
на которых можно купить все необходимое для учебы. 

РАКУРС В регионе продолжается 
аттестация реабилитационных 
центров

Пятерка за услуги

Ирина Рыбникова

ЕЩЕ ТРИ организации пополни-
ли реестр реабилитационных 
центров для наркозависимых в 
Подмосковье. В список добросо-
вестных центров, оказывающих 
качественные услуги, включили 
благотворительный фонд по фор-
мированию здорового образа 
жизни «Центр здоровой молоде-
жи» и «Центр здоровых родите-
лей» в Одинцовском районе, а 
также реабилитационный центр 
«Эдельвейс» в Королеве. 

Необходимость навести по-
рядок с реабилитационными 
центрами назрела давно. И не 
только в Московской области. 
Но именно здесь с новой силой 
заговорили об этом после того, 
как в октябре прошлого года 
умер актер Дмитрий Марьянов, 
лечившийся в одном из таких 
центров. Учреждений, предлага-
ющих услуги по выводу из запоя 
и наркотического опьянения, в 
Подмосковье много.  Но вот 
услуги, оказываемые ими, это 
всегда лотерея — то ли реабили-
тация вернет тебя к жизни, то ли 
погубит, как актера Марьянова. 
Помощь зависимым от алкоголя 
или наркотиков людям делится 
на две составляющие — меди-
цинскую и психологическую. 
Первой занимаются больницы с 
лицензиями и штатом медиков, 
вторая отдана на откуп реабили-
тационным центрам, где требу-
ются только психологи. Строго 
говоря, в центрах не лечат, а 

лишь помогают снимать психо-
логическое влечение к шприцу 
или бутылке. Поэтому лицензия 
на осуществление медицинской 
деятельности центрам не требу-
ется, а значит, в их штате могут 
работать люди, лишь отдаленно 
знакомые с тем, как правильно 
проводить реабилитацию. Боль-
ных могут пичкать транквили-
заторами, бывали случаи, когда 
во главе центров стояли сектан-
ты, люди с неустойчивой психи-
кой и даже с диагнозами.

Поэтому в области решили 
классифицировать реабилита-
ционные центры, чтобы отде-
лить шарлатанов от тех, кто го-
тов оказывать качественные 
услуги. Для этого были разрабо-
таны 47 критериев, по которым 
власти оценивают работу каж-
дого центра. Учтено все — и усло-
вия, в которых находятся паци-
енты, и актуальность программ 
реабилитации, и профессио-
нальный состав работников, и, 
разумеется, конечные результа-
ты их деятельности. Оценивают, 
кстати, не только специалисты 
региональных минздрава или 
Роспотребнадзора, но и незави-
симые эксперты из научного ме-
дицинского центра имени Серб-
ского.

«Центры проходят очень 
строгий отбор. И если они попа-
ли в реестр, значит, отвечают 
всем необходимым для реабили-
тации требованиям», — говорит 
начальник управления по взаи-
модействию с правоохранитель-
ными органами и общественны-
ми организациями главного 
управления региональной без-
опасности Подмосковья Алек-
сандр Зайцев. Таким образом, в 
области теперь насчитывается 
пять проверенных и качествен-
ных центров реабилитации. Ра-
нее в реестр были включены 
Благотворительный фонд свято-
го праведного Иоанна Крон-
штадтского, который располо-
жен в Москве, и центр социаль-
ной помощи «Неугасимая Над-
ежда» в Раменском районе. 

Реестр создали, 
чтобы отделить 
шарлатанов от тех, 
кто готов оказывать 
качественные 
 услуги

Деловой завтрак

Андрей Юрьевич Воробьев
Губернатор Московской области

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 15 АВГУСТА, С 8.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

В Р Е М Е Н И  П О  Т Е Л Е Ф О Н У:  8-800-200-09-09 (З В О Н К И  Б Е С П Л АТ Н Ы Е  И З  В С Е Х  Р Е Г И О Н О В 

 РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92. 
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ЗДОРОВЬЕ Операции по уменьшению желудка 
в области будут делать по ОМС

Жир напал
Ирина Рыбникова

В 
Московском областном на-
учно-исследовательском 
клиническом институте 

имени М.Ф. Владимирского (МО-
НИКИ) теперь делают операции 
по уменьшению размеров желуд-
ка. Пока на коммерческой основе, 
но, как говорит директор инсти-
тута Дмитрий Семенов, Подмо-
сковье подошло очень близко к 
тому, чтобы включить подобные 
операции в систему обязательно-
го медицинского страхования.

По официальной статистике, 
избыточным весом страдает каж-
дый пятый житель области — по-
чти 1,5 миллиона человек. И такая 
ситуация не только в Подмоско-
вье. Главный внештатный дието-
лог федерального минздрава Вик-
тор Тутельян говорит, например, 
о том, что за последние 10 лет уро-
вень заболеваемости ожирением 
среди россиян вырос в 2,3 раза. И 
называет причины: деньги на про-
дукты у населения есть, еду про-
дают на каждом углу, многие ра-
ботают, сидя за компьютером, да 
и культура питания не всем при-
вита. Только за прошлый год в 35 
из 85 регионов России число жи-
телей, страдающих ожирением, 
увеличилось более чем на 10%. 

Московский регион в их число не 
входит, но у 370 тысяч жителей 
области диагностировано мор-
бидное ожирение, когда человек 
имеет 50 и более лишних килог-
раммов и самостоятельно уже не 
может делать элементарные вещи 
— мыться, завязывать шнурки, а 
то и передвигаться по улице. К 
примеру, пациентка, которая пер-
вой легла в МОНИКИ на резекцию 
желудка, весила 160 килограм-
мов. Таким больным врачи реко-
мендуют уменьшать аппетит хи-
рургическим путем.

Операция действенная. В пер-
вые же месяцы человек так силь-
но теряет в весе, что начинают ис-
чезать сопутствующие ожирению 
заболевания — нормализуется ар-
териальное давление, снижается 
сахар в крови, меньше болят спи-
на и суставы. Правда, стоит опера-
тивное вмешательство больше 
200 тысяч рублей. Многие счита-
ют, что для включения его в ОМС 
нет оснований — у двух из трех 
больных ожирением их состояние 
обусловлено любовью к плюшкам 
вкупе с сидячим образом жизни. 
«Но в некоторых регионах уже по-
няли, что дешевле один раз сде-
лать резекцию, чем годами лечить 
тяжелые степени сахарного диа-
бета и гипертонии. Например, в 

Санкт-Петербурге реализуется 
пилотный проект по проведению 
таких операций в рамках ОМС», — 
говорит Дмитрий Семенов. Начи-
нают сравнивать затраты и в Под-
московье. Депутаты областной 
Думы уже подсчитали: ежегодно 
на амбулаторное лечение одного 
больного морбидным ожирением 
бюджет регионального фонда 
ОМС расходует до 1,5 миллиона 
рублей. «Не считая затрат на 
стентирование, когда такие боль-
ные в конце концов поступают в 
стационар с инфарктами, или эн-
допротезирование, когда у них 
под воздействием веса перестают 
нормально работать суставы», — 
продолжает Семенов. Он говорит, 
что вопросом включения опера-
ций по уменьшению желудка в 
ОМС в области уже занимаются и 
в ближайшем будущем МОНИКИ, 
скорее всего, будут иметь квоту. 

«Сделаем операций столько, 
сколько у нас будет квот», — об-
ещает директор института. Ему, 
правда, известны примеры, когда 
прооперированные больные че-
рез какое-то время разъедали же-
лудок до прежних размеров, так 
что одним скальпелем проблему 
морбидного ожирения не всегда 
можно решить. Но это — уже сов-
сем другая история. 

После операции человек так сильно теряет в весе, что у него начинают проходить хронические болезни.
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МОСОБЛДУМА 16 августа 
будет принят закон 
о бесплатном проезде 
по Москве 

Не последний 
вагон

Надежда Макеева

ВНЕОЧЕРЕДНОЕ заседание Московской областной 
Думы, на котором будет рассмотрен законопроект о пре-
доставлении подмосковным пенсионерам старше 60 лет 
бесплатного проезда по Москве, состоится 16 августа. 

«Льгота должна начать действовать уже с 1 сентября. 
Именно поэтому мы собираемся на внеочередное засе-
дание Думы — провести все необходимые процедуры, 
чтобы закон был принят, подписан и вступил в силу», — 
рассказал председатель областного парламента Игорь 
Брынцалов. Он подчеркнул, что необходимые для предо-
ставления новой льготы расходы были заложены по-
правками в областной бюджет еще на завершающем ве-
сеннюю сессию заседании Мособлдумы. Речь, по словам 
Брынцалова, идет о 1,2 миллиарда рублей только на 
2018 год. 

1 сентября за парты 
сядут более 850 
тысячи школьников

КСТАТИ
Семьям, имеющим право на получение детских пособий, 
облегчили подготовку к учебному году. Все положенные им 
выплаты будут произведены в этом месяце в двойном раз-
мере — и за август, и за сентябрь. В министерстве социаль-
ного развития Подмосковья обращают внимание: после ав-
густовских выплат следующее пособие придет только в ок-
тябре. 
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АЛКОГОЛЬ Вино и коньяк этого года будут хорошего качества

Урожай полез в бутылку
Алена Узбекова

Р
оссийские виноградари и 
виноделы ожидают в этом 
году приличный урожай ви-

нограда. В некоторых регионах 
даже не исключают рекордные 
показатели. Это должно позитив-
но отразиться на качестве и цене 
шампанского, вина и коньяка.

Осторожнее всего в ожиданиях 
минсельхоз, ведомство оценивает 
урожай на уровне не меньшем, 
чем в последние годы. «Прогноз 
сбора — около 500 тысяч тонн, 
если погода не внесет свои коррек-
тивы», — сообщили там. Сами ви-
ноделы прогнозируют рекордный 
сбор за последние шесть лет в 
большинстве хозяйств Севастопо-
ля и Крыма и ожидают приличный 
урожай в Дагестане, где произво-
дится немалая доля российского 
коньяка. «Неплохие показатели 
прогнозируются и в Краснодар-
ском крае, если свои коррективы 
не внесет погода, — рассказал в бе-
седе с «РГ» президент Союза ви-
ноградарей и виноделов России 
Леонид Попович. — Виноград зави-
сит от ветра, града, перепада тем-
ператур, дождя. Впереди еще три 
месяца уборки урожая, вплоть до 
конца октября. Но сейчас, когда 
собирают сорта для шампанских и 
игристых вин, видно, что все идет 
неплохо. Хорошего российского 
шампанского должно быть много. 
Думаю, будет в изобилии и сред-
нее, хорошее и очень хорошее бе-
лое и красное российское вино».

Россия сейчас наращивает 
производство не только европей-
ского винограда («мерло», «шар-

доне», «алиготе»), но и успешно 
возделывает автохтонные сорта, 
нигде больше не встречающиеся. 
«С 2013 года у нас началась ак-
тивная высадка виноградников. 
И судя по всему, эти дополни-
тельно высаженные четыре тыся-
чи гектаров лозы теперь дают до-
полнительный урожай плюсом 
на 5—7 процентов, — рассказал 
«РГ» гендиректор Центра иссле-
дований федерального и регио-
нальных рынков алкоголя (ЦИФ-
РРА) Вадим Дробиз. — Лишь бы в 
оставшиеся месяцы не подвела 
погода. В прошлом году, напри-
мер, Франция, Испания, Италия 
не добрали около 15—20 процен-
тов урожая винограда именно из-
за погоды».

Эксперты отмечают слабую 
зависимость конечной стоимо-
сти бутылки от урожая. «Рознич-
ная цена зависит от количества 
собранного винограда процентов 
на 20, не более. Остальные 80 — 
это налоги, тарифы, валютные 
колебания, государственное ре-
гулирование, отмечает Леонид 
Попович. — Если подняли НДС, 
понятно, что пусть ненамного, но 
цены вырастут. Будем надеяться, 
что нам не создадут никаких до-
полнительных экономических 
условий, способствующих росту 
конечных цен».

Несмотря на ожидаемый хоро-
ший урожай винограда, Россия 
серьезно зависит от импорта вина 
и виноматериалов, вряд ли зару-
бежные поставки снизятся, счи-
тает Дробиз. Что тоже неплохо, 
так как конкуренция должна быть 
только на руку потребителям.

Кошелек Аналитики допускают рост цен 
на «борщевой набор» в августе

Ушел с базы

Сергей Куликов 

Г
одовые темпы сезонного 
снижения цен на овощи в 
этом году затормозятся, 
оно будет меньшим, чем 
в прошлом году, считают 

аналитики Банка России. 
«Эффект низкой базы прош-

лого года отразился на темпах 
прироста цен на плодоовощную 
продукцию», — считают в Цен-
тробанке. Дело в том, что в июне 
2017 года из-за смещения сроков 
поступления нового урожая, 
вызванного непогодой, рост цен 
на нее резко ускорился. Но уже в 
июле цены на овощи значительно 
снизились. В июле этого года це-
новая динамика была умеренной 
и соответствовала сезонности: 
овощи подешевели в годовом ис-
числении на 9,8 процента в июне 
и на 6,7 процента в июле, а в авгу-
сте темпы снижения будут еще 
более скромными, ожидают в 
Банке России. 

Опрошенные «Российской га-
зетой» отраслевые эксперты счи-
тают, что цены по итогам года на 
овощи если и снизятся, то незна-
чительно. Но в августе они, ско-
рее всего, вырастут вопреки об-
ыкновению. 

По наблюдениям ведущего 
эксперта Национального плодо-
овощного союза РФ Кирилла Ла-
шина, цены на овощи в этом году 

растут большими темпами, чем 
в прошлом. «На производителей 
негативно действуют сразу не-
сколько факторов: резкое сни-
жение курса рубля, а также по-
дорожание топлива и удобре-
ний», — поясняет он. При этом 
курсовая разница еще не успела 

отразиться на ценах. Маржа сни-
жается практически у всех ово-
щепроизводителей, отмечают 
аналитики. 

Если считать август нынешне-
го года к августу прошлого, об-
щий рост цен на овощи из «бор-
щевого набора» (капуста, мор-
ковь, картофель, лук, свекла) мо-
жет достичь пяти процентов, по-
лагает Лашин. По его словам, это 
еще очень осторожная оценка.     

Статистика говорит о том, что 
цены растут. В июле прошлого 
года килограмм моркови в сред-
нем по стране стоил 46,7 рубля за 

килограмм, однако в июле этого 
года ценник вырос до 54,5 рубля, 
сообщает Росстат. В то же время 
свекла столовая подорожала в 
среднем с 31,3 рубля до 49,2 ру-
бля за кило. Зато лук в нынешнем 
июле по сравнению с прошлогод-
ним аналогичным месяцем под-

ешевел почти на 10 рублей — до 
29,2 рубля за килограмм. 

Не все так страшно, посколь-
ку основные выводы можно бу-
дет делать по результатам уро-
жая, считает зампред правления 
Ассоциации производителей и 
поставщиков продовольствен-
ных товаров «Руспродсоюз» 
Дмитрий Леонов. По его словам, 
по картофелю прогнозы стабиль-
ные, и в оптовом сегменте цена 
находится на том же уровне, что 
и в прошлом году — от 9 до 17 ру-
блей за килограмм. «Но на опто-
вом рынке капусты в течение 

прошлой недели наблюдался 
стремительный рост цен, — отме-
тил эксперт. — Удорожание было 
обусловлено сразу несколькими 
факторами: значительным со-
кращением предложения про-
дукции на рынке, поскольку 
многие хозяйства уже заверши-
ли сезон реализации ранних сор-
тов, а к сбору урожая более позд-
ней капусты пока не приступи-
ли». Кроме того, в некоторых ре-
гионах увеличился спрос на нее. 
Как результат, к концу рассма-
триваемого периода фермеры в 
основных регионах производст-
ва предлагали капусту по цене от 
8 до 14 рублей за кило. При этом 
еще неделей ранее диапазон цен 
составлял от 5 до 10 рублей за 
килограмм. Зато дешевеет лук — 
из-за того, что в условиях роста 
предложения спрос на него пада-
ет. «В итоге оптовые цены на лук 
сформировались в пределах 
8—16 рублей за килограмм, тогда 
как годом ранее динамика сни-
жения оптовых цен была чуть 
менее интенсивная», — отмечает 
Леонов. 

На овощах и фруктах сказался рост 
цен на бензин и удобрения, но еще 
не отразилось ослабление рубля. 

Акцент

 «Борщевой набор» вопреки сезо-
ну может подорожать в годовом 
измерении из-за роста цен 
на бензин и удобрения

Узнайте на сайте: Почему 
эксперты не рекомендуют 
покупать капусту сейчас
rg.ru/art/1577010

В этом году в продаже будет богатый выбор хорошего российского шам-
панского.
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СПИРТНОЕ ЗАКРОЮТ НА ПОЛКЕ
Зампред Комитета Госдумы по охране здоровья Леонид Огуль предложил 

размещать алкоголь в продуктовых магазинах в отдельных залах или за-

крытых шкафах, по аналогии с табаком  . По его мнению, это поможет сни-

зить уровень алкоголизма и употребления спиртных напитков в России.

«В августе традиционно случается кризис законотворчества, поэтому на-

чинают думать, чтобы такое сделать с алкоголем, — оценивает Вадим Дро-

биз. — Вряд ли эта инициатива пройдет. Извините за сравнение, но в Совет-

ском Союзе информацию о сексе тоже не распространяли, при этом дети в 

семьях рождались, и по двое-трое».

«С проблемой алкоголизма надо бороться совсем по-другому, — считает 

зампред Комитета Совета Федерации по экономической политике Вячес-

лав Тимченко. — От введения подобных запретительных мер пострадает не 

только бизнес, но и сами потребители».

Продаются на торгах объекты незавершенного 
строительства гостиничного комплекса  

(18 коттеджей, Гостиничный корпус, АБК,  
Водозаборный узел, Сети энергоснабжения,  
Инженерные сети) с движимым имуществом  

и санитарно-техническим оборудованием, находящиеся 
по адресу: Московская область, Солнечногорский район, 

в районе д. Льялово, пансионат «Морозовка»
Продавец (собственник): ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-77-57,  

(812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru 
Организатор торгов/оператор электронной площад-

ки: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: https://etp.gpb.ru, тел.:  
8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей пред-
ложения о цене имущества на повышение в электронной форме.

Дата проведения аукциона: 14.09.2018 г. в 12 ч. 00 мин. 
(время московское).

Дата начала приема заявок: 14.08.2018 г. в 11 ч. 00 мин. (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: 12.09.2018 г.  
до 15 ч. 00 мин. (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 13.09.2018 г. до 18 ч. 00 мин. (время 
московское). 

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: объекты незавер-
шенного строительства гостиничного комплекса (18 коттеджей,  
Гостиничный корпус, АБК, Водозаборный узел, Сети энергоснаб-
жения, Инженерные сети) с движимым имуществом и санитар-
но-техническим оборудованием, принадлежащие ПАО «Газпром»  
(далее — Имущество).

Имущество реализуется 1 (одним) лотом. 
Начальная цена Имущества: 206 710 000 рублей, без учета 

НДС.
Шаг повышения цены: 2 000 000 рублей. 
Размер задатка составляет: 20 000 000 рублей (НДС не обла-

гается). 
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с докумен-

тацией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на ос-
мотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор проекта  

«Сахалин-1», уведомляет о сроках и месте проведения первого этапа 
общественных обсуждений с целью информирования общественности  
о планируемой деятельности и сбора комментариев по проекту Техничес-
кого задания для проведения оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС).

Название проекта: «Проект «Cахалин-1». Буровая площадка Одоп-
ту-2 (Северная). Рабочий проект на строительство поисково-оценочной 
скважины Одопту-18».

Месторасположение участка работ: Участок планируемых работ 
располагается в границах существующей Буровой Площадки Одопту-2 
(Северная). Площадка расположена в северной части Пильтунской косы, 
на территории Охинского района Сахалинской области. 

Цель намечаемой деятельности: Строительство (бурение) поиско-
во-оценочной скважины будет выполнено в рамках проведения геологи-
ческого изучения и работ по поиску и изучению новых залежей углево-
дородного сырья в отложениях окобыкайской свиты на месторождении 
Одопту-море.

Общая информация о проекте: Компания «Эксон Нефтегаз  
Лимитед» (ЭНЛ) — оператор проекта «Сахалин-1» — планирует проведе-
ние работ по геологическому изучению на месторождении Одопту-море. 
Бурение поисково-оценочной скважины Одопту-18 планируется провес-
ти в 2019 году с целью поисков новых залежей углеводородного сырья в 
глубокозалегающих горизонтах окобыкайской свиты. 

Наименование и адрес заказчика планируемой деятельности: 
компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Саха-
линск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Администрация муниципального образования 
Городской округ «Охинский». 

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: июль 2018 г.— 
ноябрь 2018 г.

Форма общественных обсуждений: В соответствии с письмом ад-
министрации муниципального образования Городской округ «Охинс-
кий» от 02.08.2018 г. №5.12.37-2156/18 общественные обсуждения будут 
проведены в форме опроса и представления замечаний и предложений.

В рамках первого этапа общественных обсуждений вниманию обще-
ственности представляются общая информация о намечаемой деятель-
ности и проект Технического задания на проведение оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС) и разработку раздела «Перечень  
мероприятий по охране окружающей среды» по проекту «Проект  
«Cахалин-1».  Буровая площадка Одопту-2 (Северная). Рабочий проект 
на строительство поисково-оценочной скважины Одопту-18». 

Указанные документы будут доступны для ознакомления обществен-
ности в период с 20 августа по 18 сентября 2018 г. по следующим адресам:

694490, Сахалинская область, г. Оха, ул. Ленина, 17;

Тунгорская сельская библиотека — 694471, Сахалинская область, 
Охинский район, с. Тунгор, ул. Нефтяников 17;

-
ному управлению муниципального образования городской округ 
«Охинский» в с. Некрасовка — 694468, Сахалинская область, Охин-
ский район, с. Некрасовка, ул. Октябрьская, д. 11, оф. 7.

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятельности в 
библиотеках также будут размещены опросные листы, в которые заинте-
ресованные представители общественности смогут внести свои отзывы/
комментарии и довести их до сведения заказчика любым из следущих 
способов:

-
риалы; 

-
ной форме донести свои комментарии в отдел по нормативно-пра-
вовым вопросам по следующему адресу: 

 —  693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, 
«Эксон Нефтегаз Лимитед»; 

 —  телефон: 8 (4242) 678254; 
 —  факс 8 (4242) 678273;
 —  контактное лицо — Сакович Елена Вячеславовна — штатный  

специалист по нормативно-правовым вопросам:
В рамках второго этапа общественных обсуждений планируется озна-

комить общественность с предварительными материалами оценки воз-
действия на окружающую среду при реализации проекта.

О сроках и местах проведения второго этапа будет сообщено допол-
нительно. 

Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на  
веб-сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Приглашаем принять участие в торгах: №JSSP/ICB/1.2.1 
«Создание инженерной и ИТ-инфраструктуры резервного цен-
тра обработки данных, ситуационного центра судебной систе-
мы и диспетчерского центра зданий районных судов г. Москвы, 
включая разработку необходимого программного обеспечения» 
и №JSSP/ICB/1.2.2 «Модернизация программной и аппаратной 
инфраструктуры залов судебных заседаний Московского город-
ского суда и районных судов г. Москвы, включая создание ин-
фраструктуры для введения института присяжных заседателей в 
районных судах». Торги будут проводиться в соответствии с про-
цедурами международных конкурсных торгов. 

Конкурсные предложения должны быть доставлены не позд-
нее 14.00 МСК 26 сентября 2018 года. 

Полный текст приглашений к участию в торгах размещен на 
сайте ФРП: http://fer.ru/jssp/procnotices.htm.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЮБС-Кавказ» (353500, Краснодарский край, г. Те-
мрюк, ул. Таманская, д. 56 Б, корпус 2) информирует о нача-
ле проведения работ по Оценке воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) хозяйственной деятельности во внутренних 
морских водах и территориальном море РФ (порты Новорос-
сийск и Туапсе). Работы по ОВОС будут проводиться с 01.08 
по 01.11.2018 г. Общественные обсуждения будут организо-
ваны Администрациями г. Новороссийска и Туапсинского 
района. Форма обсуждений — слушания. С техническим зада-
нием можно ознакомиться на сайте: http://www.em23.ru/doc/
TZ_UBS_Kawkaz.pdf . Контактные телефоны: 8(918)152-68-
12, +79184533319.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Публичное Акционерное Общество «Кузбасская Топлив-
ная Компания» (650991, г. Кемерово, ул. 50 лет Октября, 4, 
тел./факс — 8-384-2-771-880, е-mail: company@oaoktk.ru) 
уведомляет о начале общественных обсуждений (в форме 
слушаний) объекта государственной экспертизы проектной 
документации «Технический проект разработки Караканско-
го каменноугольного месторождения. Отработка запасов угля 
участка недр «Разрез Черемшанский» и базальта (строитель-
ного камня) участка недр «Малоеловский», включая материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду. 

Цель намечаемой деятельности: разработка Караканского 
каменноугольного месторождения участков «Разрез Черем-
шанский» и базальта (строительного камня) участка недр 
«Малоеловский».

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности проводится в период c 1 января 2018 г. по 15 ок-
тября 2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая пред-
варительные материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, и оставить свои замечания и предложения в письмен-
ной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со 
дня опубликования данного объявления по адресу: в здании 
администрации Кузбасского сельского поселения по адресу: 
Кемеровская область, п. Октябрьский, пер. Школьный, 9.

Общественные обсуждения по материалам проектной доку-
ментации, включая материалы оценки на окружающую среду, 
состоятся 13 сентября  2018 г. в 10.00 по адресу: Кемеровская 
область, поселок Октябрьский, пер. Школьный, дом 9, здание 
администрации Кузбасского сельского поселения.

 Ответственность за организацию общественных обсужде-
ний возложена на Администрацию Прокопьевского муници-
пального района Кемеровской области. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Отечественные продукты питания:  
как повысить конкурентоспособность?»
15 августа в 15.00 состоится шестнадцатая экспертная сессия  
Координационного клуба ВЭО России. Основные спикеры сессии: 
С.Г.Митин — заместитель председателя Комитета СФ по аграрно-про-
довольственной политике и природопользованию, А.Б.Лисицын —  
научный руководитель ФНЦ пищевых систем им. В. М. Горбатова РАН, 
А.В.Петриков — директор Всероссийского института аграрных про-
блем и информатики им. А.А. Никонова, С.Ю.Глазьев — советник  
Президента РФ. Модератор — С.Д. Бодрунов, президент ВЭО России, 
директор Института нового индустриального развития им. С.Ю. Витте.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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КИНО В Выборге стартовал
фестиваль 
«Окно в Европу» 

Болеро 
в Кейптаунском 
порту

Жанна Васильева

ПО ГЛАВНОЙ улице с оркестром — так открывается уже 26 
лет подряд фестиваль российского кино в Выборге «Окно в 
Европу». 

Точнее, по набережной с оркестром. Процессия во главе 
с духовым оркестром и актерами на ходулях, отважно и 
лихо приплясывающих на брусчатке старого Выборга, с 
актерами-мимами в тельняшках движется к кинотеатру 
«Выборг Палас», вовлекая в праздничный поток мам с 
детьми и пап с камерами, местных жителей и отдыхающих, 
кинематографистов и зрителей. В этом году для зрителей 
сделано мобильное приложение, по которому можно про-
голосовать в течение 20 минут после фильма и только 
вблизи кинотеатра. Так «Выборгский счет» (итогом кото-
рого становится приз зрительских симпатий «Золотая ла-
дья»), включающий 
все фильмы, показан-
ные на фестивале и 
учитывающий мне-
ние зрителей, кине-
матографистов и пи-
шущих о кино, стре-
мится максимально 
объективно картог-
рафировать зритель-
ские предпочтения. 

Но не единым 
маркетингом живо 
кино. Выбор для фе-
стивального постера 
кадра из фильма «Я 
шагаю по Москве» 
(1963), снятого Геор-
гием Данелия по сце-
нарию Геннадия 
Шпаликова, напоми-
нает о моцартианской природе искусства, его легком ды-
хании. Интересно, что два фильма, показанные на откры-
тии: внеконкурсный фильм Гарри Бардина «Болеро 17» и 
картина «В Кейптаунском порту» Александра Велединско-
го — подхватили и развили эту тему. 

В анимационном фильме Бардина орнаментальный ри-
сунок «Болеро» Мориса Равеля акцентируется нарастаю-
щим ритмом марша и движением глиняных брусков на 
конвейере. Бруски проходят формовку, превращаясь в фи-
гурки людей. Затем — обжиг, который фиксирует тело и го-
лову в неизменном положении. Ряды шагающих в ногу че-
ловечков, глядящих себе под ноги, сходят с заводского кон-
вейера. Производство нового человека, эту излюбленную 
метафору революционного искусства 1920-х, Бардин ви-
зуализирует буквально. Но Бардин не был бы Бардиным, 
если бы удовлетворился однозначной метафорой. Лучшие 
его фильмы, будь то «Выкрутасы» или «Адажио», обнару-
живают драму, казалось бы, в естественном логичном раз-
витии. Но «Болеро» Равеля — музыка, в которой принципи-
ально нет развития, о чем упоминал и сам композитор. По-
втор не развитие, а его иллюзия. Но в то же время «Болеро» 
написано для танца. И встреча двух музыкальных тем — 
марша и испанского танца — в визуальной интерпретации 
Бардина становится конфликтом механического человека 

и страсти, коллектива на марше и влюбленных, сделавших 
шаг в сторону, туда, где трава и сад. Но шаг в сторону из 
строя, как известно, приравнивается к побегу. Возвращен-
ные из райских кущ проходят вновь формовку-перековку, 
и ритм марша и тяжелого шага, кажется, окончательно по-
беждает в фильме. Но кроме травки есть еще небо, и имен-
но туда улетают влюбленные, повторяя сюжет картины 
Марка Шагала. 

Фильм Александра Велединского «В Кейптаунском 
порту» заимствует не только название популярного шля-
гера конца 40—60-х, но и сюжет, и структуру, и интонацию. 
История двух штрафников и юного моряка, перестреляв-
ших друг друга в июне 1945-го на Дальнем Востоке просто 
так, из военной предосторожности, отлично в этот сюжет 
городской баллады ложится. Но Велединский апгрейдит 
финал, оставив всех трех мужиков в живых и подарив им 
второй шанс после встречи со смертью. 

Хеппи-энд расширяет спектр жанровых возможностей. 
Перепад стилевых регистров заложен в правила игры. 
Условному сюжету жестокого романса Александр Веле-
динский находит параллель в мистических фэнтези, упо-
миная в титрах о вечной борьбе светлых и темных сил в 
день летнего солнцестояния. Помимо трех персонажей 
(скорее характерных типажей, чем героев) автор водит 
хор мальчиков, который по всем правилам античной дра-
мы становится одним из действующих лиц. Собственно, 
они поют и протяжную народную песню «Эй, ухнем!», и в 
финале — балладу «В Кейптаунском порту», закольцовы-
вая сюжет. 

КНИГИ В редакции Елены Шубиной вышел сборник бесед 
Соломона Волкова и Евгения Евтушенко

Поэт и концертмейстер
Владимир Гуга

Г
орячее интервью похоже на 
шахматную партию: журна-
лист ход за ходом загоняет 

своего собеседника в тупик. Иное 
дело — жанр «Диалоги». Здесь ве-
дущий беседы выступает то ли в 
роли мудрого Платона, то ли до-
брого священника, ненавязчиво 
помогающего спикеру «выйти на 
откровение». Софт-допрос прохо-
дит без провокационных вопро-
сов и заготовленных заранее «ске-
летов в шкафу».

Соломон Волков не любитель 
наседать на своих собеседников, 
среди которых «засветились» 
Дмитрий Шостакович, Валерий 
Гергиев, Владимир Спиваков, 
Джордж Баланчин, Иосиф Брод-
ский. В длинном разговоре с Евге-
нием Евтушенко он периодически 
занимает позицию комментатора, 
объясняющего читателю коротки-
ми репликами-вставками о чем 
или о ком, собственно, идет речь. 
И благодаря такту, а самое главное 
— наличию необходимых для раз-
говора знаний ведущему удалось 
ненавязчиво простимулировать 
исповедальные воспоминания, за-
нявшие почти шестьсот страниц. 
Соломон Волков, в прошлом вир-
туозный музыкант, выступил в 
роли опытного концертмейстера.

Под деликатный аккомпане-
мент Соломона Волкова поэт от-
крыл публике подробности своей 

жизни, разнообразие и размах ко-
торых нам, простым смертным, 
представить непросто. Не все в 
курсе, что Евгений Саныч (Волков 
обращается к своему визави, ис-
пользуя просторечную форму от-
чества) в юности играл вратарем в 
московской команде «Буревест-
ник» и собирался занять место 
голкипера в победоносном «Дина-
мо». Его амбиции унял знамени-
тый динамовский наставник. 

«И тренер Якушин учуял, что 
от меня пахнет, — вспоминает Ев-
тушенко. — И кроме того, меня му-
тило, честно говоря. Он сказал: 
«Что это такое? Ты что, с ума со-
шел, что ли? Сколько лет тебе?» Я 
говорю: «Я вчера выпивал, у меня 
стихи напечатали». — «Ах ты поэт! 
Ну вот, мальчик, и иди, вот это 
твое. А футбол — не твое».

Евтушенко был накоротке с Че 
Геварой, Никитой Хрущевым, Ро-

бертом Кеннеди, Марлен Дитрих 
стояла голая на столе в его кварти-
ре во время вечеринки, а прези-
дент Ричард Никсон спрашивал у 
Евгения Евтушенко, о чем ему го-
ворить с советским народом в сво-
ем нецензурируемом телеобраще-
нии. Евгений Саныч сумел выжить 
в тайге, наткнувшись на маму-
медведицу, разыскивающую свое-
го медвежонка, который как раз в 
этот момент терся о штанину пу-

тешественника. Он учил Булата 
Окуджаву и Владимира Высоцко-
го писать стихи; побывал в не-
скольких горячих точках; вызво-
лил из ссылки Иосифа Бродского, 
получив в качестве оплаты за бла-
годеяние шмат черной неблаго-
дарности.

Но как бы ни конфликтовали 
лица, упомянутые в книге, они все 
равно все принадлежали и оста-
нутся частью одной системы. Кто-
то из них мог диссидентствовать, 
кто-то — сотрудничать с КГБ, кто-
то — диссидентствовать и сотруд-
ничать с КГБ одновременно. Но 
все они находились в одном боль-
шом зале союза советских писате-
лей. «Союз» в данном случае — не 
название профессиональной орга-
низации, а определение коллек-
тивности. Если Фридрих Горен-
штейн и Юрий Мамлеев по раз-
ным причинам обходили этот зал 
за версту, то Василий Аксенов, Ев-
гений Евтушенко в этом зале нахо-
дились, а Иосиф Бродский кидал, 
образно говоря, камни в окна это-
го зала.

Впрочем, принадлежность к 
системе или аутсайдерство никак 
не сказываются на уровне талан-
та. Воспоминания Евгения Евту-
шенко декларируют его смелость, 
«особость», свободу, широту 
творческого полета.

ВЫСТАВКА

В Русском 
музее узнали 
имя 
незнакомки 
с портрета 
Брюллова

ЕЕ ЗВАЛИ 
АДИНИ

Ольга Штраус

ЕСЛИ работа кисти великого ху-
дожника 180 лет живет под раз-
ными названиями, значит, она 
хранит какую-то тайну. Узнать, 
кто доподлинно изображен на 
портрете, — большое событие и 
для искусствоведов, и для зрите-
лей. Такое событие и произошло в 
Русском музее, где открылась вы-
ставка «Шедевр кисти Карла 
Брюллова. Новое определение 
персонажа».

Сотрудники музея работали 
как настоящие детективы и с точ-
ностью установили: на портрете — 
великая княжна Александра Ни-
колаевна, младшая дочь импера-
тора Николая I. Ее называли «не-
бесным созданием» и все без 
исключения восхищались нежно-
стью нрава, миловидностью и не-
обычайными музыкальными та-
лантами юной Адини, как звали ее 
в семье.

Она умерла родами через не-
сколько месяцев после свадьбы, 
когда ей едва исполнилось 19 лет.

А портрет прелестной Адини 
Брюллов начал писать, когда де-
вушке не было еще и 13 лет (за-
кончил уже после ее смерти). И 
долгое время эта работа храни-
лась в его мастерской, а после 
смерти художника попала в со-
брание известного коллекционе-
ра Николая Михайловича Смир-
нова, мужа знаменитой фрейли-
ны Александры Осиповны Смир-
новой-Россет. И некоторое время 
считалось, что именно эту краса-
вицу из пушкинского окружения, 
острую на язык, умную и соблаз-
нительную, и изобразил на полот-
не «великий Карл». Но явное не-
соответствие обликов двух дам — 

жгучей брюнетки Россет и той не-
жной фиалки, что запечатлена на 
портрете, заставило искусствове-
дов отказаться от этой версии.

Однако надпись на задней сто-
роне холста «У Смирнова» стала 
причиной исторической ошибки. 
Долгое время исследователи по-
лагали, что здесь изображена не-
кая «Ульяна Смирнова». Ей даже 
придумали биографию. С нею 
портрет попал в солидную моног-
рафию о Брюллове. Но более точ-
ные исследования доказали: все 
не так, не было на свете никакой 
Ульяны, и буква «у» на холсте, по-
сле которой, кстати, нет точки, оз-
начает всего лишь местонахожде-
ние работы — «у Смирнова». А на 
портрете — рано скончавшаяся 
Адини.

Как настоящие детективы со-
трудники Русского музея пред-
ставили на выставке неопровер-
жимые доказательства этой вер-
сии: цитаты из писем и воспоми-
наний современников, свидетель-
ствующие о месте, времени и ха-
рактере создания портрета, днев-
ник Александры Николаевны, фо-
тографию работы Григория 
Оже… Она воспроизводит имен-
но этот портрет, а оригинальная 
надпись на ней не оставляет сом-
нений в том, кто на нем запечат-
лен. А главное — сравнительные 
изображения Адини: вот рисунок 
Лойо де Марс, вот скульптурный 
портрет Адини работы Вихмана — 
не узнать на них барышню с пор-
трета Брюллова невозможно. А 
вот и наброски самого Брюллова, 
явно свидетельствующие о том, с 
кого и где они делались…

— Сейчас можно с уверенно-
стью говорить о том, что это един-
ственный завершенный портрет 
члена императорской семьи в 
творческом наследии Карла 
Брюллова, — говорит куратор вы-
ставки Григорий Голдовский. — По 
этой причине определение под-
линного имени персонажа можно 
считать уникальным случаем.

Театр Русская опера как наш ответ на политические санкции

«Пиковая дама» 
для Терезы Мэй
Мария Бабалова 

Р
усское влияние — весь 
мир сегодня занят раз-
гадкой этого ребуса. Вот 
уже несколько лет запад-
ные политики лет пыта-

ются обнаружить российское 
присутствие там, где его нет. Хотя 
истинное российское влияние 
никто никогда не скрывал. Но 
только речь идет не о политике, а о 
культуре. 

И сейчас политическая ситуа-
ция, к счастью, никак не сказыва-
ется на интенсивности приглаше-
ния российских певцов в европей-
ские и американские театры. В но-
вом сезоне и премьер-министр Ве-
ликобритании Тереза Мэй, и кан-
цлер Германии Ангела Меркель, и 
американский президент Дональд 
Трамп, и многие другие мировые 
лидеры смогут испытать на себе 
настоящее российское влияние.

Так в грядущем театральном 
сезоне 2018/19 бесспорным хи-
том окажется «Пиковая дама». В 
январе в качестве премьеры ее 
представит лондонский «Ковент-
Гарден». Это будет эпатажный 
спектакль норвежца Стефана Хер-
хейма, который уже был показан в 
Амстердаме. 

Наверняка резонансной ока-
жется и версия «Пиковой дамы» 
на нынешнем Зальцбургском фе-
стивале: за дирижерским пультом 
будет стоять выдающийся музы-
кант Марис Янсонс, а режиссером 
выступит известный скандалист и 
провокатор немец Ханс Нойен-
фельс. Именно из-за него Анна Не-
требко категорически отказалась 
от участия в этой постановке. Пи-
кантным обещает быть и визит 
«Дамы» в Дюссельдорф, Вильнюс 
и Брно. 

К сожалению, Венская опера 
повторяется, показывая в новом 
сезоне лишь старого «Евгения 
Онегина», равно как и Мюнхен, 
где также обещан «Онегин» — 
скандально знаменитый спек-
такль Кшиштофа Варликовского. 
В Женеве без оригинальности ог-
раничатся «Годуновым».

Берлин будет соревноваться за 
лидерство в «русской афише» — 
«Дойче опер» представит «Евге-
ния Онегина» и «Бориса Годуно-
ва», где заглавную партию испол-
нит знаменитый валлиец Брин 
Терфель, а в «Штаатсопер» состо-
ится премьера «Обручения в мо-
настыре» Прокофьева в постанов-
ке Дмитрия Чернякова с целым 
созвездием высококлассных рос-
сийских певцов. В Штутгарте не 
только повторяют свою прошло-
годнюю «Пиковую даму», но и 
сделают новую «Любовь к трем 
апельсинам». В Гамбурге появит-
ся оперетта Шостаковича «Мо-
сква. Черемушки», Баварская опе-
ра покажет «Иоланту» Чайков-
ского с «Маврой» Стравинского.

Самыми интригующими рус-
скими проектами в Европе следу-
ет признать три проекта — «Чаро-

дейка» (дирижер — итальянец Да-
ниэле Рустиони, режиссер — укра-
инец Андрий Жолдак) в Лионе, 
«Сказка о царе Салтане» Римско-
го-Корсакова в Брюсселе в поста-
новке также Дмитрия Чернякова. 
И, конечно, спектакль в Афинах по 

опере Шостаковича «Леди Макбет 
Мценского уезда», который сдела-
ет в качестве режиссера прослав-
ленная французская актриса Фан-
ни Ардан, таким образом, дебюти-
рующая на оперных подмостках.

Главный итальянский театр — 

миланский «Ла Скала» в феврале 
представит премьеру «Хованщи-
ны» Мусоргского. За нее будут от-
вечать итальянец кинорежиссер 
Марио Мартоне и дирижер Вале-
рий Гергиев, естественно делаю-
щий ставку на наших певцов.

В финале ушедшего сезона Па-
риж показал премьеру первой, 
«незаезженной» редакции оперы 
«Борис Годунов». Постановку сде-
лали прекрасный дирижер Влади-
мир Юровский и фламандский ре-
жиссер-модернист Иво ван Хове. В 
роли российского самодержца де-
бютировал Ильдар Абдразаков. В 
следующем сезоне Париж запла-
нировал еще две большие русские 
премьеры. В канун новогодних 
праздников намечена премьера 

«Князя Игоря» Бородина от одно-
го из самых востребованных ре-
жиссеров — знаменитого австра-
лийца Барри Коски и главного ди-
рижера Парижской оперы — швей-
царца Филиппа Жордана. В апреле 
же 2019 года ожидается премьера 
«Леди Макбет Мценского уезда» 
Шостаковича в постановке немец-
кого дирижера Инго Метцмахера 
и польского режиссера-провока-
тора Кшиштофа Варликовского.

В январе в качестве премьеры лон-
донский «Ковент-Гарден» покажет 
«Пиковую даму», эпатажный спек-
такль норвежца Стефана Херхейма.

Александр Велединский оставляет своих героев в живых, 
подарив им второй шанс после встречи со смертью. 

В 2015 году Евгений Евтушенко последний раз побывал в «Российской газете». Это была незабываемая встреча.

Акцент

 В новом сезоне мировые 
лидеры смогут испытать 
на себе настоящее российское 
влияние

В этом году для зри-
телей сделано 
мобильное прило-
жение, по которому 
можно проголосо-
вать в течение 
20 минут после 
фильма и только 
вблизи кинотеатра

Полный текст — на портале 
godliteratury.ru

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Читайте также: Почему 
единственный брак 
Карла Брюллова 
продлился всего 41 день
rg.ru/art/1522412

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Велединский, 
режиссер («Русское», «Живой», «Географ глобус пропил»):

— Сценарий я написал в 1997 году. Даже до «Бригады». Леша Сидо-

ров прочитал его одним из первых и сказал: «Это же дорогой арт-

хаус». Благодаря сегодняшним технологиям мы смогли его под-

нять. Но начинали несколько раз: в 2002-м, в 2007—2008-м… По-

том был кризис, и после него пришлось начать все сначала. 

Мне было интересно, что действие происходит в трех местах од-

новременно: в Петербурге, Севастополе, Кейптауне. Плюс 

флешбэки. Мне надоело линейное кино. Я его ненавижу. Формула 

финальная в титрах: «Если есть Зло — значит, есть и Добро» — для 

меня истина. Мне абсолютно неинтересно, когда мне показывают 

мерзость и грязь. Все мои фильмы дарят надежду. А я думаю, что в 

этом смысл, главный и единственный.

Младшую дочь императора 
Николая I называли 
«небесным созданием».
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МНЕНИЕ Почему все чаще 
звучит идея отказа 
от пятерок и двоек 

Садись, десять!

Анна Владимирова

ПОЧЕМУ двойки и пятерки больше не показатель реаль-
ных успехов ребенка? Как повторить успех финских 
школ? Об этом «РГ» рассказал главный редактор «Учи-
тельской газеты» Петр Положевец.

Петр Григорьевич, Россия должна войти в 10 ведущих 
стран мира по качеству общего образования. В чем «се-
крет успеха» финских школ или, например, Сингапура? 
Можно ли его повторить?
ПЕТР ПОЛОЖЕВЕЦ: Повторить — очень трудно. Но можно попы-
таться взять лучшее из того, что есть в образовательных 
системах этих стран. Они, кстати, абсолютно разные. Как 
финны добились успеха? Во-первых, обеспечили равные 
возможности для всех школьников независимо от того, 
живет ли ребенок в Хельсинки или за полярным кругом. 
Одинаково высокий уровень подготовки педагогов, каче-
ства преподавания, технической оснащенности… Это до-
стижение не одного дня: система создавалась четверть 
века. У нее есть и другая важная особенность — полная 
свобода педагогов в выборе учебников и методик. Мини-
мальное количество отчетов, практически никто не 
контролирует. Все это дает реальный результат.

Какой? 
ПЕТР ПОЛОЖЕВЕЦ: Посмотрите на графики международных 
исследований: результаты финских школ и школьников 
напоминают море в штиль. Ни резких скачков, ни перепа-
дов. А вот российские графики похожи на кардиограмму. 

Очень большие раз-
рывы между успеш-
ными учениками и 
с л а б ы м и .  К р о м е 
того, во многих на-
ших школах до сих 
пор нет высокоско-
ростного интернета, 
не везде хватает ква-
лифицированных 
учителей… Поэтому 

для России главная цель сейчас — это качественное обра-
зование, одинаково доступное для всех. 

В Сингапуре — совсем другая история. Страна малень-
кая, и там вместе с каждым учеником школа идет по ин-
дивидуальной образовательной траектории. Принцип 
«пусть каждый ребенок раскроет свой потенциал» у них 
действительно работает. В первую очередь за счет очень 
умного соединения классических педагогических мето-
дик и новейших технологий. Нам до подобного еще дале-
ко. И для начала неплохо бы определиться, что значит 
«войти в десятку лучших образовательных систем 
мира»? Нужно ли ориентироваться только на междуна-
родные сравнительные исследования? Или следует учи-
тывать что-то другое?

Ближайшее исследование PISA, которое многие считают 
ключевым,  уже через три года. Ваш прогноз: удастся нам 
войти в десятку хотя бы по некоторым направлениям?
ПЕТР ПОЛОЖЕВЕЦ: Для меня PISA — вовсе не показатель луч-
шей или худшей системы образования. Почему? В иссле-
дование входит всего три блока: естественно-научный, 
функциональная грамотность и математика. А это далеко 
не все, что нужно ребенку для успешной жизни в буду-
щем. К примеру, PISA не показывает, умеет ли школьник 
сам формировать новые цели и задачи, работать в услови-
ях неопределенности. Это особенно важно для новых эко-
номик, для новой системы образования. 

Исследование формально отражает лишь то, как уче-
ник может применить полученные знания на практике. А 
этого сегодня уже недостаточно. Прогноз такой: мы су-
меем подняться в рейтинге PISA на несколько пунктов, 
но войти в десятку стран за три года — вряд ли.

Все чаще звучит идея отказа от пятибалльной системы 
оценок в школах. Пятерки и двойки  устарели? 
ПЕТР ПОЛОЖЕВЕЦ: Пятибалльная система уже не отражает ре-
альные успехи ребенка. От нее нужно отказываться: еди-
ницы у нас не ставят по определению, а двойки не ставят, 
чтобы не снижать рейтинг школы. Что может стать аль-
тернативой? Десятибалльная система вполне возможна. 
Она позволит провести более точную, объективную гра-
дацию достижений учащихся. Правда, сначала над этой 
задачей должны поработать ученые. Нужно четко выстро-
ить уровни и определить, какую оценку и за что можно 
ставить. А потом рассказать об этом учителям.  

Обновленные обра-
зовательные стан-
дарты для средней и 
старшей школы мо-
гут быть приняты 
уже в этом году. Что 
думаете о новых под-
ходах к ФГОС ? 
ПЕТР ПОЛОЖЕВЕЦ: Стан-
дарты не должны 
быть избыточно дета-
лизированы: учите-
лю необходимо про-
странство для манев-
ра. Ведь школа — это 
живой организм, который постоянно развивается. Нельзя 
загонять ее в жесткие рамки, нельзя прописывать в доку-
менте абсолютно все от «а» до «я». Проще всего было опре-
делиться с математикой, которая не нагружена политиче-
ским и историческим контекстом. Сложнее всего — с гума-
нитарным блоком, с историей, с литературой…Сейчас ди-
скуссия утихла, но с сентября, я уверен, она возобновится. 
Ведь без обсуждения с профессиональным сообществом, с 
педагогическими ассоциациями и с клубами молодых учи-
телей принимать стандарты ни в коем случае нельзя.

Вскоре участникам конкурса «Учитель года», который 
вы проводите почти 30 лет, предстоит пройти первое из 
испытаний — написать эссе «Я — учитель». Мы постоянно 
слышим, что современные дети изменились, что они — 
другие, «цифровые»... А как изменился учитель?
ПЕТР ПОЛОЖЕВЕЦ: Он тоже стал в какой-то мере «цифровым». 
Учителя стали моложе: за последние пять лет в школу 
пришло много выпускников педвузов,среди них много 
мужчин. Учитель стал более амбициозным и более про-
фессиональным. Но появились и новые вызовы, к кото-
рым многие пока не готовы. Сейчас в одном классе может 
быть пять и более групп детей. И это не только отличники 
и двоечники. Ребята очень разные по поведению, по соци-
альному статусу, даже по уровню владения русским язы-
ком… Кто-то идет с опережением программы, кто-то с 
трудом воспринимает обычную подачу материала (по 
данным исследований, таких детей в классе около 10 про-
центов). Плюс «гуманитарии», «математики»… Как учи-
телю помочь каждому ребенку усвоить материал? У него 
на 25 человек — всего 45 минут. Вот это вызов и риск, к ко-
торому сегодняшних выпускников педвузов никто не го-
товит. Нужно менять систему педагогического образова-
ния. Если это произойдет, возможно, именно тогда мы и 
продвинемся к десятке лучших образовательных систем 
мира. 

НЕОЖИДАННО По каким признакам можно определить будущий успех в учебе и жизни

Игры разума
Ксения Колесникова

П
очему шимпанзе легко ре-
шают задачки, которые 
людей ставят в тупик? 

Правда ли, что словарный запас 
собаки может быть больше, чем у 
ребенка? От чего зависит успех в 
жизни? Об этом «РГ» рассказал 
известный британский психолог, 
профессор Ливерпульского уни-
верситета Бен Эмбридж.

Бен, в книге «Умнее ли ты шим-
панзе» вы сталкиваете в интел-
лектуальном поединке человека 
и сообразительных животных. И 
часто это сравнение — не в нашу 
пользу. Почему?
БЕН ЭМБРИДЖ: Иногда это связано с 
аспектами эволюции. Например, 
белки и некоторые птицы отлич-
но справляются с тестами на за-
поминание. Все потому, что им 
приходится держать в голове ме-
ста, куда они спрятали еду — от 
этого зависит выживание. Иногда 
люди проигрывают просто пото-
му, что слишком «мудрят». Пола-
гаются на логику, на знание мате-
матики, ищут в задачах второе 
дно. А животные просто действу-
ют и учатся на своих ошибках.

Правда ли, что словарный запас 
собаки может быть больше, чем 
у трехлетнего ребенка?
БЕН ЭМБРИДЖ: В большинстве случа-
ев это, конечно, не так. Однако 
есть колли-рекордсмен по клич-
ке Чейсер, которая знает свыше 
тысячи слов. Для этого амери-
канские психологи обучали соба-
ку в течение трех лет. Каждый 
день она узнавала по одному-два 
слова и проходила ежедневные 
проверки знаний: приносила 
именно тот предмет, который ей 
называли. В целом навыки, свя-
занные с языком, есть у многих 

животных. Например, обезьяны 
могут запоминать слова, объеди-
няя их в группы. А дельфины — 
правильно понимать их порядок, 
на примитивном уровне работая 
с синтаксисом. Например, отли-
чая фразу «отнеси мяч к кольцу» 
от фразы «отнеси кольцо к мячу». 
Хотя разница на английском язы-
ке только в порядке слов.

Круг ваших научных интересов — 
то, как дети осваивают свой род-
ной язык. Почему они все позже 
начинают говорить?
БЕН ЭМБРИДЖ: Утверждения о том, 
что молодые люди — хуже и глу-
пее стариков, повторяются из 
года в год. Однако факты говорят 
об обратном: каждое следующее 
поколение в целом умнее преды-
дущего. И у меня нет достовер-
ных данных о том, что современ-
ные дети отстают в речевом раз-

витии. Да, они другие, они обща-
ются с гаджетами «на ты». И это 
нормально.

Раннюю речь ребенка можно 
считать показателем его будуще-
го успеха в учебе, карьере?
БЕН ЭМБРИДЖ: С одной стороны, 
определенная корреляция между 
ранним познанием языка и успе-
хом в жизни есть. Но это очень 

ненадежный показатель, так как 
мы не можем точно знать, какие 
еще факторы «вступают в игру». 
Совершенно точно могу сказать 
одно: чем больше родитель раз-
говаривает со своим малышом, 
чем больше в доме разных инте-
ресных книг, тем больше у ребен-
ка шансов на успех в будущем. 
При этом принято считать, что 
наши достижения в учебе и рабо-
те на 50 процентов зависят от 
внешних факторов и на 50 про-
центов — от наследственных. Сей-
час в мире идут исследования, 
которые позволят определить 
конкретные наборы генов, ответ-
ственных за интеллект. 

Что тогда считать ориентиром? 
Тесты на уровень айкью?
БЕН ЭМБРИДЖ: Да, они позволяют 
получить достаточно точное 
представление о будущих успе-
хах. Правда, заставить малыша 
решать задачки на интеллект не 
так-то просто. Гораздо интере-
снее  «зефирный тест». На стол 
перед ребенком кладут зефирку 
и предлагают выбор: возьми ее 
сейчас или потерпи 15 минут. 
Если вытерпишь, — получишь две 
зефирки. Этот известный экспе-
римент проводился впервые  еще 
в конце 60-х годов под руководст-
вом профессора Стэнфордского 
университета Мишеля Уолтера. 

Есть достоверные данные: дети, 
которые выбирают две «отсро-
ченные» зефирки вместо одной, 
более успешны в учебе и в жизни. 
Почему? Они умеют контролиро-
вать свои желания.

Одни люди лучше воспринима-
ют информацию на слух, другие 
— наглядно… Кто лучше учится?
БЕН ЭМБРИДЖ: Индивидуальные сти-
ли обучения — выдумка, не имею-
щая научного обоснования. Есть 
результаты строго контролируе-
мых экспериментов. Учеников 
просили выучить материал, ис-
пользуя наиболее или наименее 
предпочтительную для них пода-
чу. И оказалось, что на усвоение 
материала это никак не влияет. 
Смогли бы вы, к примеру, нау-
читься вождению, лишь прослу-
шав чьи-то инструкции и не са-
дясь за руль? Сможете ли вы ре-
шить систему уравнений в уме, 
ничего при этом не записывая? 
Нет. На самом деле вам нужно 
правильно сочетать учебный ма-
териал с форматом его предъяв-
ления, а вовсе не с вашим стилем 
обучения.

Над каким проектом работаете? 
БЕН ЭМБРИДЖ: Недавно мы проводи-
ли серию экспериментов с 
3—5-летними детьми — носителя-
ми польского языка. Давали им 
выдуманные слова и предлагали 
их просклонять. Так, как если бы 
воображаемый персонаж выпол-
нял разные действия. Зачем это 
нужно? Если дать ребенку из-
вестные понятия, то он может на-
звать те формы, которые запом-
нил. А когда он на интуитивном 
уровне пытается работать с вы-
думанными существительными 
или глаголами, мы видим, как по-
знается язык, на каком уровне 
ребенок его чувствует.

Студенту — место
Главный тренд нынеш-
ней  вступительной 
кампании:  ведущие 

вузы страны (а их примерно 50) 
собрали самых сильных абиту-
риентов. Так, в Санкт-Петербург-
ском политехническом универ-
ситете Петра Великого самое до-
рогое направление — реклама и 
связи с общественностью — около 
250 тысяч рублей в год. Конкурс 
на него составил 117 человек на 
место. А средняя цена на инже-
нерные направления подготовки 
— 123 тысячи рублей, и макси-
мальный конкурс — 40 человек на 
место. На них, кстати, бюджет-
ных мест было гораздо больше.

— Самые востребованные го-
сударством направления — это 
строительство (более 200 мест), 
электротехника, физика, энерге-
тическое машиностроение, IT-
технологии, информатика и вы-
числительная техника, програм-
мная инженерия… На каждое в 
среднем — по 80 мест бюджетно-
го заказа, — рассказал ректор Пи-
терского политеха Андрей Руд-
ской. — Если говорить о балле по-
ступления, то он повысился: 
если в прошлом году оставался 
на уровне 79,6, то в этом — уже 
80,6.  Выпускникам средних 
школ нужно около 250 баллов по 
трем предметам для того, чтобы 
претендовать на поступление в 
наш инженерный вуз. Это очень 
высокая цифра.

В ВШЭ средний балл даже на 
платных направлениях составил 
более 80 баллов. Набирают попу-
лярность программы двойных 
дипломов, то есть те, которые 
идут на английском языке.

— Для МГПУ этот год тоже ока-
зался и неожиданным, и показа-
тельным, — рассказал ректор 
Игорь Реморенко. — Если четыре 
года назад у нас средний балл 
ЕГЭ был на уровне 69,5, то сегод-
ня он уже превысил 80 баллов. О 
чем это говорит? В педагогику 
пошли действительно сильные 
ребята. Причем самый большой 
рост результатов поступающих 
пришелся на гуманитарные дис-
циплины: на 3,4 балла — ЕГЭ по 
русскому языку и 8 баллов — по 
литературе. Наиболее популяр-
ны программы педобразования с 
иностранным языком: англий-
ским, французским, немецким, 
итальянским… Здесь конкурс до 
41 человека на место. Среди но-
вых программ — программа по 
спортивной журналистике и 
коммуникациям в спорте, от-
дельная магистерская програм-
ма — управление системой оцен-
ки качества общего образования.

Кстати, был день, когда в 
МГПУ принимали заявления 
абитуриентов даже ночью. По 
словам Игоря Реморенко, этот 
опыт оказался очень интере-
сным.

В Финансовом университете 
при правительстве РФ также от-
метили рост по всем показате-

лям. Абитуриентов стало больше 
на 12 процентов.

— Молодежь по-прежнему идет 
в экономические вузы. В прош-
лом году средний балл в целом по 
университету был 85,2, а в этом — 
уже 86,8. А если брать направле-
ние «экономика» — то там сред-
ний балл приближается к 90, — 
рассказал Михаил Эскиндаров. — 
Очень большое внимание студен-

ты в этом году обратили на юри-
спруденцию. Конкурс на нее со-
ставил 12 человек на бюджетное 
место. А средний балл превысил 
планку 90. Причем это не чистая 
юриспруденция, а в сфере эконо-
мики: финансовое право, налого-
вое, бюджетное… 

Гостями «Российской газеты» стали (слева направо): ректор Московского городского педагогического университета Игорь Реморенко, ректор Санкт-Петербургского политехнического универ-
ситета Петра Великого Андрей Рудской, ректор Финансового университета при Правительстве РФ Михаил Эскиндаров, первый проректор НИУ «Высшая школа экономики» Вадим Радаев.

Иногда люди проигрывают просто потому, что слишком «мудрят». 
Полагаются на логику, на знание математики, ищут в задачах второе дно.

Акцент

 Набирают популярность 
программы двойных дипло-
мов, то есть те, которые идут 
на английском языке

Пятибалльная 
система уже 
не отражает реаль-
ные успехи ребенка

Учитель стал моло-
же, более амбици-
озным и профессио-
нальным. И даже 
в какой-то мере 
«цифровым»

АКТУАЛЬНО  
Европейский 
университет 
наберет 
300 студентов 

ДВЕРИ 
ОТКРЫЛИСЬ

Елена Яковлева, 
Ксения Колесникова

РОСОБРНАДЗОР вновь выдал 
Европейскому университету в 
Санкт-Петербурге лицензию на 
образовательную деятельность. 

По словам председателя попе-
чительского совета университе-
та, директора Эрмитажа Михаи-
ла Пиотровского, учебный про-
цесс будет восстановлен предпо-
ложительно в сентябре—октябре. 
Сейчас вуз планирует вернуть 
тех студентов, кто ушел из-за от-
зыва лицензии — это примерно 70 
человек. А в целом набор на но-
вый учебный год может соста-
вить около 300 человек.

Напомним: Европейский уни-
верситет — один из первых част-
ных университетов в России 
(основан в 1994 году). Вуз не-
большой, магистерский. В 2017 
году он лишился лицензии. После 
этого последовало еще несколько 
попыток получить право на обра-
зовательную деятельность, в том 
числе через суд. Но только по-
следняя — в июле с.г., после оче-
редной проверки Рособрнадзора, 
закончилась успешно.

Среди образовательных про-
грамм Европейского универси-
тета: социология, политология, 
филология, история, фундамен-
тальная и прикладная лингви-
стика, философия, искусствове-
дение... Всего согласно приказу 
Рособрнадзора подготовка маги-
странтов будет идти по девяти 
направлениям. И еще по четырем 
вуз будет обучать аспирантов. 

Акцент

 Наши достижения в учебе 
и работе на 50 процентов зави-
сят от внешних факторов и еще 
на 50 — от наследственных 
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ЗАМЕНИТ ЛИ ЭКСПЕРТОВ НА ЕГЭ 
ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ?
— Никаких решений о полном переходе на автоматизиро-

ванную проверку ответов ЕГЭ пока не принято, — рассказа-

ли «РГ» в Федеральной службе по надзору в сфере образо-

вания и науки. — Но есть предпосылки, которые могут сде-

лать этот шаг возможным в дальнейшем.

О каких конкретно предпосылках идет речь? Например, на 

экзамене по информатике экспертная проверка может 

быть в принципе исключена: специальное программное 

обеспечение уже способно тестировать работы участни-

ков, выполненные на компьютере. Как пояснили в Рособр-

надзоре, эти возможности будут отработаны в рамках под-

готовки компьютерной модели ЕГЭ по информатике и ИКТ 

в течение двух-трех лет. Кроме того, у некоторых компаний, 

проводящих международные языковые экзамены, уже 

есть технологии автоматической проверки устных и пись-

менных развернутых ответов.

— Система оценки единого государственного экзамена 

устоялась и доказала свою эффективность. Но это не озна-

чает, что она должна перестать развиваться, — подчеркнули 

в Рособрнадзоре. — Возможная замена проверяющих раз-

вернутые ответы экспертов — не цель, а естественная тех-

нологизация всех процессов экзамена.

Так что вполне возможно, что к 2030 году ЕГЭ действитель-

но перейдет на компьютерные технологии. То есть очень 

широкий спектр заданий будет предназначен именно для 

выполнения в «цифре». В этом случае и полностью автома-

тизированная проверка любых форм ответов, включая и 

развернутые, также станет возможной.

Однако спешить с изменениями никто не будет. «До введе-

ния в штатный режим любые изменения будут проходить 

широкое общественно-профессиональное обсуждение и 

многоразовые апробации», — рассказали в Рособрнадзоре.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ
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НОВОСТИ

Россиянка
поднялась
на одну
строчку
в рейтинге

ШАРАПОВА
В ПЛЮСЕ

Артур Нанян

ЖЕНСКАЯ теннисная ассоциа-
ция (WTA) опубликовала обнов-
ленный рейтинг организации.

Чуть улучшила свои позиции 
Мария Шарапова. Россиянка 
поднялась с 22-й строчки на 21-
ю. Произошло это благодаря 
успешному выступлению на тур-
нире в Монреале, где Шарапова 
дошла до 1/8 финала. 

Лучшей нашей теннисисткой 
остается Дарья Касаткина. Она 
занимает 12-е место. Что касает-
ся остальных россиянок, то 
Анастасия Павлюченкова оста-
лась на 28-й позиции, а Екатери-
на Макарова (49-е место) и Еле-
на Веснина (59-е) потеряли по 
три строчки.

Тем временем в мужском рей-
тинге произошли значительные 
для нас изменения. Лучшей ра-
кеткой России стал Карен Хача-
нов. На прошлой неделе он впер-
вые в карьере дошел до полуфи-
нала турнира «Мастерс» в То-
ронто, где уступил Рафаэлю На-
далю. В обновленном рейтинге 
Хачанов поднялся на 27-е место. 

Болельщика
оштрафовали
за удар по мячу
в матче Кубка
России

ЗА ГОЛ
ЗАПЛАТИТ

Илья Соболев

БОЛЕЛЬЩИКУ придется запла-
тить штраф за свой поступок в 
матче 1/64 финала Кубка Рос-
сии, в котором «Благовещенск» 
на своем поле уступил «Сахали-
ну» — 0:3.

По ходу второго тайма встре-
чи в игре возникла пауза, связан-
ная с травмой одного из игроков. 
Этим воспользовался болель-
щик, который выскочил на поле 
с трибуны и точно пробил по во-
ротам «Сахалина». И тут же 
удостоился оваций зрителей.

Увы, для самозваного бомбар-
дира его гол не остался незаме-
ченным для сотрудников право-
порядка. МВД по Амурской обла-
сти вычислило смельчака и со-
общило, что на молодого челове-
ка составлен протокол об адми-
нистративном правонарушении 
по статье КоАП «Нарушение 
правил поведения зрителей при 
проведении официальных спор-
тивных соревнований».

За свою выходку хулигану 
придется заплатить администра-
тивный штраф в размере трех 
тысяч рублей.

«Динамо»
оставили
без денег
по «делу
Ташаева»

ИГРОК  
БЫЛ ПРАВ

Артур Нанян

ДЕВЯТЫЙ арбитражный суд 
Москвы отказался удовлетво-
рить просьбу Всероссийского 
физкультурного спортивного 
общества (ВФСО) «Динамо» по 
делу о расторжении контракта с 
футболистом Александром Та-
шаевым.

Таким образом, игрок про-
должит выступать за «Спартак», 
куда он перешел из стана «бело-
голубых» этим летом. А дина-
мовцы не получат компенсации.

Зимой Ташаев подписал но-
вый контракт с «Динамо» до 
2020 года. Но в июне футболист 
написал заявление об уходе из 
команды по собственному жела-
нию с выплатой компенсации.

ВФСО «Динамо» подало в суд 
на Ташаева из-за нарушений, по 
мнению общества, при заключе-
нии нового соглашения, в кото-
ром была уменьшена сумма от-
ступных при расторжении кон-
тракта по инициативе футболи-
ста. Также клуб был лишен права 
требовать выплаты бонусов за 
обучение Александра в динамов-
ской академии. 

ФУТБОЛ

Питерский
клуб вышел 
в лидеры
Премьер-лиги

«ЗЕНИТ» 
НА МЕСТЕ

Илья Соболев

ПИТЕРСКИЙ «Зенит»вышел в 
единоличные лидеры Премьер-
лиги. Обыграв в последнем матче 
третьего тура казанский 
 «Рубин» — 1:0, «сине-бело-голу-
бые» набрали девять очков и обо-
шли московский «Спартак», у ко-
торого семь баллов.

В Казань «Зенит» приехал с 
желанием реабилитироваться за 
жестокое гостевое поражение в 
квалификации Лиги Европы от 
минского «Динамо» (0:4). Со-
перник для этого питерцам по-
пался благоприятный: в послед-
ний раз «Рубин» обыгрывал «си-
не-бело-голубых» пять лет назад.

Интересно, что в стартовой за-
явке гостей нашлось место Арте-
му Дзюбе. В Минск Артем не ле-
тал: тренерский штаб дал форвар-
ду небольшой отдых. А потом на-
чали циркулировать слухи, что 
Дзюба вообще в ближайшее вре-
мя «Зенит» может покинуть. По 
информации турецких СМИ, за-
интересованность в аренде рос-
сиянина выразил стамбульский 
«Галатасарай». Клуб даже успел 
провести с игроком первичные 
переговоры, которые прошли 
успешно. И тем не менее Дзюба в 
Казань приехал, правда, как гово-
рят, отдельно от команды.

В первом тайме присутствие 
Артема на поле гостям особых ди-
видендов не принесло. Дзюба 
много боролся, несколько раз по-
лучил по ногам, но у казанских 
ворот ситуацию не обострял. На 
34-й минуте это чуть не получи-
лось у Далера Кузяева, ворвавше-
гося в штрафную соперника: хав-
бека остановил Егор Сорокин, но 
судья матча Михаил Вилков фол 
не увидел и пенальти не назначил.

«Рубин» на фоне питерцев со-
вершенно не терялся. На чужой 
половине поля казанцы гостили 
достаточно и, пожалуй, были 
даже ближе соперника, чтобы от-
крыть счет. Настроение хозяевам 

перед самым перерывом испор-
тила травма Федора Кудряшова, 
из-за которой защитник не смог 
продолжить игру и был заменен.

Второй тайм  «Зенит» начал 
активней: два неплохих момента 
единолично растранжирил вы-
шедший на замену полузащитник 
Александр Ерохин. На 71-й мину-
те гости остались в меньшинстве: 
вторую желтую карточку и сле-
дом  красную получил Кузяев. Но 
это не помешало питерцам выр-
вать победу: на 78-й минуте с тре-
тьей попытки все-таки отличился 
Ерохин.

Догнать по очкам «красно-бе-
лых» могла и «Уфа», принимав-
шая «Краснодар». Возможная по-
беда хозяев не выглядела чем-то 
невероятным: уфимцы, возглав-
ляемые Сергеем Томаровым, 
стартовали в чемпионате непло-
хо, сыграв на своем поле вничью с 
действующим чемпионом «Локо-
мотивом» (0:0) и разгромив 
«Анжи» (3:0).

Тем более краснодарцы прие-
хали в Уфу, ослабленные расста-
ванием со своей главной звездой, 
Федором Смоловым, который на 
прошлой неделе перешел в «Локо-
мотив» и уже успел дебютировать 
за новую команду. Заменить Смо-
лова в матче с уфимцами был при-
знан 19-летний талант Иван Игна-
тьев. Молодой человек уже навел 
шороху в юношеской Лиге УЕФА, 
став лучшим бомбардиром тур-
нира в прошлом сезоне с десятью 
забитыми мячами. Теперь голов 
от него ждут в матчах за основ-
ную команду. Матч в Уфе стал для 
Игнатьева лишь третьим в старто-
вом составе «Краснодара».

Забить юный форвард в этот 
раз не смог, но «быки», как еще 
называют краснодарскую коман-
ду, все равно выиграли. В равном 
матче победу гостям принес точ-
ный удар бразильца Вандерсона 
на 86-й минуте — 1:0. Таким обра-
зом, южане продолжили прият-
ную для себя традицию, согласно 
которой «Краснодар» в Уфе не 
проигрывает. 

Форвард «Зенита» Артем Дзюба 
(слева) скоро может перейти 
в турецкий «Галатасарай».СБОРНАЯ РОССИИ Наши спортсмены выиграли общий медальный зачет первого в истории

комплексного чемпионата Европы по летним олимпийским видам

Коктейль на пробу
Анна Козина, Глазго — Москва, 

Илья Трисвятский

В 
Глазго, Эдинбурге и Берли-
не завершился первый в 
истории комплексный чем-

пионат Европы по летним олим-
пийским видам спорта. В Шот-
ландии прошли континенталь-
ные первенства по водным дис-
циплинам (плавание, синхрон-
ное плавание, прыжки в воду), 
велотреку, спортивной гимна-
стике, академической гребле, 
триатлону и гольфу, в Германии 
соревновались легкоатлеты.

Всего было разыграно 187 
комплектов наград, сборная Рос-
сии стала победителем общего 

зачета — 32 «золота», 22 «сере-
бра» и 18 бронзовых медалей. 
Правда, на официальном сайте 
мультиспортивного континен-
тального турнира нашей команде 
не приплюсовали достижения 
легкоатлетов, выступавших в 
нейтральном статусе (ANA — 
Authorised Neutral Athletes), но 
мы эту лукавую неточность ис-
правляем.

Молодежь распрыгалась 
Точку в весьма успешном вы-

ступлении нашей легкоатлетиче-
ской дружины на берлинском 
стадионе в последний день сорев-
нований поставил 21-летний 
прыгун с шестом Тимур Моргу-

нов. Он выиграл «серебро» с 
гроссмейстерским результатом и 
одновременно личным рекордом 
— шесть метров ровно! Победил 
здесь швед Арман Дюплантис, ко-
торый преодолел планку на высо-
те 6.05. Причем это новое моло-
дежное (до 20 лет) мировое до-
стижение, хотя сам скандинав 
еще только в юниорском возра-
сте, ему 18. Причем швед стал 
всего лишь пятым в истории 
прыжков с шестом атлетом, кому 
покорились 6.05. И это в самом 
начале карьеры! И только тре-
тьим в итоговом протоколе ока-
зался действующий мировой ре-
кордсмен (6.16) француз Рено 
Лавиллени — 5.95.

— Я совсем не ожидал от себя 
такого результата, — признался 
Тимур Моргунов. — Просто сорев-
новался с остальными претен-
дентам на медали и старался вы-
полнять прыжки технически чи-
сто. Ума не приложу, что же тако-
го произошло, от чего борьба за 
победу пошла на столь большой 
высоте. Почему распрыгался? 
Может быть, потому, что я впер-
вые выступал на таком серьез-
ном соревновании и при боль-
шом количестве зрителей? Те-
перь мне понятна задача на бли-
жайшее будущее — прыгать выше, 
чем Дюплантис. Это потрясающе 
перспективный и одаренный ше-
стовик.

Моргунов родом из Копейска, 
тренируется в соседнем Челя-
бинске. Впервые обратил на себя 
серьезное внимание, когда в 
июне на традиционном «Мемо-
риале Знаменских» в подмосков-
ном Жуковском установил моло-
дежный рекорд России — 5 м 92 
см. Прибавка к этому достиже-
нию в Берлине оказалась просто 
колоссальная. 

Медальный зачет чемпионата 
Европы по легкой атлетике выиг-
рали британцы — у них семь по-
бед. Столько же у поляков, но 
«бяло-червоные» взяли меньше 
«серебра» и «бронзы».

Снаряды нужного калибра
Кубок за победу в общем заче-

те за всю российскую объединен-
ную команду получали гимна-
сты, которые пришли на церемо-
нию буквально с помоста. 

Парни выиграли три из четы-
рех наших золотых медалей, что 
позволило оторваться от сопер-
ников в гимнастическом зачете. 

Второе место французы заняли с 
одной победой в копилке. 

Россиянки в Глазго остались 
без личного «золота», но выпол-
нили основную задачу — отстоя-
ли командный титул чемпионок 
Европы. Сейчас самой опытной 
спортсменкой была призер 
Олимпиады-2016 в Рио Ангели-
на Мельникова. Но тренеры над-
еются на то, что олимпийская 
чемпионка Алия Мустафина на-
берет форму и усилит команду 
на предстоящем чемпионате 
мира. 

У мужчин, которые тоже взя-
ли командное «золото» — третье 
подряд на чемпионатах Европы, 
состав готов. И лидер есть — Ар-
тур Далалоян, выигравший на 
двух снарядах: брусьях и в опор-
ном прыжке.

— Мое выступление — итог про-
деланной работы. Два года назад 
я даже не входил в сборную. Но с 
тех пор я сильно повзрослел. Те-
перь я понимаю, чего хочу до-
биться в гимнастике, — отметил 
Далолоян. — Сделать хет-трик 
здорово. Не ожидал, что буду луч-
шим на брусьях. Но самая глав-
ная победа — командная, потому 
что мы одержали ее вместе. 

Объединили, но не до конца 
Идея комплексного чемпио-

ната Европы, по задумке вдохно-
вителей этого проекта, состояла 
в том, чтобы привлечь внимание 
зрителей и СМИ к континенталь-
ным соревнованиям, повысить 
статус европейских побед на 
фоне званий чемпиона мира и 
Олимпийских игр. В России вни-
мания к турниру действительно 
было много. Но не за счет мас-
штаба турнира, а благодаря неве-

роятно успешному выступлению 
наших спортсменов в разных ви-
дах спорта. 

Сами участники одной се-
мьей, как на Олимпиаде, себя 
тоже не чувствовали. Например, 
пловцов на открытой воде не пу-
стили в бассейн поболеть за това-
рищей по команде. В аккредита-
ции не было отметки о доступе на 
другие спортивные объекты, 
кроме профильного.

Журналистам в этом плане 
предоставили карт-бланш. Но 
все равно успеть на все соревно-
вания, которые проводились по 
плотному графику, было про-
блематично. До бассейна плов-
цов, бассейна синхронисток или 
велотрека можно было добрать-
ся только от основного тран-
спортного узла. Никакого сооб-
щения между стадионами логи-
стика турнира не предусматри-
вала. 

Так что пока объединенным 
чемпионат получился только на 
бумаге: в логотипе и медальной 
таблице. Посмотрим, появится 
ли больше общего у разных видов 
спорта через четыре года. 

Лидеры таблицы медалей 
I комплексного чемпионата 
Европы 

З С Б В

1. Россия 32 22 18 72 

2. Великобритания 26 26 22 74 

3. Италия 15 17 28 60 

4. Голландия 15 15 13 43 

5. Германия 13 17 23 53 

6. Франция 13 14 15 42 

7. Польша 9 6 6 21 

8. Украина 8 13 5 26 

9. Швейцария 8 4 7 19 

10. Венгрия 7 4 4 15Давид Белявский на третьем чемпионате Европы подряд помогает сборной России выиграть командный титул.

Лига чемпионов Московский «Спартак» принимает клуб из Салоников в ответном 
матче квалификации

Ловушка для ПАОКа
Илья Зубко 

С
егодня вечером в Ту-
шино московский 
«Спартак» проведет 
один из важнейших 
матчей года. Команда 

Массимо Карреры принимает 
греческий ПАОК. На кону — место 
в Лиге чемпионов. 

Строго говоря, команды на 
данном этапе разыгрывают лишь 
право выступить в финальной 
стадии квалификации — победи-
теля этой пары ждет встреча с 
лучшим из дуэта «Бенфика» — 
«Фенербахче». А для проиграв-
шего тоже ничего фатального не 
произойдет, поскольку место в 
групповом этапе Лиги Европы га-
рантировано в любом случае. Так 
что спартаковские болельщики 
могут успокаивать себя тем, что 
еврокубковая осень от них нику-
да не денется. Но и для них, и для 
самого клуба, разумеется, по-
пасть именно в Лигу чемпионов 
— дело крайне важное. Тут и до-
полнительные, весьма сущест-
венные поступления в казну — 
место в групповом этапе главно-
го еврокубка дает гарантирован-
но порядка 20 миллионов евро 
призовых. Тут и другой уровень 
соперников — участие в Лиге чем-
пионов, где ты сражаешься с луч-
шими из лучших, повышает и 
статус клуба, и дает гигантский 
опыт его игрокам. В общем, моти-
вация у «Спартака» должны се-
годня вечером зашкаливать. Это 
подтвердил на предматчевой 
пресс-конференции и главный 
тренер «красно-белых» Массимо 
Каррера.

— Все понимают важность 
матча. Сделаем все возможное, 
чтобы пройти ПАОК. Будем учи-
тывать ошибки предыдущего 
матча, чтобы не допустить их за-
втра. Мы поняли, где ошибались, 
сегодня будем пересматривать 
соперника на теории и отрабаты-
вать те нюансы, в которых не 
должны ошибаться. Нам важно 
победить, — заявил Каррера.

У футболистов ПАОКа, к сло-
ву, будет и еще один дополни-
тельный стимул прыгнуть выше 
головы. Как сообщили вчера гре-
ческие СМИ, владелец команды 
Иван Саввиди пообещал преми-
альные в размере миллиона евро 
за выход в следующий раунд. Биз-
несмен финансово стимулировал 
своих футболистов и на предыду-
щей стадии отбора, когда ПАОК 
встречался со швейцарским «Ба-
зелем». Но тогда сумма была зна-
чительно меньше. Впрочем, спар-
таковское руководство, если ко-
манда доберется до группового 
этапа, своих футболистов тоже в 
обиде наверняка не оставит. Так 
что денежный вопрос точно не 
будет главным.

В начале сезона «Спартак» 
оставляет смешанные впечатле-
ния. С одной стороны, в чемпио-
нате страны команда впервые 
смогла отыграть на ноль три 
стартовых матча подряд и идет в 
лидерах. С другой, у «красно-бе-
лых» большие проблемы в пози-
ционной атаке, что наглядно по-
казал последний матч против 
«Анжи». А ведь именно нападе-
ние будет нужно сегодня в пер-
вую очередь. В Салониках «Спар-
так», поведя с разницей в два 
мяча, умудрился пропустить три. 
Это означает, что именно хозяе-
вам надо будет мчаться вперед — 
любая ничья выводит в следую-
щий раунд ПАОК.

Первый матч между этими ко-
мандами получился веселым по 
сюжету, но довольно посредст-
венным по качеству футбола. Бу-
дем откровенны — и те, и другие 
на грандов европейского футбо-
ла не тянут пока при всем жела-
нии. ПАОК взял дома не столько 
мастерством, сколько характе-
ром. Все-таки при такой сумас-
шедшей поддержке, которую хо-
зяевам обеспечивают их неисто-
вые поклонники на стареньком 

стадионе «Тумба», играть плохо 
ПАОК попросту не может. Но в 
Тушино картина будет принци-
пиально иной. И здесь уже психо-
логическое преимущество при-
надлежит «Спартаку».

— Поддержка родных трибун 
должна нам помочь. Конечно, от-
борочные матчи всегда непро-
стые. Да, наши соперники силь-
ны. Но мы верим в себя. У нас хо-
рошая команда, великий клуб, у 
которого своя, богатая история. 
Будем выходить на поле и биться, 
— отметил в интервью клубному 
сайту полузащитник «Спартака» 
Лоренсо Мельгарехо. 

Вопрос поддержки трибун во-
обще стоит в этих матчах особ-
няком. Как известно, болельщи-
кам «красно-белых» УЕФА за-

претил посещать выездные ев-
рокубковые матчи своей коман-
ды. Несмотря на это, пара сотен 
фанатов «Спартака» отправи-
лась неделю назад в Салоники. И 
столкнулась там с крайне вра-
ждебным отношением к себе. 
Людей даже без клубной атрибу-
тики избивали на улицах. Доста-
лось даже журналистам — хули-
ганы ПАОКа вычислили в не-
скольких репортерах, находив-
шихся около пресс-центра, рос-
сиян. Кому-то из коллег доста-
лось по лицу, у кого-то разбили 
телефон и отобрали личные 
вещи. Причем все эти безобра-
зия происходили в присутствии 
охраны и полиции, которая го-
стей никак не защищала.

Дошло до того, что «Спар-

так» взял российских журнали-
стов, которым откровенно угро-
жали расправой после матча, в 
свой чартер. И вывез сначала со 
стадиона, а затем и из города. 
Так что для прессы этот выезд 
получился, пожалуй, самым 
экстремальным за последние 
годы. Итоги гигантского сканда-
ла пока скромные — УЕФА вроде 
бы изучает вопрос, но нет почти 
никаких сомнений, что все бу-
дет спущено на тормозах. И ни-
какого наказания за безобраз-
ную организацию матча ПАОК 
не понесет.

Эти события, разумеется, не 
остались незамеченными в Мо-
скве. И многие фанаты «Спарта-
ка» намерены устроить грече-
ским коллегам максимально 
«теплый» прием. Влиятельней-
шая группировка «Гладиаторы» 
сразу же после игры в Салони-
ках в своем «Твиттере» опубли-
ковала напоминание, что в Мо-
скве гостевой сектор будет от-
крыт. И фанатов ПАОКа ждут с 
нетерпением. Формально запись 
безобидная, но, с учетом обстоя-
тельств, очевидно, что встречать 
«черно-белых» коллег, которых 

ожидается порядка 600 человек, 
хлебом-солью точно никто не 
собирается. 

Тут важно, чтобы спартаков-
ские болельщики в стремлении 
отомстить не перегнули палку. 
Они и так на карандаше у УЕФА, а 
клуб регулярно наказывают за те 
или иные прегрешения фанатов. 
Очевидно, что если на трибунах 
произойдут какие-либо беспо-
рядки или неподобающие акции, 
закончиться для «Спартака» это 
может очень плохо. Остается над-
еяться, что лидеры фанатов это 
тоже понимают. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 августа, вторник, 
Матч-ТВ
20.25 «Спартак» (Москва) — ПАОК (Са-

лоники). Прямая трансляция.

Домашний матч ПАОК (в черно-
белом) выиграл не столько за счет 
мастерства, сколько на эмоциях.

Акцент

 За выход в следующий раунд 
игрокам ПАОКа обещали 
миллион евро премиальных

Онлайн-трансляция матча 
Лиги чемпионов «Спартак» 
— ПАОК на сайте
rg.ru/sujet/4504

E
P

A
Е

Г
О

Р
 А

Л
Е

Е
В

/Т
А

С
С

E
P

A


	RGazv_177_18_001
	RGazv_177_18_002
	RGazv_177_18_003
	RGazv_177_18_004
	RGazv_177_18_005
	RGazv_177_18_006
	RGazv_177_18_007
	RGazv_177_18_008
	RGazv_177_18_009
	RGazv_177_18_010
	RGazv_177_18_011
	RGazv_177_18_012

